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Viaje al corazón de nuestra tierra, travesía al centro de nuestra casa, ruta 
por nuestras gentes, por nuestros campos y paisajes, por ciudades y pueblos, 
levantando el vuelo hacia España y acogiendo al viajero de paso y al que se 
queda. Punto de encuentro de Alta Velocidad. Así es Ciudad Real.
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DIFUSION CONTROLADA POR

DUPLICADO
S U M A R IO
Farcama sin 
profesionales
Farcama ha pasado por Toledo 
levantando reacciones de todo 
tipo. Desde el visitante que cada 
año reserva sus compras hasta 
el detractor más encarnizado 
que asegura que la artesanía es 
la más perjudicada de 
todo este "circo".
Destacar la ausencia 
de profesionales

Se abre 
la veda
La apertura de la veda, con 
buenos resultados en caza 
menor, no deparó grandes 
sorpresas salvo la climatológica 
y los enfrentamientos entre los 
cazadores y agricultores de 
Santa Olalla. En este pueblo los 
cazadores invadieron el coto 
privado afirmamdo que la caza 
tenía que ser para todos los 
vecinos y no para los 
terratenientes de fuera. En caza 
mayor señalar que aún no se 
han vendido todos los puestos. 
La crisis se está dejando notar 
en el bolsillo de los 
amantes de este 
deporte.

El accidente ocurrido en el kilómetro 5 de la autovía 
Madrid -Toledo con un muerto y doce heridos ha puesto de 
manifiesto, una vez más, la peligrosidad de la 
circunvalación de Cabañas de la Sagra donde Julio perdió 
la vida y anteriormente un matrimonio de Los Yébenes. 
Los conductores critican este tramo, -en el que 
se producen grandes balsas de agua cuando 
llueve-, de criminal.

LA S E M A N A 20 BR E V E S  S O C IE D A D 46

EL P ISTO  R E G IO N A L 10 C U LTU R A 60

E C O N O M IA 24 H O R O S C O P O 68

SIETE  D IAS 30 PR O PU ESTAS 70
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FEDETO y e l Mercadillo de 
los martes en El Polígono

Con respecto a la reciente
mente publicada Ordenanza 
Reguladora del ejercicio de de
terminadas modalidades de 
venta fuera de establecimiento 
comercial permanente en Tole
do, la Federación Empresarial 
Toledana, a instancias de la 
Asociación de Comerciantes 
del barrio de Santa María de 
Benquerencia, ha solicitado a 
la concejala de Mercados y 
Abastos una reunión, con ca
rácter urgente, para hacerle lle
gar la preocupación que tal me
dida provoca en los 
empresarios de la zona indica
da.

En concreto, la Federación 
Empresarial Toledana quiere 
precisar las siguientes matiza- 
ciones:

l fi Reiterar que en nuestra 
ciudad ya existe un mercadillo 
los martes, que entendemos cu
bre las necesidades que de este 
tipo de mercados puedan pro
ducirse en nuestra ciudad. Sería 
innovador a nivel nacional que 
en una ciudad, con las cualida
des y características de Toledo, 
existieran mas de un mercadi
llo de venta ambulante, y por lo 
tanto contraproducente.

29La zona donde se pretende 
instalar se encuentra comercial
mente equipada y diversificada 
en cuanto a la distribución de 
productos.

CARTAS AL 
DIRECTOR

3a Entendemos que la deci
sión de puesta en funciona
miento de nuevos mercadillos 
es precipitada, en tanto en 
cuanto, a nivel nacional, y en
tre todos los sectores implica
dos en el comercio (consumi
dores, em presarios y 
administración ), se está estu
diando la promulgación de una 
ley de comercio interior que re
gule la forma y condiciones de 
ejercer la actividad comercial 
en establecimientos permanen
tes y no permanentes.

Proceder a la aprobación de 
una nueva ordenanza sobre co
mercio local cuando sabemos 
la inminencia de una norma ge
neral que regule el sector, pue
de producir efectos jurídica
mente contradictoprios y por lo 
tanto negativos, que sin esta 
precipitación se podrían evitar.

Asimismo, también se ha so
licitado una reunión con el Go
bernador Civil de Toledo, para

poner de manifiesto los perjui
cios sociales y económicos que 
la instalación de este nuevo 
mercadillo va a provocar.

Federación Empresarial
Toledana.
TOLEDO

# # # --------------------------------
Viva e l mercadillo,lejos

Sr Director:
Nunca he sido partidario de 

la venta ambulante.Y ni que 
decir tiene de los mercadillos 
fijos. Bien están cuando en 
ellos se encuentran cosas de se
gunda mano y se intercambia 
mercancía que en ningún otro 
sitio podría encontrarse. Pero 
de ahí a convertir la calle en 
una lista infinita de puestos de 
venta de orticulos del mas va
riado pelaje, va un abismo. El 
mercadillo de los martes solo 
sirve para ocupar espacio del 
único aparcamiento amplio del 
Casco Histórico. Que lo man
den a la Peraleda o, ahora que 
El Polígono se empeña en ins
talar semejante batiburrillo de 
hombres y mercancías, que se 
aproveche el capricho y buen 
viento le de Dios. Si quieren 
mercadillo, cuanto antes se lo 
lleven mejor, y que desaparez
can, de una puñetera vez, los 
atascos y follones de los dicho
sos martes. Comprendo el inte
rés de muchos consumidores 
por comprar barato, pero a ve
ces es peor el remedio que la 
enfermedad

C. H.Fernández

# # # ----------------------------
Manifestaciones del sindicato
CSI-CSIF sobre
"Las compras del Hospital"

Este sindicato tras leer con 
estupor el artículo aparecido en 
la revista Bisagra referente a 
"Las compras del Hospital" 
quiere manifestar:

PRIMERO.- Que no se pue
de tener en incertidumbre la 
honorabilidad de todas las per
sonas que se mencionan en di
cho artículo tanto tiempo.

SEGUNDO.-Que es hora de 
que se aclare quien es un sin
vergüenza y quien no lo es.

TERCERO.-Que es llamati
vo que el Director de Gestión 
no se entere de las documenta
ciones mencionadas en el artí
culo y sepa siendo licenciado 
en Derecho, que los trabajado
res enfermos son todos unos 
caraduras de forma indiscrimi
nada -en un 90%-.

Por úkltimo señalar que no 
vamos a permitir declaraciones 
tan desafortunadas sin la opor
tuna respuesta por parte nues
tra. También deben saber los 
ciudadanos que nuestros profe
sionales de la Sanidad cumplen 
una labor esencial para la so
ciedad en condiciones difíciles, 
en bastantes ocasiones, dando 
pruebas diarias de su total ab
negación.

Gabinete de prensa 
CSI-CSIF

BOLETIN DE SUSCRIPCION
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Güitos

N o soy de los que 
piensan que los parla
mentarios regionales 
no deben cobrar por 
su trabajo, eso lo pen
saban los legisladores 
primeros de la autono

mía de C astilla-La  
Mancha y al parecer los actuales también, 
puesto que no han cambiado la limitación 
legal que existe para ello en nuestro 
Estatuto de Autonomía. Claro que estos lo 
piensan, aunque sin embargo cobran: con 
más o menos tapujos; pero todos cobran.

Si soy de los que piensan que el 
Parlamento es el templo de la democracia y 
el libre ejercicio de sus funciones es preci
samente lo que separa a los paises demo
cráticos de los que no lo son. Todos los 
paises tienen gobierno, pero los autoritarios 
no tienen quien les controle. Por eso me 
parece bien que los diputados cobren siem
pre y cuando puedan ejercer libremente su 
labor de controlar al gobierno y de legislar.

El problema se presenta cuando resulta 
que el principal debate que se da en un 
Parlamento,como es el caso en Castilla-La 
Mancha, es el de lo que cobran los parla
mentarios y sus grupos. Es decir, que no es 
de recibo que en el Parlamento de Castilla- 
La Mancha cobren muchos millones de 
pts. para poder hablar de lo que cobran. Es 
lo que se dice mirarse el ombligo.

Claro que se me puede objetar que este 
año no todos cobran por mirarse el ombli
go, ya que el PP no percibe en la misma 
medida que el PSOE e IU los recursos que 
entre todos ellos estimaron necesarios para 
ejercer su labor. Y últimamente ya no sólo 
se les deja sin recursos, sino que por si re
sultaba insuficiente también se les prohíbe 
la entrada cuando no pueden ser controla
dos.

El pasado jueves el vicepresidente se
gundo de las Cortes, José Rieta Vizcaya, 
veía como la Policía Nacional de guardia 
en "Güitos", como popularmente se conoce 
en Toledo al edificio que acoge el 
Parlamento, le impedía la entrada por orde
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Mario Mansilla ha sillo desautorizado por el Presidente de las 
Cortes

nes del secretario  prim ero, Mario 
Mansilla.

El Presidente de las Cortes, José María 
Barreda, rápidamente ha solicitado discul
pas públicamente y ha atribuido el error al 
ambiente de tensión que se vive en las 
Cortes. Es probable que tenga razón aun
que eso nunca es justificación valida. A lo 
sumo uno entendería que en esa situación 
de tensión el Secretario Primero hubiese 
realizado algún tipo de declaración intem
pestiva o, como hizo la pasada semana, in
cumplir la obligación de silencio que tiene 
sobre las deliberaciones de la Mesa de las 
Cortes. El problem a es que a Mario 
Mansilla le ha dado por utilizar la coac
ción contra los diputados al impedirles la 
entrada a determinadas horas, para ello ha 
utilizado competencias que no tiene y ha 
hecho uso de la chapuza -ríanse de las del 
PP- al dar ordenes de esa envergadura a 
las fuerzas de seguridad por teléfono.

La patrimonialización que determinados 
miembros del PSOE están haciendo últi
mamente de las instituciones es para dar 
miedo. Eso es en realidad lo que ha ocurri

do con Mario Mansilla. Ha seguido el 
ejemplo de compañeros de partido con más 
responsabilidad que él que cometen ese 
error, como muestran los últimos aconteci
mientos políticos, aunque no de manera tan 
llamativa pues dejan algún margen, aunque 
sea pequeño, a la interpretación. Ya se sabe 
que ocurre en estos casos, que siempre se 
quiere ir un poco más lejos que el jefe y 
entonces se pierde no solo la medida sino 
también el sentido del ridículo.

No es de extrañar que el PP haya solici
tado la dimisión de Mario Mansilla por 
adoptar esa medida aunque la realidad es 
que, en el fondo, les ha hecho un favor. La 
torpeza del secretario primero, continua
ción de las de otros, ha venido a apoyar las 
tesis del Grupo Popular en el asunto de las 
cuentas, supuéstamente sin justificar, cuan
do dicen que se trata de un montaje político 
para entorpecer la labor de la oposición.

Me llama el portavoz del Gobierno, 
Emiliano García Page, para decirme que 
nunca habló de querellarse contra quien 
acuse al gobierno de estar detrás del asunto 
de las cuentas; tiene razón. Emiliano 
García dijo que el Gobierno respondería 
"con toda crudeza" ; al menos eso es lo 
que aparece en las hemerotecas. En un go
bierno que no cuenta con tanques no se que 
es exactamente responder "con toda crude
za". El consejero Portavoz nos ha dejado 
esta última semana sin rueda de prensa pa
ra informar de los acuerdos del Consejo de 
Gobierno, curiosamente en una semana en 
la que el Consejo ha tenido dos reuniones. 
Como dato apunten que la primera de ellas
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El problema es que algunos 
dirigentes socialistas 
consideran a las 
instituciones de su 
propiedad.a

Los diputados del PP que 
debían de estar preocupados 
son los mas satisfechos por 
la situacion.a

fue el lunes 11 de octubre y la siguiente el 
13. Entre medias, la fiesta y unos conseje
ros a los que Bono no ha dejado que pu
dieran marcharse de puente.

En todo este conglomerado de los últi
mos tiempos y viendo cometer errores 
inexplicables a políticos hábiles y muy ex
perimentado lo que se me escapa es el mo
tivo. Da la impresión de que alguien en el 
PSOE de Castilla-La Mancha anda un 
tanto agobiado y eso le lleva a ir por los si
tios como elefante en cacharrería y a los 
demas a imitarle. Se me escapa el motivo 
del agobio, digo yo si será que los asuntos 
de su partido en Madrid no van como es
peraba, si es el recuerdo de que en las pasa
das elecciones el PP se quedó solo a veinte 
mil votos en la región, si es que existen 
sondeos que aún hacen más pequeñas esa 
cifra o incluso es que las cantidades se han 
invertido. No se bien el motivo, ya digo, 
pero desde luego alguien ha perdido la se
renidad y se la está haciendo perder a los 
suyos.

Lo extraño de todo esto es que un gru
po como el PP al que se le reclaman dos

cientos millones de pts. por no justificar las 
cuentas y al que, mientras tanto, no se le 
paga, con los problemas de funcionamiento 
que eso le origina sea el que se muestra 
más optimista -desde hace unos días a la 
mayoría de sus miembros no se le cae la 
sonrisa de los labios- y los otros que no 
cuentan con problema alguno, al menos te
óricamente, parece sin embargo que al
guien les ha pisado el callo. Y eso que to
davía no se conocen los resultados de las 
elecciones en Galicia, que se celebran este 
domingo, cuando se sepan mucho me te
mo que se agotarán las existencias de tila.

Quizá es que todo este cambio de nom
bres en el Gobierno y el ascenso de algu
nos cabos primeros a oficiales no resulte 
del todo digerible. Ese afán por dejar fuera 
de la acción de gobierno a quienes tenían 
capacidad de pensamiento político, llevan
do el temor a los que han quedado en ma
nifestarse en ese sentido, porque ahora so
mos todos clientes, ha dado lugar 
probablemente a que se falle precisamente 
en lo político.
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EL COMERCIO SE IMPONE A LA ARTESANIA

Farcam a ha pasado por Toledo levantando reacciones de todo tipo. Desde el incondicional visitante, 
que cada año reserva sus compras para estas fechas, hasta el detractor más encarnizado que asegura que 

la artesanía es la más perjudicada de todo este "circo". El intento de profesionalizar la feria ha fracasado 
y los profesionales "brillaron por su asusencia" en los dos días que tenían reservados.

Farcama fracasa en su intento 
de profesionalizarse

Muchos artesanos 
consideras que el 
espíritu comercial 
está devaluando la 
feria

La crisis económica 
ha animado a 
participaren 
Farcama en busca 
de pedidos

F
arcam a ha 
vuelto a pa
sar por Tole
do dejando 
tras de sí una 
estela de re
acciones en
c o n tra d a s .  
Para muchos, lo ds feria de ar
tesanía le queda muy grande y 

el nombre que dicen merecer 
es el de fe r ia  de muestras. 
Otros consideran que si se eli
mina el factor comercial de es
ta feria, sería un fracaso y que 
por tanto que hay que dar "una 
de cal y otra de arena" para 
mantener el nivel, sobre todo 
de público.

Lo más evidente es que su 
intento de profesionalizarse ha 
fracaso ostentosamente ante las 
escasa asistencia de profesiona
les durante los dos días dedica
dos a ellos en exclusiva. Esta 
feria, desde el punto de vista 
del mayorista, se encuentra con 
la competencia de otras mayo
res, como la de Barcelona o 
Madrid.

Y desde el punto de vista de 
la artesanía, es obvio que mu
chos de los objetos y trabajos 
expuestos en la carpa de la Pe
raleda están muy alejados de la 
idea tradicional de artesanía. 
La utilización de maquinaría 
es evidente. Un ejemplo claro 
son los peleteros, hacia los que 
un grupo de artesanos asiduos 
de la feria han levantado voces 
de protesta. Sin embargo han 
tenido escasa respuesta y se les 
viene viendos en Farcama des
de hace varios años.

Incluso este año se da el caso

de un puesto de cestería que al
gunos aseguran es de importa
ción. Lo cierto es que este era 
uno de los stands más concurri
dos de la feria. Allí se vendían 
cestos igual que churros, a pre
cios que oscilaban desde las 
trescientas pesetas para arriba.

"De seguir a este ritmo, esta 
feria no va a ir más allá de los 
cuatro o cinco años", explicaba 
un artesano que estuvo el año 
pasado, pero que este año ha 
decidido utilizar otro medio co
mo forma de proporcionarse 
trabajo para todo el invierno.

Este artesano, considerado 
de los "auténticos", considera 
que los actuales planteamientos 
"excesivamente comerciales" 
de esta feria "perjudican al ar

tesano y al final le hunden".
Muchos de los participantes 

en Farcama, esta es la primer 
vez y han llegado con todas las 
esperanzas. Es el caso de Mi
guel Angel Gallego, un joven 
sonsecano, artesano de la forja, 
que sin embargo reconoce que 
en su trabajo interviene la má
quina. "Este año me he anima
do a venir por la crisis, porque 
es cierto que hay menos traba
jo. Antes incluso tenía que re
chazar pedidos y desde luego 
no tenía necesidad de venir 
aqui ni a ningún sitio, pero 
ahora todo está peor".

Miguel Angel Gallego dis
ponía de uno de los stands en 
los que el público más pregun
ta los precios, pero las ventas
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Cu muchos casos la venta directa tiene prioridad sobre los contactos profesionales

directas no son espectaculares. 
Este joven esperaba la llegada 
de los días dedicados exclusi
vamente a los profesionales, 
"porque eso es lo nuestro, no
sotros nunca hemos vendido al 
público".

De todos modos es conscien
te de que si los resultados van a 
ser efectivamente positivos, ha
brá que esperar cuatro o cinco 
meses, "cuando te empiecen a 
llamar por teléfono y surjan 
los pedidos". A pesar de que es 
la primera vez, reconoce que 
existe cierto pesimismo gene
ralizado entre gente que ya ha 
estado otros años.

mmm m e n o s  a l f o m b r a s

El sector textil, que en edi
ciones anteriores ha tenido un 
peso especial, este año cuenta 
con una representación más re
ducida. José Moreno Salinas 
es uno de los participantes que 
repite por tercera vez en esta 
edición. Este hombre se nutre, 
sobre todo de la venta directa y 
hasta ahora no le ha ido mal, 
pero este año la duración le pa
rece excesiva. "Nueve días de 
feria es una exageración, por
que los gastos de los que tene
mos que venir de fuera se dis
paran m uchísim o". A la 
prolongación de la feria se une

Los que buscan 
contactos
profesionales tienen 
que esperar varios 
meses para verlos 
resultados de la feria

una caida de las ventas direc
tas, al menos durante los pri
meros días. José Moreno esti
maba que las ventas habían 
bajado un cincuenta por ciento.

El vidrio ha tenido también 
su lugar en esta edición. Ma
nuel López, de Guadalajara, 
considera que sus pequeños ob
jetos vidriosos hechos a base 
de soplete, levantan curiosidad 
entre los visitantes. "Mucha 
gente pregunta, pero creo que 
los precios les resultan un poco 
caros".

María José Bravo es una jo
ven talaverana que repite su 
asistencia a Farcama desde ha
ce tres años. Esta artesana rea
liza dos tipos de cerámica: ob
jetos cocidos a baja 
temperatura, con decoraciones 
florales secas, y otros recipien
tes elaborados a alta temperatu
ra con un recubierto de óxido. 
El principal aliciente para la 
asistencia de esta artesana es la 
venta directa al público. "El 
profesional, al menos en mi ca
so, está muy flojo, porque se 
cargan para navidades, pero 
los pedidos los lian hecho ya 
en la feria de Barcelona, que 
se ha celebrado hace pocas se
manas", explica la artesana que 
solamente participa en esta fe
ria como forma de promoción.

mmm c a l z a d o s

Los mismo motivos que tra
jeron a Farmaca al forjador 
sonsecano, son los que han ani
mado a Juan Tenorio, propie
tario de la firma El Botero de 
Portillo, a acudir a esta edición 
con una buena muestra de za
patos castellanos y de caza. 
"hasta ahora no hemos ido a 
ningún sitio porque la produc
ción estaba colocada, pero este 
año, con la crisis, todo el mun
do intenta abrir nuevos merca
dos", explicaba este empresa
rio.

Es más, Tenorio ha visto có
mo con la crisis económica no 
solo se le han reducido los pe
didos, sino que además le han 
surgido competidores nuevos. 
"Mucha gente que antes fabri
caba el zapato normal y co
rriente, se agarran ahora al 
artesanal para salir adelante, 
asi que ahora lo tenemos
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peor", explica Juan Tenorio, 
quien asegura que hoy día son 
las grandes fábricas de calzado 
las que se han inclinado por el 
zapato "artesanal".

Antonio Tello hace recipien
tes de cobre en su taller de 
Guadalupe (Cáceres). Sus 
precios de entre dos mil y tres 
mil pesetas la pieza de cobre 
que asegura estar hecha a ma
no, hace sospechar que en el 
proceso de elaboración entra 
algo más que aquélla. A este 
hombre, lo que le interesa es la 
venta al público porque asegu
ra que "los profesionales, a es
te tipo deferías no vienen, sino 
que van a aquellas grandes en 
las que no se vende al públi
co". Y desde luego que se sien
te satisfecho con Farcama: "ca
da año la fe r ia  se va 
superando, igual que mi nivel 
de ventas".

mmm m a d e r a

Los fabricantes de muebles 
también han irrumpido este 
año es Farcama, aunque su pre
sencia ya se remonta a años an
teriores. En concreto han sido 
seis las empresas de muebles 
que han expuesto su produc
ción, todas ellas de Sonseca, 
con lo cual, la competencia ha 
sido entre los de casa. "Lo que 
nos ha animado es darnos a 
conocer y conocer nosotros la 
feria", dice José Luis Carrón, 
de Muebles San Gregorio. Este 
se mostraba alentado por el he
cho de que había repartido un 
buen número de tarjetas, aun
que sabía que para conocer los 
resultados tendrá que esperar 
varios meses.

Más artesanal que los mue
bles de Sonseca parecen los 
pequeños objetos, también de 
madera de Felipe Romero, un 
artesano de Socuéllamos que 
con ésta han sido ya cinco las 
ediciones en las que ha partici
pado. Sus pinochos se han he
cho famosos en esta feria . A 
pesar de ello, sabe que la com
petencia es dura, aunque sea 
competencia desleal, ya que ni 
siquiera considera que mucho 
de lo que se vende sea artesa
nía propiamente dicha. •

•  BEATRIZ JIMENEZ

L a  celebración de Farcama viene acompañada de las primeras lluvias 
del otoño. Con ella se repiten uno y otro año los barrizales en la zona 
de aparcamientos de la Peraleda y las goteras en el interior de la carpa, 
una carpa cuya instalación cuesta más de veinte millones de pesetas y 

que todos los años recuerda la necesidad de un reciento permanente.

Un recinto de barro 
y goteras

Juan Francisco Cires es un artesano cubano r¡ue este año ha sido la única representa
ción internacional ¡te la feria.

La organización de Farca
ma todavía no ha afrontado el 
problema que provocan las 
abundantes lluvias que acom
pañan a la feria. Los barriza
les en los aparcamientos de la 
Peraleda se han convertido en 
algo inherente a la feria, al 
igual que las goteras que pú
blico y artesanos tienen que 
padecer.

El alquiler, instalación y 
utilización de la carpa le 
cuesta a la organización más 
de veinte millones. En años 
anteriores se ha apuntado la 
necesidad de construir un re
ciento ferial permanente para 
la celebración de esta feria y 
cualquier otra de sus caracte
rísticas. Sin embargo, este 
año, con los tiempos de crisis 
que corren, ni siquera se ha 
mencinado.

Alejandro Alonso, conse
jero de Industria, comentó 
que era necesaria la coinci
dencia de varias instituciones 
para sacar adelante el proyec
to, pero que de momento no 
había nada claro, aunque no 
se abandonaba el proyecto.

# © ( § )  VENTAS

Por otra parte, frente a las 
versiones un tanto pesimistas 
de los artesanos, el cajero de 
la Caja de Castilla La Man
cha instalado en la feria, re
gistró en un día y medio de 
feria más operaciones que du
rante toda la feria anterior, se
gún indicaba un ejecutivo de 
la entidad. Entre el domingo 
y la mañana del lunes habían 
salido de la máquina del di

nero cinco millones de pese
tas.

Y muchos artesanos coinci
den en que la parte más im
portante de las ventas todavía 
no se han hecho, "mucha 
gente, durante los primeros 
días, mira, y se deja las com
pras para el final", explicaba 
una joven artesana.

Una entidad que ha hecho 
su aparición en la feria por 
prim er vez este año es el 
Banco Internacional de la 
Mujer. De los trecientos cin
cuentas expositores de la Fe
ria, cuarenta son artesanas de 
la región, a las que se unen 
otras de fuera. "Queremos 
contactar una por una, no so
lo con las empresas que em
piezan, sino con las que ya 
están establecidas", explica

ba Ana Velasco, economista 
de esa entidad.

En el capítulo de artesanos 
invitados, este año se cuenta 
tan sólo con la presencia de 
un cubano, Juan Francisco 
Cires, que realiza un tipo de 
lámparas de vidrio de excep
cionales formas y colores. 
"Hago réplica de lámparas 
de finales del siglo XIX, pero 
intento mantener la esencia 
de aquellos objetos", explica
ba.

Y una vez más, a lo largo 
de esta edición, se cuestiona 
la esencia misma de la feria. 
Muchos consideran que de 
seguir por los derroteros que 
va la feria, los verdaderos ar
tesanos van a desaparecer, ya 
que el enfoque comercial es 
demasiado evidente.
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EL PISTO REGIONAL
—o o o ----------------------

lUyel  15 por 
ciento

El Consejo Político regional de 
la coalición IU ha aprobado 
una resolución mediante la cual 
expresa su opinión sobre la 
cesión del 15 por ciento del 
IRPF a las Comunidades 
Autónomas. Para esta 
formación política que "ha 
defendido siempre la 
autonomía y suficiencia 
financieras de las CC.AA.", la 
aprobación en el Consejo de 
Política Fiscal y Financiera de 
la fórmula por la cual se ha 
aprobado la corresponsabilidad 
fiscal "obedece más a presión 
de Convergencia i Unió que a 
un debate sereno sobre un 
debate de tanta importancia", 
si bien este acuerdo puede 
"abrir una puerta a un futuro 
más autónomo".

— O O O ------------------------------------------

Ferrer Salat, en 
las "Jornadas 
Olímpicas"
Miembros del Comité 
Olímpico Español han 
participado en las "Jornadas 
Olímpicas" que, durante cuatro 
días, se han venido celebrando 
en Toledo. En las mismas 
partició el presidente del COE, § 
Carlos Ferrer Salat, quien I  
resaltó, a lo largo del discurso 
inaugural, el interés mostrado 
por los castellano-manchegos 
por el deporte. Salat, que 
resaltó la figura de dos 
deportistas regionales, José 
Luis González y Federico 
Martín Bahamontes, hizo 
hincapié en la importancia que 
se está dando en Castilla-La 
Mancha a la promoción del 
deporte. Precismante Ferrer 
Salat explicó en Toledo los 
proyectos que a este respecto 
tiene la ADO, Asociación de 
Deportes Olímpicos.

Martínez, condecorado en 
Austria

El presidente de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de 
Europa, el ciudadrealeño Miguel Angel Martínez, ha sido 
condecorado en Viena, en presencia de Felipe González, con la 
gran insignia de oro de Austria por sus méritos en la buena 
cooperación entre el Consejo de Europa y el Parlamento 
austríaco. Martínez, que accedió a la presidencia de este 
organismo en 1992, ha recibido esta condecoración 
de manos del ministro de Asuntos Exteriores austríaco, Alois 
Mock.

— O O O ------------------ --------------------------------------------------------------------------------

Retraso en las subvenciones del 
girasol
Un gran número de agricultores de toda la región aún no han 
recibido la primera parte del pago correspondiente al 50% de la 
subvención del girasol, cuyo plazo para ser efectivo cumplió el 
pasado 30 de septiembre. Según la Asociación de Jóvenes 
Agricultores, ASAJA, ésto ha ocasionado grandes perjuicios en las 
economías de los afectados ya que muchos de los agricultores 
tenían vencimientos de préstamos y créditos antes de dicha fecha. 
ASAJA ha solicitado a la Administración los intereses de demora, 
así como información urgente de los errores existentes.

— O O O ---------------------------------------

Menos
incendios en la 
Región
La superficie arbolada 
quemada en la Región en 1993 
ha sido la más baja de los 
últimos años. En Castilla-La 
Mancha han ardido este año 
483 hectáreas en un total de 
477 incendios, 237 hectáreas 
menos que en el 92, 
considerado también "bueno" 
en cuanto al número de 
incendios forestales. Este 
verano.se han invertido 2.800 
millones de pesetas en la 
campaña de prevención y 
extinción de incendios en la 
que han participado 1.700 
personas. Por provincias ha 
sido Toledo con 139 siniestros 
y 135 hectáreas devastadas, la 
que ha registrado más 
siniestros, y las que menos, 
Albacete y Ciudad Real.

— O O O -----------------------------------------

Los escolares se 
vacunan contra 
la hepatitis
Unos veintisiete mil alumnos 
de EGB podrán acogerse al 
Plan de Salud Escolar y 
vacunarse contra la hepatitis B, 
causante del 80% de los 
cánceres de hígado. En 1992 se 
declararon 71 casos de hepatitis 
B, aunque las estimaciones son 
de 300. Este plan ha sido 
puesto en funcionamiento por 
la Consejería de Sanidad de la 
Junta de Comunidades, y el 
presupuesto es de 143 millones 
de pesetas. La consejera de 
Sanidad, Paloma Fernández, 
resaltó la importancia de la 
vacuna contra una enfermedad 
causante de un gran absentismo 
escolar y que puede dejar 
secuelas irreversibles de no 
prevenirse a tiempo. El Plan de 
Salud Escolar tiene como 
objetivo mejorar la salud de los 
niños y prevenir enfermedades 
futuras.
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¿COMO DISFRUTAR DE LA NOVEDAD 
CON LA CONFIANZA 

DE LO YA EXPERIMENTADO?
LO ULTIMO DE LOS CREADORES 
DEL COMPACTO.

LOS NUEVOS COMPACTOS DE LA SERIE 3 BMW fue pionera en aplicar la tecnolo
gía y la exclusividad de las grandes ber
linas en un automóvil de menor tamaño. 
Así nació el concepto compacto, cuya 
cima está en los nuevos Serie 3.

Dos Nuevas Berlinas: 3 1 8is y 32 5 td s  
tu rbod iese l; y tres Nuevos Coupés: 3 1 6i, 
325 i C abrio  y M 3. Y la brillantez de  los 
nuevos motores del 3161 y 3181.

En to d o s  ellos d isfru tará  de lo  ú ltim o  en 
d iseño con  la tranqu ilidad  de  lo que ya ha 
s ido  de m o stra do , del m áxim o co n fo rt in te 
rior y un m ayor equ ipam ien to  que incluye 
ABS de serie.

SEGURIDAD INTEGRAL BMW. 
Automóviles más seguros: C on s is 

tem as para la prevención de  acc identes, de 
p ro tecc ión  cuan do  el acc iden te  es Inevita
ble, e Incluso de  p ro tecc ión  a terceros.

Carreteras más seguras: B M W  co la  
bo ra  en la creac ión  de  s istem as de Inform a 
oión en ru ta  al conduc to r, de  señalización 
in te ractiva  en autovías y en la gestión  c o o r 
d inada  del trá fico  en las c iudades,

Conductas más seguras: B M W  d e sa 
rrolla p rogram as de  educac ión  vial en c o le 
gios, asi c o m o  escuelas pa ra el pe rfe cc io 
nam iento  de  la cond ucc ión .

A hora, si desea c o n o ce r m ás detalles 
llam e al 900 - 10 20 30, Servic io de In for
m ación BMW .

O si lo prefiere, v isite  nuestra  C o n ce 
sión, d o n d e  es ta rem os encan tados  de 
m ostrarle  pe rsona lm ente  el m o de lo  de  la 
gam a que usted elija.
EQUIPAMIENTO DE SERIE: ABS. Dirocción asistida. Elovalunas olóc- 
trico. Cierro centralizado con desconexión automática do corrionto 
dol motor. Rotrovisoros eléctricos. Faros do óptica elipsoidal. Amor
tiguadores do gas. Parachoques autorrogonornbles. Indicador de 
Intervalos de Sorvicio. Indicador do consumo Instantáneo. Pro-equi
po de audlo con sois altavocos. Crash-sensor.

BERLINAS COUPES
Modelo Potencia

(c.v.)
Cilindrada

(c.c.)
Aceleración. 

0 -100 Km/h.(seg)
P.V.P.* Modelo Potencia

(c.v.)
Cilindrada

(c.c.)
Aceleración 

0-100 Km/h.(seg)
P.V.P.'

316i 102 1.596 12,7" 3.100.000 NUEVO 316¡ 102 1.596 12,7“ 3 .200.000

318i 115 1.796 11,3" 3 .398.000 318is 140 1.796 10,2" 3 .782.000

NUEVO 318¡s 140 1.796 10,2" 3 .598.000 320¡ 150 1.991 10,0" 4 .197.000

320¡ 150 1.991 10,0" 3 .897.000 325i 192 2.494 8,0" 4 .859.000

325¡ 192 2.494 8,0" 4 .727.000 NUEVO M3 286 2.990 6,0“ 7.335.000

325td 115 2.498 12,0“ 4 .117.000 NUEVO 325i Cabrio 192 2.494 8,6“ 5.739.000

NUEVO 325tds 143 2.498 10,4" 4 .323.000 “Precio con IVA, Transporte y nuevo impuesto de matriculación incluidos.

Alonso Pineda, S. A .
C tra. M adrid  - Toledo, Km . 63 ,3.
Tels. 35  3 6  03  /  35  37 75.
Olías del Rey (Toledo)

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #298, 17/10/1993.



M a d r id  ha vuelto a 
dar un revés a 

Mariano Alvarez. La 
decisión de no admitir 

las 250 afiliaciones que 
ha realizado en Toledo 
y las 150 de Talayera 

y la confirmación de 
Madrid del apoyo de 

Aznar a Molina como 
candidato a la Junta, 

han avivado las 
disensiones internas en 
el PP. Ambos sectores 
se enfrentan, día a día, 

en los pueblos para 
conseguir el mayor 

número de 
compromisarios de 

cara al Congreso, 
mientras se busca una 

candidatura de 
consenso.

a d r id
ha re 
chaza
do las 
a f il ia 
ciones 
que el 
Comité

E jecutivo Provincial había 
aprobado. Los 250 nuevos afi
liados de Toledo y los 150 de 
Talayera tendrán que esperar 
hasta que pase el Congreso 
provincial que se celebrará el 
próximo 20 de noviembre en 
Torrijos.
La razones para rechazar estos 
nuevos 400 afiliados en la pro
vincia ha sido provocado, se
gún ha podido saber Bisagra,

por defecto de forma en su 
aprobación y están hechas en
tre personas del entorno de 
Mariano Alvarez. "Algunas 
direcciones que se ponen no 
existen e, incluso, creemos 
-afirma un dirigente toledano- 
que algunos han sido militan
tes del PSOE". Estas habían si
do impugnadas por el presiden
te de la junta local, Agustín 
Conde, por considerar que las 
nuevas afiliaciones no habían 
sido informadas por la local 
como es preceptivo y contaban 
con irregularidad y errores.
La Dirección nacional ha deci
dido posponer estos nuevos in
gresos que hubieran cambiado 
el sistema de mayorías que tie

nen ahora los hombres de Mo
lina en las dos capitales de la 
provincia y hubieran permitido 
al presidente provincial obte
ner, por primera vez una victo
ria en su agrupación. Se utiliza
rá el censo del congreso 
regional.
En Talavera, Emilio Niveiro,
había pedido a Mariano Alva
rez que, con las 150 nuevas 
afiliaciones de su entorno, di
solviera la Junta local talavera- 
na y nombrara una gestora has
ta después del Congreso. Con 
los nuevos afiliados hubiera 
conseguido la mayoría y todos 
los compromisarios. Un miem
bro del Comité Ejecutivo reco
mendó a Niveiro que no impli-

Madrid rechaza las afiliaciones 
de Alvarez en Toledo y Talavera

CONGRESO PP

CI r r  lo/eoa/jfl 031/000300 amaino en eos grupos irreconciliables. A lm ez , de momento, mantiene su candidatura a la presidencia provincial 
aunque hay negociaciones para llegar a un consenso y una candidatura única.
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nunca, según han afirmado, ha 
tenido cargo alguno en el PP, 
partido en el que milita desde 
hace años.

La tensión intema ha provo
cado la intervención de Ma
drid, organizando un comida 
de unión con hombres de dos 
sectores. Mariano Alvarez, 
Marcelino Casas, Valentín 
Bravo, Miguel A. Ruiz Ayu- 
car, Teresa Martín del Río y 
Antonio Barba junto a Tomás 
M artín Peñato, Agustín 
Conde, y Sixto López, prota
gonizaron un encuentro junto 
con José Manuel Molina y 
Juan Carlos Vera de Madrid. 
Durante la misma se cruzaron 
duras manifestaciones sobre las 
declaraciones en la presa, cruce 
de documentos, papeles y acti
tudes entre los dirigentes de 
unos y otro sector.

Pero lo más interesante del 
encuentro, junto a la propuesta 
de vacaciones políticas promo
vida por Pedro Alvarez y 
anunciada por Agustín Conde, 
fue la declaración que Juan 
Carlos Vera, el hombre de 
Madrid, hizo cuando Mariano 
Alvarez abandonó la reunión. 
Este aseguró que José María 
Aznar había apostado decidi
damente por José Manuel Mo
lina como candidato a la Junta 
en las elecciones del 95 y que 
prueba de ello había sido su re
elección como presidente re
gional. "Donde Aznar tenía 
previsto cambiar ya lo ha he
cho, ahí está el caso de Murcia 
o Extremadura. No habrá más 
cambios por el momento en las 
regiones."

Esta apuesta por Molina ha 
hecho cambiar ya las actitudes 
de algunos dirigentes provin
ciales que habían claramente 
optado por Alvarez en Toledo.

<§><§>® MANIOBRAS

Las cosas al presidente pro
vincial de Toledo se le han 
complicado tras su decisión de 
provocar el voto en blanco 
contra la dirección regional y 
haber apostado con fuerza por 
Isabel Tocino como recambio 
de Molina en la Región.

Esta, que ha insistido una y 
otra vez en que no aspira a la 
presidencia regional, se estaba

Pedro Alvarez es el hombre de Molina en los sectores financieros de la Región y una apuesta fuerte por controlar Toledo, ahora en manos de su 
sobrno, Mariano Alvarez, y de los barones provinciales. Alvarez es promotor de la propuesta de vacaciones politicas hechas por Conde.

cará al Comité Ejecutivo en ese 
asunto y lo sometiera a vota
ción en la capital de la cerámi
ca si estaba tan seguro de su 
victoria.
Tanto Toledo como Talavera 
se oponen a la dirección de 
Mariano Alvarez, y han apos
tado por el apoyo a José Ma
nuel Molina, y por una candi
datura alternativa o de 
consenso que pacifique la Or
ganización.

# < § > #  M AXIM A TENSION

Tras el Congreso regional y 
la preparación del provincial ha 
hecho que las diferencias en el 
PP crezcan. Día a día, molinis- 
tas y marianistas se enfrentan 
en los pueblos donde van pi
diendo el apoyo a los compro
misarios. Los 900 delegados 
que asistirán al congreso del 
20-N tendrán que optar por dos 
candidaturas o, si Alvarez no 
acepta presentarse, por una 
candidatura de consenso que 
podría estar encabezada por el

Paco Garda podría ser 
el candidato del PP a 
la presidencia 
provincial del PP si 
los sectores 
enfrentados llegan a 
un consenso y Alvarez 
y Conde se retiran

Madrid ha obligado a 
Isabel Tocino a 
abandonar sus 
pretensiones a la 
Junta de Comunidades 
y a dimitir,
definitivamente, de la 
Ejecutiva Regional

ya ex-presidente de la Federa
ción de empresarios, Francisco 
García.

Este, en una entrevista a Bi
sagra, reconocía que su nombre 
estaba siendo utilizado por 
gente del PP pero dejaba abier
ta la puerta una vez que aban
donara la Federación, hecho 
que ha ocurrido esta misma se
mana.

Este es el nombre que se ba
raja en los círculos cercanos al 
Presidente regional siempre y 
cuando ambas partes se pongan 
de acuerdo. De no llegarse a 
acuerdo, los hombres de Moli
na, encabezados por Agustín 
Conde, Sixto López y Rodrí
guez Trujillo, presentarían 
una candidatura alternativa a 
Alvarez, con el beneplácito de 
Madrid.

El hombre que la encabeza
ría es el mejor secreto que en el 
PP se ha guardado, aunque sí 
ha trascendido que será un mé
dico muy conocido en la pro
vincia y con prestigio entre los 
m ilitantes. Un hombre que
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preparando para ello. Primero 
aceptó ir con Molina en la Eje
cutiva regional, porque en polí
tica se está a las duras y a las 
maduras, pero después, y cuan
do a éste se le complicaron las 
cosas con las cuentas de las 
Cortes, no esperó explicaciones 
del presidente regional y envió, 
el mismo día que ocurrían, un 
fax a M olina diciendo que 
abandonaba temporalmente su 
Ejecutiva hasta que se aclarara 
el tema.

Dos días después llegaba 
otra carta, la que se ha hecho 
pública, anunciando que renun
ciaba porque no quería tener 
ningún tipo de protagonismo 
en los asuntos del Partido, aun
que ahora se ha comprometido 
a elaborar la ponencia política 
del próximo congreso provin
cial.

Madrid, que la obligó a es
cribir esa segunda carta, pidió 
a la diputada que no intervinie
ra en los asuntos internos y re
nunciara a cualquier tipo de 
protagonismos, recordándole 
que es Molina el candidato no 
a la Junta de Comunidades y 
no ella.

Otra maniobra, tras el fraca
so de las 400 nuevas afiliacio
nes que cambia el rumbo del 
congreso y de la apuesta por 
Isabel Tocino, ha sido desper
tar el escándalo del aguinaldo 
navideño que la diputada regio
nal y concejala de Talavera, 
Piedad Rodríguez, hizo a dos 
cámaras de televisión el 18 de 
diciembre de 1992.

La denuncia del aguinaldo 
provocó un expediente de Ma
drid que le fue comunicado a 
un alto cargo de la Regional el 
24 de febrero de 1993, según 
aseguró al informativo de la 
cadena COPE en Talavera, el 
secretario de la Comisión de 
conflictos nacional, Carlos Ar
gos, el miércoles pasado. Este 
aseguraba que la sanción de un 
año de suspensión de militan- 
cia se había realizado con esa 
fecha y que no entendía por 
qué no le había sido comunica
da a la interesada, afirmando 
que "entrará en vigor cuando 
se lo comuniquen y ella pueda 
presentar las alegaciones".

El resurgimiento del escán
dalo ha provocada una fuerte 
discusión interna en el PP tala-

verano que hace pocas semanas 
intentó zanjar la crisis con la 
ampliación de la ejecutiva local 
y la dimisión de Emilio Nivei- 
ro como Secretario local.

José Antonio Trujillo ha de
nunciado que existe juego su
cio en Talavera y que algunos 
militantes del PP están hacien
do un flaco favor al Partido 
"porque son gentuza que están 
haciendo el juego al PSOE".

Trujillo ha acusado directa
mente a Niveiro de remover el 
asunto en Madrid, asegurando 
que "esto no puede quedar así. 
Esto es una vergüenza que ha 
llegado a lo máximo tolerable 
y a la que hay que poner reme
dio".

Emilio Niveiro encargado 
por Mariano Alvarez de pre
parar el Congreso provincial no 
cuenta con el apoyo del PP ta- 
laverano y podría, incluso, no 
salir como compromisario en el 
próximo congreso provincial. 
"Está siendo muy útil para el 
Comité Provincial, y ése es el 
premio a sus buenos servi
cios".

La tensión entre ambos sec
tores aumenta por momentos. 
La Ejecutiva provincial sigue 
sin trasladar su sede a la Regio
nal mientras la local ha alqui
lado un piso para poder prepa
rar el congreso sin cortapisas 
de la provincial.

En el PP nadie se fía de na
die y cada uno hace la guerra 
por su cuenta. Los militantes, 
impávidos, están asistiendo a 
un espectáculo imprevisto. La 
elección de compromisarios se 
está convirtiendo en un debate 
sobre el futuro del PP y la re
novación de la renovación que 
no tenía precedentes.

A un mes del congreso nadie 
se atreve a apostar por ningún 
candidato, aunque la decanta
ción de Madrid es bien vista 
por los molinistas que empie
zan a ver despejado su futuro, 
hasta hace pocos días negro.

Los ataques a Molina desde 
la Junta y el cruce de acusacio
nes entre uno y otro sector han 
hecho a éste buscar una tercera 
vía en el PP. que podría enca
bezar, Francisco García. •

•  M.A.H

Alvarez deja la 
Caja Rural por 
Incompatible

Mariano Alvarez se ha visto obligado por la Ley elec
toral ha dejar su argo de Asesor jurídico del Consejo de 
Administración de la Caja Rural y abandonar su relación 
profesional con la Sociedad anónima estatal de caución 
agraria de la que son titulares él y su mujer, Paloma 
Martínez.

En la reunión de la Comisión, el senador del PP, soli
citó las compatibilidades que permite la Ley electoral pa
ra seguir ejerciendo su profesión de abogado. Estas le 
fueron aprobadas aunque después se ha requerido a todos 
los que podían ser susceptibles de incompatibilidad a que 
abandonen esta. Mariano Alvarez ha asegurado a Bisa
gra que él había solicitado la baja en su cargo de asesor 
jurídico de la Caja Rural y de los Seguros estatales el 30 
de junio, tres semanas después de haber salido elegido se
nador. Su puesto lo ocupará Félix López, abogado de la 
Entidad.

Alvarez es el único senador de la Región que ha solici
tado la incompatibilidad en la Cámara Alta, y el único 
que se ha visto obligado a dejar algunos de los puestos 
por los que ha sido conocido en su profesión, caso de la 
Caja Rural con el que mantenía y mantiene un relación 
muy especial y que ha llevado a que, algunos miembros 
de su Partido, denuncien el uso político de la Entidad, re
conociendo que esta se ha convertido en un poder dentro 
de la Organización.

Fuentes consultadas por Bisagra han asegurado que su 
vinculación con la Caja Rural no desaparece porque man
tiene su vinculación con las Cooperativas agrícolas.
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LUIS ARROYO, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD REGIONAL

O c h o  años de existencia han convencido a Luis Arroyo, Rector de la Universidad regional, de las 
bonanzas del campus disperso y de que es un modelo que todo el mundo respeta y del que ya nadie se 

sonríe. Con casi 24.000 alumnos el reto universitario se ha consolidado y ya nadie añora el viejo 
sistema de los Colegios que, a su juicio, habían establecido unos estudios no profesionalizados. Insiste

en que la calidad educativa y formativa está consolidada con este modelo.

"Somos la empresa privada que 
mejor funciona de la Región"

"Los jóvenes ignoran 
que en España nadie 
mira e l título cuando 
vanasolicitarun  
trabajo".

"Hoy de la 
Universidad de 
Castilla-la Mancha 
no se sonríe nadie"

"La primera propuesta de Universidad en Talavera era absurda'

espués de 
ocho años 
f u n c i o 
nando si
gue sien
do válido 
el modelo 
de cam 

pus dispersos?
En el primer momento no era 

el modelo ideal pero según han 
ido evolucionando las cosas sí 
creo que lo es porque permite 
el acercamiento de la enseñan
za a las capitales de provincia. 
Cuando se trataba simplemente 
de dar clases a los niños se lo 
podía dar la señorita Pepis y, la 
señorita Pepis da clases pero 
no es una Universidad. De ma
nera que, en el principio no 
éramos nada. Hoy, en el ámbito 
del Derecho hay un total de 16 
catedráticos con lo que eso sig
nifica de equipos que están de
trás. De la Universidad de Cas- 
tilIa-La Mancha no se sonríe 
nadie, al revés, se asombra to
do el mundo. ¿Por qué?. Por
que somos un conjunto, si tu
viéram os que dividirlo  por 
cuatro seríamos una Universi
dad de la señorita Pepis.

-¿Pero este modelo sigue 
sin convencer a los padres de 
familia que se ven obligados 
a desperdigar a sus hijos?

Claro. Sería mucho más cos
toso si tuvieran que llevar a sus 
hijos a Alcázar de San Juan, 
por poner un ejemplo.

-¿Tampoco parece que los 
problemas burocráticos esten 
solucionados con este siste
ma?

Ya los tenemos todos resuel

tos. Nadie sabe que somos la 
Administración o Empresa pri
vada que mejor funciona de la 
Región. En el plazo de unos 
días de julio y de septiembre 
manejamos más de 800.000 
documentos. No hay ni una so
la empresa o banco de la Re
gión que los maneje, y, no se 
nos pierde ni uno. Desde el 
punto de vista burocrático tene
mos una Organización que nos 
permite resolver, a la quinta 
parte del precio de otra alterna
tiva, todos los problemas. La 
idea de la división de la Uni
versidad es un producto políti
co para dirigirse a los senti
mientos más atávicos de los 
ciudadanos. Nadie puede estar 
en desacuerdo con una cosa

que se llame Universidad de 
Toledo o de Albacete. En el 
fondo lo que la gente sensata 
quiere es que en su pueblo ha
ya Universidad, que sea regio
nal o no es un problema de ca
rácter técnico.

-¿Y usted cree, de verdad, 
que el ciudadano tiene con
fianza en esta Universidad y 
en su calidad de enseñanza?

Esa es otra cuestión. El que 
tenga confianza está relaciona
do con lo que tenga en reali
dad. Por ejemplo. Hoy existe 
más crítica contra la Universi
dad que cuando existía el Cole
gio Universitario y, la realidad 
es ésta: antes los profesores 
eran aficionados. Todos. Eran 
profesores de Madrid que aca-
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baban de terminar la carrera, 
eran los últimos en llegar al 
Departamento, los que no te
nían plaza y, ahora hay en él 
más de 100 doctores dedicados 
a esta Universidad y, eso es 
cien veces mejor que lo que ha
bía antes.

-¿O sea que, usted afirma, 
que lo que tuvo un origen po
lítico es ahora un proyecto 
puramente educativo y for- 
mativo?

Cuando se creó la Universi
dad se hizo de la única forma 
que había para poner de acuer
do a las diversas provincias y 
para vencer la resistencia del 
Ministerio de Educación.Pero 
después de ocho años pensa
mos que somos mejores siendo 
Universidad regional distribui
da en cuatro campus que con 
cualquier otro sistema.

-¿Pero en esta Universodad 
quién manda, usted o José 
Bono?

Aunque diga la verdad nadie 
lo va a creer porque todo el 
mundo cree que el que tiene el 
poder político puede dirigirlo 
todo. Pero, incluso el Presiden
te regional, ha sido muy cuida
doso con los símbolos, y el 
Rector es el único cargo que le 
preside en toda la Comunidad 
Autónoma.

-Es San Pedro Mártir la so
lución a todos los problemas 
de la Universidad en Toledo?

No. Es la solución para De
recho, Empresariales y Huma
nidades, y aún, así no vendría 
bien una ampliación y posible
mente un aula más. Lo que 
ocurre es que es una solución, 
desde el punto de vista univer
sitario, espectacular.

-¿No le asusta que después 
de haberse gastado el Estado 
3.000 millones, entren más de 
dos mil alumnos?

En absoluto. Este edificio, 
además, puede funcionar igual 
como Universidad que como 
Delegación de Gobierno por
que el Estado tiene la misma 
estructura que la Universidad. 
Además tenemos una experien
cia curiosa. En Ciudad Real 
los alumnos han respetado lo 
nuevo y lo especial mejor que 
lo viejo.

-¿Talavera tendrá Univer
sidad algún día?

Todo cambia y, entre las co

sas que pueden haber cambia
do, si se fundamentan, una es 
ésta. Cuando emitimos el No, 
dijimos que hacían falta tantas 
cosas en los Campus que era 
impensable meterse en otro 
más. Desde entonces han pasa
do cosas importantes. En el 
plano general tenemos un pro
grama de inversiones, como 
son los fondos europeos, que 
nos dotará de lo que falta. La 
propuesta del Patronato es más 
razonable que la primera, que 
era absurda y que no cuadraba 
ni en Talavera ni en Albacete. 
En esta nueva propuesta hay 
otras ideas que no afectan a lo 
que está establecido en la Uni
versidad. Ahora hay razones 
suficientes como para volver a 
estudiar los papeles.

-¿Pero una vez más el po
der político ha tenido que in- 
tevenir en un tenia puramen
te académico?

En esta Comunidad no hay 
ninguna presión política de la 
Presidencia que se resista cinco 
minutos. Si esto fuera cierto en 
la Universidad, este problema 
se hubiera resuelto hace nueve 
meses. No hemos tenido pre

sión política en ningún sentido 
porque se sabe que esta Insti- 
tutución pública no está en el 
marco de decisión directa de 
los poderes públicos.

-¿Por qué estudiar una ca
rrera es cada día más caro?

Depende con lo que se com
pare. A la Universidad llega to
do el mundo que quiere; van 
sólo los que pueden y, unos 
cuantos, a los que el Estado ha
ce posible que vayan mediante 
el sistema de becas, es un ser
vicio público no universaliza- 
ble así que, algo hay que pagar. 
¿Cuánto?. Es una cuestión de 
comparaciones. Yo creo que es 
razonable que el usuario pague 
una parte del coste porque es el 
que se aprovecha de él.

-Volvemos a la calidad-pre
cio. ¿Está compensado?

Como conozco el sistema 
universitario puedo asegurar 
que la calidad de nuestra ense
ñanza no es inferior a la media 
de cualquier universidad con 
más de 20 años de existencia. 
Como Rector no tengo otra sa
tisfacción que la de orgullo por 
mi universidad cosa que no te
nía hace seis años. Hoy de la

U niversidad de C astilla-la  
Mancha no se sonríe nadie y, 
los que entienden, ven un gra
do de calidad aceptable.

-¿A los estudiantes les sigue 
preocupando la valoración 
del título de licenciado por 
esta Universidad?

Es producto de la ignorancia 
de la Juventud que no ve que 
en España nadie mira de dón
de es el título cuando va a pe
dir un trabajo, porque a nadie 
se le contrata por él, sino por lo 
que sabe y eso se ve en las 
oposiciones o en las entrevis
tas.

-El turno de tarde fue una 
conquista social que la Uni
versidad quitó de un pluma
zo. ¿Por qué?

Cuando lo que se da no tiene 
valor no vale nada la conquista 
social. El problema es que el 
plan de estudios que pretende 
formar juristas e impartido por 
profesionales cuesta diez ve
ces más dinero que el sistema 
de antes y, la verdad, no creo 
que haya un argumento que 
justifique que para 43 alumnos 
de Derecho y 23 de Económi
cas hay que gastar 900 millo
nes de pesetas. Antes el asunto 
se resolvía con poco dinero 
porque se pagaba a quien qui
siera venir a dar clases y, ahora 
se hace como Universidad. El 
plan de estudios exige un estu
diante profesional y el que tra
baja no puede. Antes el más 
tonto terminaba licenciado en 
Derecho. Yo garantizo que 
ahora los tontos y los que no 
estudien terminarán licencia
dos.

-¿Dicen que usted está sien
do tentado para trasladar el 
Rectorado a Toledo?

No. Lo mismo que la Comu
nidad no cambia a Toledo co
mo capital; ni el Tribunal de 
Justicia cambia Albacete, o la 
Caja regional no cambia Cuen
ca, el Rectorado tampoco deja
rá Ciudad Real, y, esto, es al
go que todos deberíam os 
valorar como positivo. Somos 
una Comunidad descentraliza
da y es bueno que las Institu
ciones tengan su presencia y su 
capitalidad en diversas ciuda
des. Sólo a un insensato se le 
ocurriría cambial-. •

•  M.A.H.
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O  Los gasolineros denuncian 
las tarjetas de crédito

Más de doscientos empresarios del sector de gasolineras de 
la Castilla La Mancha han mantenido esta semana una 
reunión con Manuel Amado, presidente de la 
Confederación Nacional de Empresarios de Estaciones de 
Servicio. El objetivo: analizar la situación del sector y 
denunciar los problemas que padece, como la utilización de 
tarjetas de crédito por parte de los usuarios y los gastos que 
acarrea para los empresarios. Asimismo se denunció la 
competencia desleal por parte de los suministradores 
directos. "Los proveedores se han convertido en nuestros 
mayores enemigos y las multinacionales se van a por 
nuestros mejores clientes", según Manuel Amado.

O  Limpieza diaria y mayor 
control sobre la empresa

El próximo mes de marzo finaliza la concesión del servicio 
de limpieza que desde hace años viene realizando en Toledo 
la empresa Fomento de Construcciones y Contratas S.A - 
antes FOCSA-, por este motivo el Ayuntamiento está 
elaborando un nuevo pliego de condiciones mucho más 
conciso. Entre las principales novedades que se están fijando 
para este servicio, figura la ampliación de la recogida de 
basuras a todos los días de la semana, actualmente no se 
hace los domingos ni festivos, así como el establecimiento 
de un nuevo sistema para la limpieza de contenedores, una 
labor bastante deficitaria ahora. También se deberá 
incorporar a la futura empresa concesionaria todo el personal 
existente y se incluirá la limpieza de parterres o pequeñas 
zonas verdes que antes estaba excluida. Pero para el 
presidente de la Comisión Especial de Limpieza, el concejal 
Antonio Guijarro, lo más importante del nuevo pliego de 
condiciones será la puesta en funcionamiento de mecanismos 
para controlar la calidad del servicio que presta la nueva 
empresa, la cual dispondrá de un periodo de tres meses para 
adaptarse a los niveles de calidad exigidos, reservándose el 
Ayuntamiento el derecho a reducir la facturación mensual en 
caso de detectar deficiencias en el servicio.

O  Encuentran a un muerto por 
sobredosis en la Puebla

El cadáver de un joven con iniciales A.L.D.C.C., vecino de 
la Puebla de Montalbán, fue hallado muerto el pasado 
miércoles. Junto al cuerpo, que fue localizado en el antiguo 
tramo de la carretera N-403, dentro del término municipal de 
Barcience, se encontraron varias jeringuillas con muestras 
de sangre, lo que hace pensar que la muerte le vino por 
sobredosis o adulteración de drogas. Por otra parte, en 
Torrijos, la médica de guardia A.H.R. denunció la 
desaparición de un talonario de recetas de su consultorio. Al 
parecer, un individuo moreno con bigote llegó a la consulta 
pidiendo que le recetara tranquilizantes. La médica detectó la 
falta de un talonario poco después de marcharse.

POLTRONAS 
Y PASILLOS

Magdalena Aguiiar

Dar la cara

H
ace días que por esta redacción corren los anóni
mos. Noticias sobre políticos y sus cuentas y que 
nadie firma y que se ocultan sobre un presumible 
miedo a represalias.
La situación, en los partidos políticos y especial

mente en el PP, es tan complicada y compleja que algu
nos bajo el escudo del anonimato se fijan en la prensa 
para zanjarla y airear sus trapos sucios. ¡Impresentable!. 
Curiosamente luego suelen ser los mismos que saben 
más de comunicación que los periodistas y que se que
jan cuando la información les afecta y, dicen que no se 
les llama para contrastar. Es cierto que nos han llegado 
unas facturas curiosas del grupo municipal del PP, fac
turas que han recibido otros compañeros, y que no he
mos considerado importantes, en un intento de relacio
nar las cuentas de las cortes conlas del PP en el 
Ayuntamiento. En ellas se habla de regalos navideños y 
de alojamientos en hoteles de lujo de Madrid y que no 
tienen misterio, informativamente hablando, aunque a 
nivel de cotilleo sean válidas.
La dinámica de enseñar los trapos sucios no es nueva en 
el PP sobre todo cuando la otra parte no tiene las cosas 
muy claras. Pero lo que no es de recibo es que se quie
ra utilizar a la prensa para buscar historia donde no la 
hay y, sobre todo cuando nadie se hace cargo de la no
ticia, cuando se escudan en el anonimato y nadie da la 
cara.
Sí en el PP alguien quiere denunciar una mala gestión 
en el grupo municipal y el uso particular y privado de 
unos fondos propios, pues, que de la cara y se convierta 
en protagonista de la noticia y, sino que guarde lo que 
regala porque termina siendo un dardo envenenado con
tra su propio Partido.
Y, como ha ocurrido, nadie dará curso a esa noticia por
que, y que los que se esconden se enteren: no hay una 
redacción seria que de curso a un anónimo con una cla
ra intencionalidad de cara al congreso provincial en el 
que los medios de comunicación somos meros especta
dores y notarios de la actualidad.
Los pepes tendrán que aprender a convivir con ellos 
mismos y frenar sus propios impulsos porque casi siem
pre la realidad les supera. Dicen que la crisis es una fa
lacia de la prensa y después protagonizan declaraciones 
que no desmienten. ¡Que se aclaren!. Intentar escudarse 
en otra cosa es engañarse así mismo.
Los periodistas firmamos nuestra noticias, trabajamos 
con fuentes de información que respetamos y en las 
que, normalmente, confiamos y, tratamos de contrastar 
la noticia, pero siempre damos la cara. No nos escuda
mos en anónimos.
Hasta ahora es ha sido nuestra dinámica de trabajo. 
¡Que nadie se equivoque!, y en ella seguimos.
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OAmigos del 
Museo de 
Santa Cruz

Esta semana se presentará 
oficialmente la nueva 
Asociación de Amigos del 
Museo de Santa Cruz de 
Toledo, constituida con el 
objetivo de proteger y apoyar al 
museo, bien con la 
organización de todo tipo de 
actividades culturales como 
cursos, conferencias, conciertos 
o exposiciones, así como con la 
recaudación de fondos para la 
adquisición de nuevas piezas, 
con la gestión de depósitos y 
con donaciones privadas en 
favor del museo. La Asociación 
ya cuenta con unos 40 
miembros y en el mes de mayo 
organizaron su primera 
actividad, con la exposición de 
esculturas de Esperanza I) ors 
en el propio museo que 
visitaron más de 23.000 
personas. Con un concierto de 
la Orquesta Sinfónica de Halle 
(Alemania) ,el lunes día 18 a 
las 8 de la tarde, se hará el acto 
oficial de presentación.

LA SEMANA
Tan solo 35 viajeros de 
media diaria utilizaban el 
tren Toledo-Madrid de las
6,45 h. que ha sido________
suprimido por Renfe. Al
menos esa ha sido la_______
respuesta de Mercé Sala, 
presidenta de los trenes 
españoles, a las quejas del 
alcalde de Toledo, Sánchez 
Garrido, por la supresión.
La presidenta señala que 
para ese número de viajeros
con unautobús resulta______
suficiente. La cuestión está 
en cómo se va a justificar 
proyectos como el del AVE 
si damos esa cifra de tránsito 
entre las dos capitales.
Fue el MOPT quien autorizó 
el pasado 18 de mayo la 
supresión del tren.

O  La Infanta Cristina con las 
Ciudades Patrimonio

El recién creado Grupo de Ciudades Españolas Patrimonio de la 
Humanidad -Avila, Salamanca, Segovia, Cáceres, Santiago y
Toledo- ha firmado esta semana un convenio de colaboración con 
la Comisión Española de la UNESCO. El acto que se celebró en la 
capital avulense contó con la presencia de la Infanta Doña 
Cristina quien destacó que "esta firma supone un reforzamiento 
de la valoración y conservación del patrimonio artístico español . 
La Infanta animó a los seis alcaldes de estas ciudades a trabajar 
con ahínco en la protección de sus valores históricos.

O  Alarma por la fuga 
en un camión 
cargado de propano

O  Teléfonos en "los Galianos"
.a empresa Galiano-Continental que realiza el transporte de viajeros entre Madrid y 
[bledo, ha firmado un convenio con la empresa Alcatel para instalar teléfonos públicos 
:n los autobuses, siendo la primera experiencia de este tipo que se lleva a cabo en 
España. De momento y como prueba, se ha colocado un teléfono en el coche que hace 
q viaje directo de Madrid-Toledo a las ocho de la mañana. Si este sei vicio adicional 
•esulta rentable para ambas empresas se instalarán aparatos en todos los autobuses de 
iicho trayecto. Para realizar una llamada desde los teléfonos móviles hay que 
ntroducir como mínimo una moneda de 100 pesetas.

A la una menos cuarto del pasado miércoles, 
un camión cisterna que transportaba 18.300 
kilos de propano -un gas altamente 
inflamable- fue alcanzado por otro camión 
Dodge en el kilómetro 80 de la carretera 
Nacional 401, en el término municipal de 
Burguillos. Como consecuencia de la 
colisión, se produjo una pequeña fuga en la 
cisterna por donde comenzó a salirse el gas, 
produciéndose una situación muy peligrosa, 
ya que en esos momentos circulaban bastantes 
vehículos por dicha carretera. Gracias a la 
intervención de unos técnicos de gas de la 
factoría Pinto, la fuga pudo ser solucionada en 
el mismo lugar del suceso, sin que fuera 
necesario realizar el delicado trasvase del gas 
combustible. En el accidente se personaron 
también los responsables de Protección Civil 
y los agentes de la Guardia Civil, siendo 
cortada al tráfico rodado la carretera hasta las 
cuatro y media de la tarde. Los conductores de 
ambos camiones resultaron ilesos.
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LA LLUVIA NO DESLUCIO LA APERTURA DE LA VEDA

L a  temporada de caza no ha comenzado con buen pie en Santa Olalla, donde agricultores y 
cazadores están inmersos en un agrio enfrentamiento por el uso del coto. El desencadenante del 

conflicto fue que un grupo de cazadores se metió en las tierras el primer día de la veda ya que 
afirman que la caza tiene que ser para los vecinos del pueblo y no para los terratenientes de fuera. Por 

lo demás, la apertura de la veda, con buenos resultados en caza menor, no deparó grandes sorpresas 
salvo la climatológica. En caza mayor señalar que aún no se han vendido todos los puestos.

tn  la roto la Asociación de Cazadores La Amistad de Polan que en su primer día abatió 85 liebres.

Los cazadores de Santa Olalla 
invadieron un coto privado

Los propietarios del 
coto de Santa Olalla 
estudian emprender 
acciones legales 
contra los cazadores

E
l inicio de la 
temporada de 
caza ha sido 
origen de un 
fuerte en
frentamiento 
social en la 
localidad de 
Santa Olalla, donde agriculto

res y cazadores no han llegado 
a un acuerdo sobre la gestión 
del coto. El domingo, justo el 
día que se abría la veda, un 
grupo de unos ciento cincuenta 
cazadores se adentró en el coto, 
sin autorización de los propie
tarios, donde mató 14 liebres y 
2 conejos que, posteriormente, 
se comieron en dos bares del 
pueblo, hecho que los agricul
tores han considerado como 
una grave provocación.

Javier López, portavoz de 
la Sociedad de Propietarios del 
Coto "San Humberto", mani
festó a Bisagra cfUe la actua
ción de los cazadores "es un 
chantaje vil y una provocación 
que podría dar lugar a nume
rosos conflictos". Nada más co
nocerse los hechos, los agricul
tores se presentaron en el 
cuartel de la Guardia Civil 
"donde nos dijeron que no po
dían hacer nada si no presen
tábamos las correspondientes 
denuncias contra personas  
concretas, con nombres y ape
llidos, algo que nos negamos a 
hacer, a pesar de que sabemos 
quienes han sido, porque todos 
somos vecinos del mismo pue
blo. Ya existe mucha tensión en 
el municipio y queremos evitar

una tragedia", afirma el porta
voz de los agricultores.

mm® CALMAR LOS ANIMOS

Seguidamente, los propieta
rios convocaron una asamblea 
general para estudiar las medi
das a tomar, reunión en la que 
se intentó apaciguar los áni
mos, ya que la gente estaba 
muy caliente, y se decidió estu
diar si se emprenden acciones 
judiciales por lo ocurrido.

Este representante de los 
dueños del coto informa que el 
terreno, unas 5.000 hectáreas, 
es propiedad de cuatrocientos 
agricultores, subrayando que, 
durante los veinte años que lle
va el coto funcionando, siem-
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pre ha estado vendido a gente 
de fuera del pueblo. "Nos pa
gaban 20 millones por cinco 
años, dinero que ingresaba el 
pueblo y que se ha dejado de 
percibir por el comportamiento 
de unos señores". Javier Ló
pez señala que, en la actuali
dad, el coto es muy difícil de 
vender por la actuación de los 
cazadores del pueblo "quienes 
se metían en el coto y daban 
muchos problemas, ya que lo 
no puede ser que a un cazador 
que ha pagado mucho dinero le 
quiten la perdiz de ¡a panta
lla".

Según informó el portavoz 
de los agricultores, han estado 
negociando con los cazadores 
durante tres meses, "pero al no 
llegar a un acuerdo nos han 
boicoteado, diciendo que o se 
lo vendíamos a ellos o no se lo 
vendíamos a nadie. Con la pre
sión que están ejerciendo nos 
están rompiendo otros tratos 
más ventajosos, ya que todos 
los compradores nos ponían la 
condición de que no hubiera 
escopetas, sólo dejaban cazar 
con galgos"

Por su parte, el presidente de 
la Asociación de Cazadores 
"Santa Olalla", el concejal so
cialista Antonio Frías, recono
ce que un grupo de cazadores 
del pueblo, sin contar con la 
asociación, entró en el coto sin 
permiso, pero señala que la 
mayoría de ellos son dueños de 
tierras o hijos de propietarios

"sabíamos que no se podía 
hacer pero ellos tampoco pue
den acotar un terreno que no 
es suyo".

El representante de los caza
dores asegura que ofrecieron a 
los agricultores dos millones de 
pesetas para cazar el conejo y 
la liebre "para que la caza se 
quede en el pueblo y no sea pa
ra los terratenientes que vienen 
de otros pueblos, y sólo quería
mos que la gente de fuera que 
venga pague a la asociación, 
condición que no fue acepta
da".

Antonio Frías, subraya que 
la incursión de los cazadores 
fue una medida de presión, 
"pero sólo cazamos durante 
una hora puesto que no somos 
furtivos, somos vecinos de San
ta Olalla que hemos salido a lo 
que es nuestro".

(§<§># PASADOS POR AGUA

Con abundantes lluvias co
menzaba, el domingo, la tem
porada de caza en las provin
cias de Ciudad Real y Toledo. 
El calor que siempre ha presi
dido esta jornada fue sustitui
do, en esta ocasión, por un atí
pico aguacero. Los aficionados 
a este deporte tuvieron, desde 
luego, que hacerse con imper
meables y botas de goma pero 
este hecho, para nada, les desa
nimó y es que -y como dicen 
los amantes de la actividad ci

negética-, con el agua, el mon
te se lava, los animales dejan 
buenas pistas y los perros, de
sacostumbrados a las correrías- 
, encuentran alivio, "fue un día 
perfecto, climatológicamente 
hablando", comentó a Bisagra, 
Eladio Arenas, "el tiempo sua
ve hace que la caza se mueva y 
los perros rastreen mejor".

En Polán, por ejemlo, estuvo 
toda la mañana lloviendo pero 
ésto no impidió que los galgue
ros y escopeteros de la socie
dad de cazadores, "la Am is
tad", -presidida por Francisco 
Velasco- abatieran, en su pri
mer día, ochenta y cinco lie
bres, cincuenta perdices, quin
ce conejos y diez palom as. 
Pasados por agua estuvieron, 
también, los cazadores de Noez 
que en dos ojeos se hicieron 
con trescientas piezas, "quedé 
encantado y eso que me mojé", 
señaló, al respecto, Angel 
M artín de Sonseca. Según 
Martín, el coto de Noez, que 
se salva de la quema, se carac
teriza por una población muy 
abundante de perdices fruto de 
los numerosos cuidados, "han

Nueva norma sobre 
control
y comercialización 
de los productos 
cinegéticos

puesto comederos, bebederos, 
los huevos los incuban, un 
guarda vigila, durante todo el 
año, la finca... Así van a tener 
perdices toda la vida".

En Guadamur comenzó el 
día con una misa en la iglesia y 
a continuación los sorteos. Hi
lario Sánchez, presidente de la 
federación de cazadores de 
Castilla la Mancha, que se 
desplazó hasta esta población 
invitado por la sociedad, expli
có, "se nos puso muy bien. 
Ciento sesenta perdices, dos
cientas setenta liebres y veinte 
conejos. Eso sí, nos llovió un 
poquito". Las noventa personas 
que componían los dos equipos 
terminaron con unas sabrosas 
judías en un conocido restau
rante de la localidad. E igual de 
bien se les puso a los galveños 
o al menos eso es lo que señaló 
a Bisagra uno de los cazado
res, "este año hay más caza. 
Han criado muy bien. Los es
copeteros mataron 250 piezas" 
aunque, por otra parte, en este 
pueblo, hubo que lamentar la 
muerte de un galgo que en una 
collera se estrelló contra una 
piedra. Los seis cazadores que 
estuvieron en la linca Raina- 
bujas del Polígono a las doce 
de la mañana ya habían termi
nado como, igualmente, habían 
terminado los de San Pablo 
que visitaron "la Escalerilla" 
en Ventas con Peña Aguilera, 
aunque estos últimos -y según 
el presidente de la sociedad, 
Angel Díaz-, "por el mal tiem
po". Un total de sesenta y tres 
piezas fue el balance de la pri
mera cacería.

En términos generales, "se ve 
caza" aunque hay determinadas 
zonas como la de Nambroca 
en las que, "es una pena". En 
este pueblo, a las dos de la tar
de, los cazadores regresaban a 
casa. No podían hacer otra cosa 
si querían "dejar madre" para 
los próximos años ya que hay 
muy pocas perdices. Las fuer
tes lluvias del verano destruye
ron numerosas polladas situa
das en el arrastre de los 
arroyos. Ahora están apare
ciendo cientos de esqueletos 
enterrados en la arena. En toda 
la zona de la Mancha la tem
porada no empezará hasta que 
no termine la vendimia. En la 
localidad de Mora, por ejem-
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Los cazadores de 
Santa Olalla 
reconocen que 
entraron en e l coto 
como medida 
depresión

EnNambroca 
aparecieron 
esqueletos de 
perdices enterrados 
en la arena

pío, el día 31, según el presi
dente de la sociedad de cazado
res, Demetrio López. De esta 
forma y a la vez que se conser
va la caza, se evita el peligro 
de los escopeteros. En Madri- 
dejos, tan sólo, han salido al 
campo los galgueros, explicó 
Vicente Cesteros, aunque la 
abundante pampa, en la que se 
refugia la liebre, no les facilitó 
la carrera. A las once de la ma
ñana los perros, ya, estaban 
más que cansados. En Sonseca 
se abre la veda el día 31. La di
rección del coto quiere contro
lar, así, la conservación de las 
especies. Sin embargo cazado
res como Juan Romero han 
mostrado su descontento, -no 
sólo por la subida de los pre
cios, hasta quince mil pesetas 
por galgo y veinticinco mil por ía  Asociación de Propietarios del Coto "San Humberto" convocó una asamblea general.

escopeta-, también por la limi
tación de horas, -de ocho de la 
mañana hasta las dos de la tar
de-, y la reducción del número 
de días, "este no es un buen sis
tema para proteger las espe
cies. Se debería poner un cupo 
a las piezas a abatir", subraya
ba Romero al respecto

® ® ®  CAZA MAYOR

<en<

Aunque en Los Yébenes aún no se han dado monterías, e l domingo, los cazadores de la locali
dad celebraron una fiesta con cena y  baile incluido

En la modalidad de caza ma
yor, el año parece que se pre
senta muy bueno en cuanto a la 
calidad de los trofeos de las es
pecies reina, venado y jabalí. 
M onterías, en lo que va de 
temporada, se han dado muy 
pocas en las provincias de Ciu
dad Real y Toledo y algunas 
como la programada en Horca
jo de los Montes tuvo que sus
penderse por el mal tiempo. En 
Navalpino, "la montería estu
vo regular", según Angel Mar
tín, "el fuerte viento provocó 
numerosos fallos en la puntería 
de los cazadores. Pensábamos 
traer unos veinte guarros y nos 
quedamos en doce". Los miem
bros del club montero de Tole
do se mostraron satisfechos 
con la cacería organizada en 
ténnino de Anchuras, diecisie
te jabalíes y dos venados. En 
cuanto al aspecto económico, 
sin duda, la crisis ha afectado 
al bolsillo de los cazadores y 
muy frío se vislumbra el pano
rama. De hecho, otros años, 
por estas fechas, todos los

puestos estaban cubiertos y 
ahora y a estas alturas del ca
lendario, muchas manchas es
tán incompletas. "He empezado 
con un fracaso rotundo", seña
ló, en este sentido, un conocido 
carnicero de la comarca de los 
Montes que criticó, además, el 
hecho de que en algunas fincas 
se cobre una cota inicial por 
puesto y luego otro tanto por 
venado muerto, "si no entra 
uno muy bueno te limitas a ver
los pasar".

Por otra parte y coincidiendo 
con la apertura de la veda, en
tró en vigor la nueva norma so
bre el control y la manipula
ción de productos cinegéticos 
con muy pocas modificaciones

entre éstas, la declaración de 
puntos de inspección El Casta
ñar, Los Pilones y Robledo de 
las Pilas, muy pocos a juicio 
de la gran mayoría de los carni
ceros consultados por Bisagra 
que tendrán que seguir reci
biendo las reses en sus estable
cimientos donde se realizará el 
examen sanitario.

Así fue el comienzo de la 
temporada de caza que salvo el 
enfrentamiento entre agriculto
res y cazadores de Santa Olalla 
y las abundantes lluvias se ca
racterizó por la ausencia total 
de incidentes.

•  V.J. y A.M.P
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Si n e c e s it a  m a s  d e  u n  c o c h e ,
LO QUE NECESITA ES UN VOYAGER.

S i su dinám ico estilo de vida le plan

tea c ircunstancias muy diferentes: 

profesionales, familiares, de ocio, 

e tc ..., sin duda su coche es un  Chrysler 

Voyager. U n  diseño com pacto y de dim en

siones sim ilares a las de una berlina.

SOLO HEMOS 
PODIDO MEJORAR 

EL PRECIO

La gam a m ás am plia del m ercado -siete

recien te  lu rb o C H R Y S L E R

D iesel- y, por supuesto, la ga- 3 /7
r a i l  tía Chrysle r ti e 3 a ñ o s ó A Ñ O S / A Ñ O S  

'10 0001 ™ * *

1 1 0 .0 0 0  km  . P la c e r , G A R A N T I A

negocios, familia, viajes.. . todos los

A m plitud hom ologada para siete adultos. 

Equipam iento  de serie superior a un turism o 

de gran lujo, incluido Airbag. Versatilidad 

para adaptarse a cualquier com binación de 

pasajeros y equipaje. Todo ello unido a un 

precio realm ente excepcional.

CHRYSLER VOYAGER

DESDE 2. 535.971 Ptas*

* IVA, impuesto de matricuiación, transporte y 
gastos de preentrega incluidos.

coches que U d. necesita, en uno  solo: 

C hrysler Voyager.

N° 1 MUNDIAL EN VENTAS DE MONOVOLUMENES

V f
CHRYSLER
La Estrella del Automóvil.

V E A L O  EN  SU C O N C E S IO N A R IO  O F IC IA L  CHRYSLER-JEEP

ATOR MOTOR, S.A.
C / Jarama, 41. Pol. Ind. TOLEDO. Telfs.:23 28 02 - 23 28 12.

En los Concesionarios Oficiales Chrysler-Jeep encontrará los modelos adecuados a las normativas del mercado nacional con 
la garantía única Chrysler-Jeep para España.

asistencia técnica especializada y con
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OPaco García 
se fue de 
Fedeto

Francisco García dejó el 
viernes el cargo de presidente 
de la Federación Empresarial 
Toledana (FEDETO), a lo largo 
de la Junta directiva celebrada 
en la sede empresarial. Al 
frente de la Federación 
permanecerán los cuatro 
vicepresidentes. No obstante 
García se mantiene como 
presidente de la Asocición de 
Fabricantes de Harinas y de la 
Confederación de Empresarios 
de Castilla La Mancha.

Paco García "deja" la 
Federación Empresarial 
Toledana después de diez 
años al frente de ella. No 
obstante, su desaparición 
no va a ser definitiva, 
además que le queda la 
presidencia "en funciones"
de la CECAM. De_______
cualquier modo, su marcha 
marca un hito en la historia 
de la Federación y surgen 
incógnitas sobre su suce
sión, aunque es verdad que 
se ha intentado hacer de la 
manera menos traumática 
posible. Sólo falta por ver 
hasta que punto la labor de 
cuatro vicepresidentes 
va a ser unánime.

O  El puente del Pilar llenó los 
hoteles toledanos

Los hoteles toledanos han conseguido durante el pasado puente del 
Pilar una ocupación del cien por cien, según informó el presidente 
de la Asociación Provincial de Hostelería, Adolfo Muñoz. Tal es 
asi que algunos turistas se vieron en la necesidad de desplazarse a 
localidades próximas. También los bares y restaurantes han 
experimentado una importante subida de negocio durante estos 
días. Tanto el mes de septiembre como el de octubre son muy 
interesantes desde el punto de vista del turismo organizado, en 
tanto que durante los fines de semana y puentes, la ciudad se nutre 
del turismo nacional, en especial el madrileño.

O  El paro se incrementó 
ligeramente en septiembre

O  Nuevo paso hacia el centro 
tecnológico de la madera

El mes de septiembre ha vuelto a arrojar nuevos parados a las 
listas del INEM. Concretamente durante este mes se registraron 
112 personas más, con lo que el número global se sitúa en los 
25.496 parados. Esta cifra representa un 14,61 por ciento de la 
población activa total, según los datos del INEM. Mientras que en 
el sector servicios se ha perdido empleo, el industrial ha arrojado 
un balance positivo con la creación de 346 empleos. Los 
ciudadanos que buscan su primer empleo sigue siendo mayoría.

_______________________ ____________________________
- 2 6 -

La creación del centro tecnológico de la Madera ha dado un nuevo 
paso adelante con la firma de un convenio entre la consejería de 
Industria y la Asociación para la Investigación de Maderas y 
Afines. La consejería se compromete a la aportación de 550 
millones de pesetas para construcción de este centro que pretende 
ocupar todas las lagunas tecnológicas, a la vez que "ayuda a 
resolver los problemas empresariales y certificados de calidad, 
investigación y desarrollo".
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Si a  u s te d  n o  lo e n s e ñ a n  e s to , 
n o  le  e n se ñ a n  In fo rm á tic a .

in te lig e n c ia  .A i-H ficia t S iste m a s S xp e W o s, ¿AS-AO O / 
•H erram ientas C & S & j .Le n g u a je s d e  4-* g e n e ra c ió n /  

<C++ o rie n tad o  a  O bjeto/ LAN^X/ M ultim edia/ W indow s/
.jAutoedición/ A n im a ció n ...

Todo olio, lo puode usted aprender en:
ESCUELA DE SISTEMAS INFORMÁTICOS

E s c u e l a  té c n ic a  a u to riz a d a  p o r U n iv e rsity  o f  C a m b r id g e  
L o c a l  fSxam in atio n s S y n d ic a t e  p a r a  lo s  c u r s o s  y  
e x á m e n e s  in tern acio n ales d e  C a m b r id g e  In fo rm a tio n

Authorized 
rraining Center

M
ü TecK rvology.

----------------- ---- ------- ---—---------—---- --- -------  ' ~

AUTOCAD*1» KAoátÁ ACA*>oCA01lrortng

BLOQUES DE FORM ACIÓN
CURSOS AUTORIZADOS POR  
u n iv e r s it y  o f  Ca m b r id g e

CURSOS PERIODICOS DE 
INFORMÁTICA

CURSOS DE GESTIÓN 
INFORMATIZADA DE EMPRESAS

* Cambridge Diploma in Information 
Technology (3 años)
* Cambridge Information Technology 
Certifícate ¡n Design (1 año)

CURSO DE PROGRAMADOR DE 
APLICACIONES Y  SISTEMAS

* Iniciación a la Informática.
* AutoCAD R12, 2D.
* AutoCAD R12, 3D+AME+AVE
* AutoCAD 3D Studio.
* Sistema IBM AS-400.
* Programación Avanzada Clipper, 
Cobol, Pascal, dBASE, SQL.
* Análisis y Diseño CASE.
* Redes Locales.

* Oficina 1-2-3.
* Oficina bajo Windows.
* Ofimática.
* Contabilidad y Nóminas por 
ordenador.

C, * Cursos a medida para 
empresas y profesionales.

* Técnico Analista Programador 
(3 años)

* Unix.
* Inteligencia Artificial.

INFORMACIÓN E INSCRIPCIONES

TOLEDO TALAYERA MADRID

C/ Carreteros, 1 
(esquina Cardenal 
Tavera)
45003 TOLEDO 
Tlef: 25.17.62 
Fax: 25.04.97

Pza. del Pan, 13 
45600 TALAVERA 
Tlef: 82.53.23 
Fax: 82.53.22

Pa del Prado, 12 
28014 MADRID 
Telef: 429.0228 
Fax: 4.29.25.76 
Dr. Esquerdo, 160 
28007 MADRID 
Tlef: 5.22.10.62 
Fax: 5.01.47.82

Comte Borrell, 241 
08029 BARCELONA 
Tlef: 4.05.14.39 
Fax: 4.05.12.48

Pare Tecnológic 
de Valencia s/n 
46980 PATERNA 
Tlef: 121.82.78
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MANUEL DIAZ,PRESIDENTE DE NAVIDUL
IVIanuel Diaz (68 años) es fundador y presidente de Navidul, líder 

nacional de las industrias cárnicas, que espera facturar este año 20.000 
millones de pesetas. Y sus proyectos no han parado: el año que viene entrará 

en el mundo de los preparados cárnicos. A pesar de ello, Manuel Diaz, 
"Manolo el Salchichero" mantiene la candidez del primer día.

"Empecé como matachín 
y me siento orgulloso"

E
l grupo Navi
dul tiene pre
visto facturar 
este año unos 
veinte mil 
m illones de 
pesetas. Aun
que en la em
presa han entrado socios im

portantes, la fam ilia del 
torrijeño Manuel Diaz sigue 
controlando Navidul, primera 
empresa del sector cárnico de 
España.

- ¿Usted había imaginado 
que su empresa llegaría a 
donde está ahora?.

- Un industrial es difícil que 
sea tan optimista para pensar 
que su empresa pueda llegar a 
esta altura. Eso depende de 
muchas cosas, y la primera la 
suerte. También que tengas una

mujer que te apoye, y yo la he 
tenido; unos hijos que después 
de hacer el bachiller decidan 
que no quieren hacer carrera y 
se ponen a trabajar como leo
nes, y hoy día lo siguen hacien
do. Todo eso ha hecho posible 
que mi industria haya llegado a 
donde está.

- Hoy Navidul tiene socios 
ricos y famosos. Hábleme de 
ellos y como surgieron los 
contactos.

- En los últimos 10 o 12 años 
el crecimiento de Navidul ha 
sido fenomenal. Y llega un mo
mento que un jamón necesita 
un mínimo de nueve meses pa
ra que se cure. Si es ibérico, 
dos años. Y tenemos los cer
dos, los machos, las crías que 
hay que engordar . Asi que se 
necesitaba dinero y hubo que

Manuel Diaz sigue en los negocios, aungue sus hijos llevan la parte más fuerte 
de la gestión.

Manuel diaz es e l presidente de la empresa 
creada por él, Navidul.

ampliar la empresa. Hoy tene
mos dos buenos socios, Juan 
Abelló y Larios. Ellos tienen 
el 40 por ciento y nosotros el 
sesenta por ciento restante.

- ¿Y cómo consigue mante
ner el control de la empresa?. 
¿No hay muchos tiburones en 
el mundo de las altas finan
zas?.

- Cualquier socio que venga 
a una empresa nueva como ésta 
tiene que aceptar las condicio
nes. Yo tengo seis hijos, y tres 
de ellos y mis dos yernos están 
en la empresa. Fuera de la fa
milia, puede haber alguien que 
incordie dentro de la sociedad, 
pero si eres mayoritario es muy 
difícil que consigan nada, me
nos si la industria cada año va 
a mejor. No se puede venir a 
incordiar cuando la cosa va 
bien.

- Hace meses se habló de 
un acercamiento a Unilever 
para intentar el relanzamien
to de la marca Revilla. ¿En 
qué punto están estas nego
ciaciones?.

- Sí hubo un intento, pero no 
llegamos a entendernos. Ellos 
tienen otro criterio. Si hubiese 
estado Emiliano Revilla hu
biera sido otra cosa. Ahora es 
una sociedad difícil, por lo me
nos no se nos ha entendido, no 
sé si porque nosotros somos los 
difíciles o ellos, y al no enten
derse es mejor no hacer nada.

-Se ha referido a Emiliano 
Revilla, ¿conocía a este hom
bre, o ha mantenido negocios 
con él?.
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Las empresas del grupo dan trabajo a ochocientos empleados.

- Si. Había amistad con él 
desde hace muchos años, con 
él y con su familia, mis hijos 
con sus hijos. Había una buena 
amistad, un buen contacto co
mercial y hubiera sido fácil ne
gociar con él, pero ya no está.

-A pesar del fracaso de es
tas negociaciones, parece que 
su empresa sigue empeñada 
en entrar en el mundo de los 
preparados cárnicosy crear 
un gran grupo.

- Sí, siempre se piensa en 
eso.

- Pero ¿tienen ideas y pro
yectos concretos?

- No. No los tienen ni ellos 
ni nosotros. Pero eso pasa 
cuando se quieren unir dos em
presas. Seguimos negociando 
con Revilla, pero creo que con 
esta empresa no lo vamos a ha
cer. Y hay contactos con otras 
dos. De lo que sí estoy seguro 
es de que el próximo año entra
remos en el mundo del embuti
do.

-Hableme de su fábrica eu
ropea. ¿qué tal está funcio
nando?.

- La fábrica francesa está 
funcionando muy bien. Noso
tros teníamos la incertidumbre 
de si el producto podía salir 
con la misma calidad que aqui 
y se ha superado. Al principio 
hubo dificultades pero hoy fun
ciona perfertamente.

- ¿No es muy difícil cam
biar los hábitos alimenticios 
europeos e introducir el ja 
món en estos países?

- España es el principal con
sumidor de jamón, seguido de 
Italia y Francia. Los produc
tos se van introduciendo poco a 
poco. Estamos contentos, pero 
cuesta mucho introducirse en 
un sitio donde no hay hábito de 
consumo. Nosotros enviamos, 
por ejemplo, jamones a Ingla
terra, pero si le digo las canti
dades, usted se va a reir. Pero 
estamos allí, y poco a poco, 
con mucha paciencia, se van 
acostumbrando, pero implantar 
una cosa nueva es muy difícil.

FAMILIA

-Todos los cargos directivos 
de su empresa están ocupa
dos por miembros de su fami
lia. ¿Podría explicarnos cómo

lo ha conseguido?
- Para que se dé usted cuenta 

de la categoría de mis hijos, le 
voy a contar algo que ocurrió 
aqui. Durante mi enfermedad, 
cuando yo estaba grave, para 
morirme, ellos dijeron: "hay 
que nombrar a quien dirija es
to como lo hacía padre". En
tonces los dos hijos mayores y 
el pequeño acordaron que tenía 
que ser director general de los 
negocios Luis Serrano, que es 
su cuñado, yo creo que el que 
los hijos del dueño nombren a 
su cuñado, ya dice mucho.

-Pero también tengo enten
dido que usted les ha dado 
una educación estricta desde 
dentro de la empresa.

- Sí, Juan Manuel -es el 
único de los tres que tiene ca
rrera- acabó Económicas. Pero 
estando en Madrid, montamos 
una delegación en Zaragoza. 
Y él iba por las tardes a estu
diar y por la mañana trabajaba. 
Asi es como empiezan y como 
tiene que ser. Que todos mis hi
jos sean industriales es una 
gran suerte, pero ya los he di
cho que no luchen como he lu
chado yo, que si pueden se reti
ren antes, porque la vida del

industrial es muy dura.A veces 
me da lástima de ellos, de que 
estén trabajando como negros.

-Recientemente ha lanzado 
al mercado un nuevo produc
to, el tío Antonio, en honor a 
uno de sus empleados más 
antiguos. Imagino que se sen
tirá muy orgulloso.

"Con Emiliano Re villa 
ya habría acuerdo 
sobre la compra de su 
antigua empresa"

"Mi salida de 
Eurocentro se hizo sin 
problemas y hoy 
mantengo una buena 
relación con ellos"

- Se siente muy orgulloso, 
pero yo estoy, por lo menos, 
tan orgulloso como él. Las dos 
hijas y los dos yernos que tiene 
ese señor están aqui trabajan
do. Pero ya tengo algún nieto 
de él. Entonces, cuando empe
zamos, no había horarios. Si no 
lo llevaba yo, no lo llevaba ni 
él ni nadie. Trabajábamos doce 
o catorce horas todos los días. 
Y entonces no se cobraban ho
ras extraordinarias. Si el em
presario quería dar algo lo da
ba, pero aquello eran limosnas 
en com paración con lo que 
aquel señor mereció. Y tiene 
unos hijos con la misma clase, 
volcados donde están, trabaja
dores, buenos, sanos, extraordi
narios.

-¿Qué relaciones mantiene 
con el mundo cárnico de la 
provincia?

- Muy buenas. Yo creo que 
un industrial no tiene por que 
estar a mal con otro, aunque 
sea de su ismo gremio. Siem
bre lo he tenido claro, y mis hi
jos también. Tengo unas buení- 
simas relaciones, no sólo con 
las empresas de Toledo, sino 
con todas la de España. No es 
necesario estar disgustado por-
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que otro te hace la competen- 
cia.Pienso que hay para todos y 
lo que hay que hacer es traba
jar.

-Sin embargo, usted salió 
del matadero Eurocentro de 
Carnes Manchegas, a pesar 
de haber pertenecido a él.

-Eso es una cosa diferente, 
porque nunca salí mal. Al con
trario. En un momento deter
minado vi que no nos iba bien 
ser matadero, nosotros somos 
fabricantes. En un principio tu
ve mucha ilusión pero en un 
momento determinado vimos 
que no era lo nuestro. Se lo di
jimos a ellos, se lo vendimos al 
precio que ellos pusieron y 
punto. Y hay muy buenas rela
ciones. Hace bien pocos días 
he estado allí.

-La familia de Manuel Diaz 
¿tiene diversificado sus nego
cios?

- Si, tenemos una agencia de 
viajes. También tenemos una 
fábrica de hierros, muy impor
tante, en Rielves. Y granjas de 
cerdos, blancos e ibéricos. Te
nemos también un molino, una 
fábrica de piensos que suminis
tra los piensos a todos nuestros 
ganados.

<§><§><» JUBILACION

- Ahora que usted está ya ju
bilado ¿qué tal le van las co
sas?

- Dejar los negocios me ha 
costado un tribunfo, me ha cos
tado más que una enfermedad, 
pero entendía que tenía que ha
cerlo. Tengo la tranquilidad de 
que mis hijos llevan ya ocho 
años dirigiendo la empresa, y 
los dos mayores llevan en ella 
desde mucho antes. De todas 
las cosas difíciles que yo he he
cho en mi vida, sabía que de
jarlo iba a ser la peor de todas, 
decir, ya me marcho, aqui os 
quedáis.

Los comienzos de Manuel 
Diaz en el mundo de las em
presas cárnicas fueron duros, 
como corresponde a la época 
que le tocó vivir. El tenía 12 
años cuando, en plena guerra 
civil tuvo que trasladarse con 
sus padres a Sonseca, que en 
aquellos momentos era zona 
roja. "A mi padre le gustaba el 
ganado y iba al matedero. Ai-

'la  clave de mi éxito 
inicial es que soy una 
persona limpia, no 
manchaba ni un pelo"

lílavidul espera 
facturar este año 
unos veinte mil 
millones de pesetas.

guien le debió decir que nece
sitaba un chico y a llí fu i  
yo.¡Q ué satisfacción me da 
ahora ver ese matadero!".

Este recuerda que en aquella 
zona se pasaron muchas cala
midades, hasta el punto que en 
el matadero se llegaron a sacri
ficar burros.

Cuando terminó la guerra,

Manuel Diaz tenía 14 años, y 
volvió a Torrijos. "Enseguida 
empecé a ir al matadero por
que ya me tiraba mucho".

-¿Qué recuerda con espe
cial agrado de sus comienzos, 
de toda aquella época tan du
ra?

- Yo era el matarife de Torri
jos , el que iba a todas las casi
tas a hacer la matanza. Cobraba 
unas cantidades y me daban al
go de las comidas. O sea, que 
yo empecé de matachín, y me 
siento muy orgulloso de ello.

Para Manuel Diaz, la clave 
de su éxito como matarife radi
caba en que "yo era una perso
na limpia. Era un chavalín y 
no le manchaba la mondongue
ra ni un pelo". A raiz de esta 
fama de persona pulcra vino 
todo su éxito comercial.

Cuando regresó de la mili, su 
padre tenía montada una tien- 
decita pequeña. Y pronto se ca
só con una hija de carnicero, 
con lo que Manuel encontró la 
horma de su zapato. •

•  BEATRIZ JIMENEZ

"Aquí se me 
conoce como 

Manolo el 
Salchihero"
Manuel Diaz tiene un 

aspecto pulcro y ordena
do y a la vez es sencillo 
y amable. Tras un primer 
acercamiento es fácil en
tender el éxito que tuvo 
la pequeña empresa que 
comenzó a explotar des
de recién casado. "Cuan
do nos casamos tuvimos 
una suerte tremenda, 
porque nada más matar 
o hacer chorizos o mor
cillas se vendía ensegui
da. La tienda siempre 
estaba llena", explica es
te em presario, quien 
apostilla que "aqui en 
Torrijos se me conoce 
como Manolo el salchi
chero y también me sien
to orgulloso porque me 
llamen asi".

En la familia de Ma
nuel Diaz todos los her
manos han salido em
p r e n d e d o r e s . P o r  
ejemplo, su hermano Ti
moteo es distribuidor de 
Spar para toda la zona 
centro. Y es que según 
cuenta Manuel Diaz, sus 
abuelos maternos, naci
dos en la Mata, monta
ron aqui el primer nego
cio de mazapanes de la 
localidad. "Me siento mi
tad mateño y mitad de 
Torrijos", explica.

A pesar de que su fa
milia cambió Torrijos 
por Sonseca porque ésta 
última era "zona roja", 
Manuel Diaz se consi
dera a sí mismo como un 
hombre de derechas.

Por parte de la familia 
de su mujer, aparte de 
los negocios cárnicos, 
también existen algunos 
antecedentes políticos. 
Isidro del Río, hemamo 
de su esposa, fue presi- 
detente de la diputación 
de Toledo, "y tengo el 
orgullo de no haber ido 
a su despacho en ningu
na ocasión ni una sola 
vez"
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M LA INDUSTRIA AGROALIMENTARIA, EN ANUGA 93

Unas veinte empresas de la región han participado en una de las 
más importantes ferias de alimentación de Euiopa, Anuga 93, 
celebrada entre el 9 y el 14 de este mes en la ciudad alemana de 
Colonia. Entre las empresas que han participado están Bodegas 
Fermín Ayuso, Bodegas Piqueras, Guerrero Muñoz, Antonio 
Sotos, Forlasa, Honesta Manzaneque y Caserío Vigón entre otros. 
También ha participado la Compañía Española del Azafián.

| j  CARMEN GONZALEZ, ARTESANIA PARA WASHINGTON

Carmen González, vicepresidenta de la Asociación de Artesanía 
de Toledo, viajará a Washington en representación de todo el 
colectivo para llevar la artesanía a esa ciudad norteamei icana. 
González, artesana de trajes regionales, lleva consigo objetos de 
artesanía de veinte artesanos, desde damasquinado a cerámica, 
pasando por toda la gama provincial. Estos objetos serán expuestos 
en un hotel de Washington durante varios días.

H  5.000 MILLONES 
'BLANDOS' A CECAM

■  ACUAFLOR, CAIMANES Y 
PIRAÑAS DOMESTICAS

Acuaflor es una tienda singular, 
especializada en acuarofilia, y 
dentro de ello, en caimanes y 
pirañas. La oferta está 
completada con la venta de 
perros pájaros y gatos. La 
empresa está situada en 
Talavera de la Reina, en las 
proximidades de la Plaza de 
Santa Leocadia. El 
establecimiento dispone de 
setenta acuarios de exposición y 
un minizoo. La aceptación de 
estos productos tan especiales 
ha sido excepcional.

■  MAIL BOXES ABRE UNA 
TIENDA DE SERVICIOS 
EN TOLEDO

Mail Boxes es una cadena 
norteamericana que ha abierto 
recientemente 25 tiendas en 
toda España, entre ella, una en 
Toledo. La empresa está 
especializada en servicios tales 
como apartados postales 
(paralelos a Correos), material 
de embalaje y asesoramiento y 
utilización del servicio de 
transporte. Su oferta está 
competada con un servicio de 
fax, fotocopiadora, guillotina y 
sistemas de encuademación y 
platificación. "Damos un 
servicio completo al 
profesional o particular que no 
cuenta con estos medios", 
según Angel Gómez, socio de 
la empresa.

El Banco de Santander ha 
puesto a disposición de los 
empresarios cinco mil 
millones de pesetas a buen 
precio, a través del 
convenio firmado por esta 
entidad con las 
federaciones empresariales 
de la región. El primer 
acuerdo fue firmado esta 
semana con la Federación 
Empresarial Toledana. El 
acuerdo no se limita a al 
aspecto financiero, sino que 
abarca también el campo 
de la información y 
asesoramiento. Por otra 
parte, el Santander entregó 
los premios a la fidelidad 
por 25 años de servicio, 
que aparece en la imagen.
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BIEN DICIEMBRE HABRA 
MERCADILLO EN EL 
POLIGONO

Tras la propuesta hecha por la 
concejala de Mercados, María 
del Carmen Maeso, se ha 
establecido que el próximo día 
11 de diciembre comenzará a 
celebrarse el mercadillo del 
barrio del Polígono, aunque el 
presidente de la Cámara de 
Comercio, Miguel A. Morales, 
ya ha anunciado que recurrirá 
esta decisión ante el Tribunal 
Superior de Justicia.

EIAPLAZADA LA 
UNIVERSIDAD 
PRIVADA

El colegio de los Hermanos 
Maristas iba a alquilar este año 
unas aulas para que una 
universidad privada, Coventry 
University, impartiera en 
Toledo la licenciatura de 
Ciencias Empresariales. Los 
alumnos tenían que pagar por 
el curso completo 557.000 
pesetas y al final de la carrera 
se les entregaba la titulación 
oficial británica. Todo estaba 
previsto para que las clases 
comenzaran el pasado 1 de 
octubre, pero ante la escasa 
respuesta -sólo diez personas 
se inscribieron- el proyecto se 
ha aplazado hasta el año que 
viene, pues con tan poco 
alumnado no se consideraba 
rentable.

HCO M PRA DE 
MEDICINAS PARA 
CUBA

La Federación de Asociaciones 
de Vecinos de Toledo ha 
puesto a la venta vales por 
valor de 200 y 500 pesetas que 
serán destinados a la compra 
de medicamentos para Cuba, 
sobre todo vitaminas para 
prevenir las numerosas 
cegueras que se están 
produciendo. Esta campaña ha 
sido organizada a nivel 
nacional por la Confederación 
de Asociaciones de Vecinos.
Los vales se venderán en los 
Centros Cívicos y el próximo 
martes se colocará una mesa en 
Zocodover.

SIETE DIAS
■  EN DEFENSA 

DEL FUMADOR 
PASIVO

La Asociación Española contra 
el Cáncer organizó durante 
estos días un interesante ciclo 
de conferencias sobre el 
tabaquismo y la prevención del 
Cáncer, participando así Toledo 
en los numerosos actos 
programados dentro de la 
"Semana Europea contra el 
Cáncer" y que este año se ha 
volcado en la defensa del 
fumador pasivo.

— o o o ------------------------------
■  LOS HERMANOS HAN 

REMODELADO LA 
ERMITA DE LA GUIA

Más de cuatro años han durado 
los trabajos de remodelación de 
la ermita de Nuestra Señora de 
la Guía, situada en el barrio de 
Santa Bárbara y dentro del 
mismo campo de tiro de la 
Academia de Infantería. El 
grueso de las obras ha sido 
realizado por los propios 
miembros de la Hermandad, 
"quitando algunas cosas 
delicadas como los arcos de la 
iglesia", según explica Jesús 
Moreno Hidalgo, secretario de 
la cofradía, la cual celebró esta 
semana las fiestas en honor de 
su patraña.

—ooo
■  ENTREGARON SUS 

TRABAJOS A LOS 
MILITARES

Los alumnos de la Casa de 
Oficios de la Diputación han 
entregado a la Academia de 
Infantería un total de 28 
vidrieras que han realizado 
para le museo del recinto 
militar. En los cristales, con 
vivos colores, se han 
representado los diferentes 
uniformes de infantería desde 
el renacimiento hasta hoy. Los 
15 alumnos del Taller de 
Vidrieras han invertido cuatro 
meses de trabajo, mientras la 
Academia facilitó los 
materiales.
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SIETE DIAS ¡ j  I I  n  a*

■  ENCARECIMIENTO DE LAS OBRAS 
DEL AYUNTAMIENTO

La aparición de restos arqueológicos en las excavaciones que 
se están llevando a cabo para reformar el Ayuntamiento va a 
encarecer sensiblemente el presupuesto final de la obra ante 
la necesidad de preservar el yacimiento. El alcalde de 
Talayera, Isidro Flores, ha anunciado la celebración de un 
pleno extraordinario para el día 21 en el que se tratará dicho 
asunto, además de dictaminar respecto al reformado -realizar 
un pilotaje y recubrir los restos de arena- que ha de añadirse 
al proyecto inicial.

D  FOTOGRAFOS DE 
LA NATURALEZA

Ciento veintiún fotógrafos de toda España, especializados 
en temas de naturaleza, se han dado cita en Talayera para 
crear la Asociación de Fotógrafos de la Naturaleza. El 
objetivo de este colectivo es defender los derechos de estos 
profesionales sobre todo en materia laboral. Por otra paite, 
otra de las funciones de esta asociación, cuyos principales 
artífices han sido el talaverano Francisco Márquez y el 
sevillano Antonio Sabater, es la de crear un código 
deontólogico de conducta para combatir la mala imagen que 
de este colectivo se tiene por parte de las administraciones, 
comunidades científicas y asociaciones ecologistas.

■  TALAVERA DEL PERU 
PIDE AYUDA

La ciudad peruana de Talayera, con la que la Ciudad de la 
Cerámica lleva varios años hermanada, ha solicitado al 
Ayuntamiento ayuda económica para paliar una seiie de 
necesidades, concretamente la adquisición de vaiios 
vehículos de carga, camiones y volquetes. La corporación 
talaverana se ha comprometido a estudiar la petición, aunque 
todavía no se ha precisado cual sera la forma, si bien es 
posible que se realice una campaña entre los ciudadanos para 
atender las solicitudes de la ciudad hermana. No es la 
primera vez que los representantes de la localidad peruana 
solicitan ayuda a la corporación talaverana.

DESDE PUERTA 
DE CUARTOS

José Retana

El segundo expolio

U na semana entera llevo buscando una buena 
nueva que comentar y después de esta:' siete dí
as comiéndome el coco, solo he conseguido ga
narme las iras del redactor de cierre por haber
me retrasado en la entrega del artículo. ( Perdón 

compañero, pero quería ser positivista, y sin embargo la 
cruda realidad de los hechos me lo impide).

Vaya por delante que soy optimista por maturaleza y que 
me gusta luchar contra las adversidades, lo que pasa es que 
para combatir el mal, lo primero que hay que hacer es co
nocerlo y en algunas ocasiones airearlo para que no se pu
dra por guardarlo demasiado.

Pongamos por caso el desdichado trasvase Tajo- Segura, 
que las autoridades de la época trataron de disimularlo con 
el pomposo y aberrante título de Aprovechamiento con
junto de las cuencas del Tajo y Segura",- como si los ribe
reños del Tajo fueran disfrutar algún día de las aguas mur
cianas-,

Pero no quedó ahí la cosa, los mandantes gubernamenta
les que les siguieron trataron de amordazar las bocas de los 
toledanos con las promesas de unas faraónicas obras de 
compensación, que llegaron hasta publicarse en el Boletín 
Oficial del Estado, pero casi todas ellas se quedaron ahí, 
en letra impresa con buena intención y pocos o nulos he
chos. Pero ya se sabe que como dice el reirán: " prometer 
hasta votar, y una vez votado, de lo prometido....”.

El único hecho puro y duro que nos ha quedado de aque
lla " genialidad" que iniciara el ministro Silva Muñoz y 
que ninguno de sus sucesores supo enmendar, ha sido el 
expolio del río Tajo, llegando a convertirse en un abuso de 
tal magnitud, que hasta nuestros gobernantes regionales se 
atreven a protestar ante el ministro del ramo, saliéndose de 
su acostumbrada subordinación a las decisiones del go
bierno central.

No contentos con haberse llevado las aguas limpias del 
Tajo para las huertas murcianas y enviarnos los madrileños 
todas sus defecaciones a través de la cloaca del Tajo, han 
iniciado este mismo año el expolio del Alberche, obligan
do a los agricultores talaveranos a regar sus tierras con las 
contaminadas aguas del río Tajo, y eso a pesar de haber es
tado pagando durante más de cuarenta años la construc
ción de la presa de Cazalegas y de que ésta se construyera 
expresamente para el servicio de la vega talaverana.

Lo más contradictorio de este asunto, es qu el explio se 
realiza en nombre de la tan manida solidaridad, argumen
tando que ese agua es para que beban los madrileños, eso 
sí, a cambio se corta el suministro de ese mismo agua a los 
hogares talaveranos. Supongo que las mentes pensantes de 
los ministerios responsables habrán decidido que aquí es
tamos acostumbrados a beber agua de cualquier arroyo, 
que para eso somos de pueblo. Y a lo peor tienen hasta ra
zón, pues aquí nos tragamos todo lo que nos echen.
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□  INCENDIO EN EL 
CENTRO DE GALVEZ

El Talbot Orion conducido 
por Juan López, vecino de 
San Pablo de los Montes que
viajaba en compañía de su 
mujer, Mercedes Pérez, se 
incendió frente a las oficinas 
del Banesto de Galvez, en 
pleno centro del pueblo. La 
rápida intervención de los 
bomberos evitó que las llamas 
llegaran al depósito de gasolina 
y el incidente pasara a mayores

■  ORGAZ,
UN PATRIMONIO 
QUE"SE DERRUMBA"

El grupo Arqueológico de 
Costumbres Populares de 
Orgaz ha denunciado, 
públicamente, el gran deterioro 
que en los últimos cuatro años 
ha sufrido el casco histórico de 
la localidad, "similar al que se 
ha producido a lo largo del 
último siglo". El grupo 
Arqueológico ha acusado al 
equipo de gobierno de dejadez 
y apatía "a pesar de las 
continúas llamadas al orden 
por la comisión de 
Patrimonio". Edificiaciones y 
proyectos de obras sin licencia, 
demoliciones incontraladas, 
obras que no se ajustan a los 
proyectos técnicos, área de 
protección de monumentos que 
no se respetan son a juicio de 
el grupo Arqueológico 
algunos de los desórdenes que 
de no detenerse podrían causar 
daños irreparables al conjunto 
histórico

■  VILLAMUELAS, 
PERROS 
ENVENENADOS

Media docena de perros 
aparecieron muertos en el coto 
privado, propiedad de la junta 
de caza de Villamuelas. Los 
animales que fueron hallados 
en el lugar denominado, 
"Dehesa Boyar", al parecer, 
habían sido envenenados con 
pequeñas bolas de carne 
picada. Los hechos fueron 
denunciados por varios vecinos 
de la localidad en el puesto de 
la Guardia Civil de 
Villasequilla.

—ooo

■  SONSECA,
REUNION DE LA OPA

Los representantes provinciales 
de la Organización de 
Profesionales Autónomos 
(OPA) de Toledo informaron a 
los miembros de la asamblea 
local de Sonseca sobre la 
huelga que a nivel nacional se 
celebrará en Madrid el próximo 
12 de diciembre. La 
concentración se realizará en 
protesta por la subida del 
impuesto de la seguridad social 
en un 12% cuando el IPC tan 
sólo lo ha hecho en un 3%.

■  MORA, CLASES 
DE EGB Y FP

Desde el 4 de octubre se 
imparten en Mora clases de 
EGB para adultos, de 
preparación a las pruebas libres 
de FP 1, certificado de 
escolaridad y graduado escolar. 
Excepto los viernes, los 
aproximadamente 60 alumnos 
reciben la enseñanza todos los 
días en la casa de la Cultura. 
Para ta menester el 
ayuntamiento ha contratado, en 
colaboración con el MEC, a 
dos profesoras. Destacar que 
dos voluntarios se encargan de 
dar la parte tecnológica de FP 
administrativo y peluquería.

—ooo--------------------

Los vecinos de Pulgar 
rindieron, un año más, culto a 
su patrona la Virgen del Pilar.
Unos choricitos asados, 
regados con un buen vino de la 
tierra, sirvieron para comenzar 
con buen pie estas fiestas de las 
que el acto más característico 
es la ofrenda floral y el 
ofrecimiento. Cientos de niños 
desfilaron ante la imagen de la 
Virgen ataviados, para la 
ocasión, con el traje típico. Un 
encuentro de fútbol entre 
solteros y casados fue el acto 
deportivo más divertido.

■  PULGAR CELEBRO 
LA VIRGEN 
DEL PILAR
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SIETE DIAS
■  CONCURSO 

LITERARIO EN 
QUINTANAR

La Asociación de Vecinos del 
barrio de San Juan de 
Quintanar de la Orden ha
convocado, por segundo año 
consecutivo un concurso de 
cuentos literarios en el que 
podrán participar todos aquellos 
chavales que se encuentren en 
edad escolar. La temática a 
elegir es libre y el premio 
consiste en libros y material 
escolar.

■  CORRAL: EL 
MERCADO, LISTO 
PARA NAVIDAD

BM ADRIDEJOS: VISTO 
BUENO AL POLIGONO

El pleno del ayuntamiento de 
Madridejos aprobó el proyecto 
de delimitación de las tres zonas 
de que constará el polígono 
industrial así como la 
recalificación del suelo en 
urbanizable destinado a uso 
industrial. Esto supone el visto 
bueno para el inicio de las obras 
de la primera fase que incluye el 
terreno propiedad del 
constructor José Nieves. Como 
ya recogíamos en números 
anteriores, ayuntamiento y 
constructor están en vías de 
llegar a un acuerdo que pasa pol
la no demolición de las obras 
de Nieves y su utilización 
industrial.

■  LOS PRESOS DE 
OCAÑA II EXPONEN 
SUS TRABAJOS

La Casa de la Cultura de 
Ocaña acogerá a partir del 18 
de este mes y hasta el día 21 
una muestra de los trabajos 
realizados por ochenta internos 
del centro penitenciario 
Ocaña 11. En la exposición se 
podrá ver trabajos de escayola, 
madera, estaño, cuero, barro, 
así como algunos cuadros 
pintados al óleo por los 
reclusos. Algunos de estos 
objetos serán puestos a la 
venta.

El nuevo mercado de Corral de 
Almaguer, cuyas obras se 
iniciaron en el mes de agosto, se 
inaugurará en Navidad, según 
comento a esta revista el 
teniente-alcalde de la localidad, 
Julián Loininchar. Este 
edificio, para cuya construcción 
se ha contado con un 
presupuesto de cuarenta 
millones de pesetas, vendrá a 
sustituir al antiguo mercado que 
fue contraído hace treinta y 
cinco años y que en la 
actualidad se encuentra en 
estado ruinoso. Más de veinte 
comerciantes corraleños se 
beneficiarán de estas nuevas 
instalaciones.
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SIETE DIAS
■  NUEVOS CURSOS 

DE LA APA DE 
FUENSALIDA

Durante su primera asamblea 
general, la Asociación de 
Padres de Alumnos del colegio 
"Tomás Romo jaro" de 
Fuensalida informó de los 
nuevos cursos extraescolares 
que van organizar durante este 
curso. Según la presidenta de la 
APA, Isabel Gómez, para este 
año se harán cursos de ballet, 
guitarra y mecanografía, si hay 
suficientes niños interesados.

E l ALMOROX
HOMENAJEA A DOS 
GUARDIAS CIVILES

Coincidiendo con la 
celebración de la Virgen del 
Pilar, Patrona de la Guardia 
Civil, la localidad de Almorox 
quiso rendir un homenaje a los 
dos guardias civiles que 
detuvieron a Angel López, 
presunto asesino de su prima 
Enar Escudero, una niña de 
12 años. El sargento Mariano 
Muñoz Jiménez y el guardia 
Fernando Moreno Medina 
recibieron unas placas 
conmemorativas por iniciativa 
de un grupo de vecinos tras 
una recogida de firmas.

■ISESEÑA QUIERE 
MEJORAR EL 
ALUMBRADO

El presidente de la Diputación, 
Adolfo González Revenga, se
desplazó a Seseña para visitar 
las obras de pavimentación que 
se están ejecutando a través de 
los Planes Provinciales, así 
como el Consultorio Local que 
se está construyendo. El 
alcalde, José Luis Martín 
aprovechó esta visita para pedir 
una ayuda de 3 millones para 
mejora del alumbrado público.

JCONTENEDORES DE 
PAPEL EN 
FUENSALIDA

Los vecinos de Fuensalida 
contarán próximamente con 
contenedores para la recogida 
de papel, proporcionados por la 
Diputación. La concejala de 
Sanidad, Carmen Zapardiel, 
explica que el Ayuntamiento se 
ha puesto en contacto con la 
empresa, "Papeles Hernández 
e Hijos" que será la encargada 
de reciclar el papel de la 
localidad, como experiencia 
piloto dentro la provincia. Este 
tema deberá ser aprobado en el 
próximo pleno, para 
posteriormente informar a la 
Diputación. La concejala 
confía en que la medida sea 
bien aceptada por la población 
fuensalidana como ha ocurrido 
con los contenedores de vidrio.

BR O BAN EN UNA TIENDA 
EMBISTIENDO LA LUNA 
CON UN COCHE

Dos individuos se apoderaron 
de electrodomésticos por valor 
de un millón y medio de 
pesetas de una tienda de 
Torrijos a pesar de los gritos 
de los vecinos que, desde los 
balcones, intentaron disuadir a 
los ladrones. Los cacos 
embistieron y rompieron el 
escaparate con un coche -con 
total sangre fría- el mismo 
sistema que emplearon hace 
unos días para entrar en un 
comercio de Villaluenga, en el 
que robaron dos veces en 24 
horas, que da la casualidad 
pertenecen a la misma cadena.
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□  MOCEJON VENERA 
A LA VIRGEN DEL 
CARMEN

Los vecinos de Mocejón han 
vuelto a demostrar su devoción 
hacia la Virgen del Carmen 
asistiendo a la procesión que, 
como es tradicional, se celebra 
el segundo domingo de 
octubre. Estos festejos, 
organizados por la Hermandad, 
de la que forman parte unas 
cuatrocientas personas, 
surgieron en atención a los 
mocejoneros que no podían 
asistir a las fiestas grandes que 
en honor a la Virgen se 
celebran en julio, por estar 
trabajando en el campo.
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CORRAL DE ALMAGUER: POR EL RETRASO EN EL INICIO DEL INSTITUTO

E l  retraso en el inicio del 
instituto de Corral de 
Almaguer ha vuelto a 

enfrentar al Ayuntamiento y 
la Asociación de Padres de 
Alumnos con la Dirección 

Provincial de Educación. La 
A .PA. amenaza con 

movilizaciones y los ediles 
socialistas con abandonar el 

partido. Mientras, 
Fernández Vaquero asegura 
que las obras se adjudicarán 

en noviembre.
Fernández Vaquero -a la Izquierda- asegura que las obras se adjuricarán en noviembre, mientras que el alcalde de Corral, Miguel García-Arroba, -a 

la derecha-amenaza con dimitir ¡unto a l resto de los ediles socialistas.

Padres y Ayuntamiento retan
a Educación

N
o descar
tamos lle
var a ca
bo actos 
de protes
ta si el 
Ministerio 
de Educa
ción no da una respuesta rápi

da al tema del instituto". Re
presentantes de la Asociación 
de Padres de Alumnos "Riansa- 
res", de Corral de Almaguer, 
han manifestado que están dis
puestos a que los estudiantes de 
Secundaria de la localidad den 
clases en la plaza de pueblo o, 
incluso, delante de la sede del 
Ministerio de Educación en To
ledo, así como a realizar cortes 
de carreteras, si el Ministerio 
"no cumple en un breve plazo 
sus promesas respecto al insti
tuto".

Hace unos meses los ocho 
concejales socialistas de 
Corral de Almaguer ameza- 
ban con pasarse al grupo mixto 
en respuesta a la "desidia" 
mostrada por el Ministerio de 
Educación y el Partido Socia

lista de la región que había pro
metido la ubicación del centro 
en la localidad manchega. En 
ese momento el director pro
vincial de Educación, Jesús 
Fernández Vaquero, declaró 
que en octubre se adjudiarían 
las obras del mismo, sin que 
hasta el momento ésto se haya 
llevado a cabo. Esta nueva de
mora en un proyecto que data 
de hace seis años ha llevado a 
los ediles del PSOE a amenazar 
nuevamente con dejai' el parti
do. "Si esto no se arregla para 
el próximo año formamos un 
grupo independiente", afirmaba 
Julián Lominchar, teniente-al
calde de Corral, quien consi
dera inadmisible el hecho de 
que alrededor de 250 chicos del 
pueblo tengan que desplazarse 
diariamente a Quintanar de la 
Orden o Villacañas para cur
sar B.U.P. y F.P.,respectiva
mente. "Puede que la crisis ha
ya hecho que la construcción 
del instituto no se contemple en 
en los presupuestos de este 
año, pero que no nos engañen".

Los miembros de la A.P.A.

decidirán en su próxima Junta 
las medidas a tomar. "Nos están 
tomando el pelo, -comentaba 
Carlos Carbonero-, presidente 
de la Asociación de Padres, 
Corral lleva luchando 17 años 
por el instituto y desde enton
ces todo han sido promesas in
cumplidas".

Por otro lado, Jesús Fer
nández Vaquero manifestaba 
entender "que haya cierto ner
viosismo" pero pedía paciencia

Cortes de carretera y 
clases en la plaza, 
algunas de las 
medidas de presión

Fernández Vaquero 
afirma que las obras 
se adjudicarán en 
noviembre

tanto a la A.P.A. como al go
bierno municipal. "Hace cinco 
años se destinó una importante 
partida presupuestaria para es
te instituto e incluso se llega
ron a iniciar las obras que 
hubo que paralizar por proble
mas con los terrenos, lo que 
obligó a hacer un nuevo pro
yecto lo que conlleva un retra
so en el comienzo de las 
obras". El representante pro
vincial del Ministerio de Edu
cación y Ciencia, aseguró que 
el nuevo proyecto será tramita
do por vía urgente y que su 
aprobación definitiva aparece
rá, probablemente, en el Bole
tín Oficial del Estado, B.O.E., a 
primeros de noviembre.

Jesús Fernández Vaquero 
confía en que el centro de Se
cundaria esté  ̂terminado el pró
ximo año. Este es también el 
deseo del ayuntam iento de 
Corral de Almaguer, de 
la A.P.A. y, por supuesto, de 
los principales beneficiarios del 
instituto, los alumnos. •

•  CARMEN VALIENTE
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GRANDES OBRAS Y POCOS ARREGLOS DIARIOS

L a  mayoría de los representantes vecinales de Toledo denuncian que el Ayuntamiento tiene totalmente 
abandonado el mantenimiento de la ciudad como en los jardines o zonas verdes que se han dejado secar, 

desagües atascados y habitados por las ratas, además de un tráfico caótico y suciedad. Dicen que se 
hacen grandes obras como el parque de la Escuela de Gimnasia, mientras se olvidan las cosas diarias.

Ahora hay un plan de inversiones que debe realizarse a toda prisa antes de que acabe el año.

Los vecinos denuncian que
Toledo está abandonado

El paseo de 
Re cared o se ha 
convertido en un 
estercolero en 
medio de la ciudad

Antes de que acabe 
el año debe hacerse 
a toda prisa obras 
por un valor de 308 
millones de pesetas.

E
l A yunta
miento está 
obsesionado 
con las 
g r a n d e s  
obras pero  
se despreo
cupa to ta l
mente de las cosas diarias, ol

vidando que esas pequeñas 
cosas representan la calidad de 
vida de la ciudad", dice el pre
sidente de la Asociación de Ve
cinos de Palomarejos, Guiller
mo Escolante, representante 
de un barrio donde precisamen
te se está realizando una de los 
proyectos más importantes de 
esta legislatura, el parque de la 
Escuela de Gimnasia.

Para Guillermo Escolante 
este parque es una necesidad 
pero matiza que "no es sólo del 
barrio sino de toda la ciudad". 
Y la inversión que se va hacer 
aquí no es para menos. En un 
principio se dijo 560 millones 
de pesetas, a costear por la 
Consejería de Agricultura, pero 
ahora según han empezado las 
obras, el presupuesto va cre
ciendo sobre la marcha, prime
ro en el vallado de las casi 10 
hectáreas que ocupara y que no 
se había contemplado, aunque 
sí estaba previsto. Después en 
la instalación de un sistema de 
riego que supone un aumento 
de 71 millones de pesetas en su 
presupuesto, modificación que 
acaba de ser aprobada por el 
Consejo de Gobierno de la Jun
ta de Comunidades.

Pero menos mal que este 
gran parque público una vez fi
nalizado -según las previsiones

en el verano del 94- tiene que 
ser mantenido durante dos años 
por la propia empresa que lo 
construye, Fomento de Cons
trucciones y Contratas. De lo 
contrario sería dinero tirado en 
balde, como ha ocurrido con la 
remodelación del paseo central 
de la Vega, hecha en la anterior 
Corporación de José Manuel 
Molina, y aunque muy critica
da por su falta de funcionalidad 
y el peligro que representa para 
los niños, una vez hecha está 
totalmente abandonada, a pesar 
de los buenos dineros públicos 
que costó.

El descuido en las zonas 
verdes de la ciudad parece un 
mal endémico y prácticamente 
no hay un presidente de barrio

que no denuncie la dejación en 
las zonas verdes de su zona.

En Palomarejos, el parque de 
la plaza de Aquisgrán presenta 
un aspecto "desastroso" con el 
barrizal que se forma a conse
cuencia de los desagües cega
dos, mientras unos arboles van 
pereciendo porque a alguien se 
le ha ocurrido la genial idea de 
colocar unas canastas de balon
cesto pegadas a ellos.

El paseo de San Cristóbal ha 
pasado a convertirse en "un 
aparcamiento gratuito y en un 
evacuatorio de perros pues no 
se ve a nadie utilizar las famo
sas pinzas para recoger excre
mentos y mucho menos a la po
licía m unicipal poniendo  
orden" según critica el presi-
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Tras desmontarse tas marquesinas del verano, el paseo de llecaredo está hecho un basurero.

El presupuesto del parque de la Escuela de Gimnasia va creciendo sobre la marcha.

dente de la Asociación de Veci
nos de Santo Tomé, Luis C. 
Quijorna.

En el Polígono, el responsa
ble vecinal Jesús Fernández,
explica que los jardines de la 
zona de los Alcázares y de la 
vía Tarpeya," donde la Junta 
invirtió 150 millones de pese
tas, están abandonados a igual 
que todas las pequeñas zonas 
verdes del barrio".

En Santa Bárbara, el presi
dente de los vecinos, Fernan
do Gutiérrez dice que " se ha 
dejado secar unas 200 arizóni- 
cas que fueron plantadas en 
abril en la explanada entre la 
carretera de las Nieves y el ba
rrio, además de muchos arbo
les como en la zona deportiva 
donde algunos pocos se han 
mantenido por cuenta propia".

Para el representante del ba
rrio de San Antón, Manuel 
Martín, "es inexplicable como 
se ha perdido toda la planta
ción que hizo leona en los años 
80 desde el Salto del Caballo 
hasta la misma ribera del río".

Y como colofón a tanta desi
dia, pues la limpieza de jardi
nes y la poda no tiene nada 
que ver con la escasez de agua 
para el riego, está el paseo de 
Recaredo que parece un autén
tico basurero tras el desmante- 
lamiento de las terrazas vera
niegas. Allí han quedado desde 
una pared de ladrillo hasta res
tos de moquetas, paneles o hie
rros, dando al paseo un aspecto

dantesco que el alcalde prome
te solucionar -quién sabe cuan
do- con el dinero de la fianza 
que depositaron los adjudicata
rios de las terrazas.

# Í > ®  OTROS DESPERFECTOS

Pero estos no son los únicos 
deterioros. El alcantarillado en 
muchas zonas de la ciudad per
manecen totalmente atascado y 
el paso a muchos portales es 
toda una aventura cuando caen 
dos gotas, por no hablar de la 
desagradable aparición de las 
ratas como ocurre en las calles 
de Palomarejos antiguo.

Eugenio Marín, presidente

de la Asociación de Vecinos de 
la Cornisa, afirma que su barrio
"parece no existir a la hora de 
instalar papeleras o contene
dores para la basura, todos 
acaban en la plaza de la Bello
ta. También son muy necesa
rias dos marquesinas para los 
autobuses, pues la gente tiene 
derecho a resguardarse del sol 
y la lluvia. Asimismo hemos 
pedido hace tiempo que pavi
menten la Cornisa, pues a pe
sar del intenso tráfico hasta 
ahora sólo se ha parcheado.No 
pedimos goyerías sino cosas 
necesarias"

El caos circulatorio en el 
casco y la suciedad en sus ca
lles, es ya una queja permanen

te y según Luis C. Quijorna,
"como no se hace caso de las 
actitudes dialogantes no nos 
están dejando otra solución 
que pensar en movilizar a la 
gente". Pero en contra de la 
opinión general, el presidente 
de la Asociación de Vecinos de 
Santa Leocadia, Pascual Ló
pez, opina que "el tráfico ha 
mejorado en nuestras calles y 
la limpieza notamos que es 
más efectiva"

<§>®<§> A TODA PRISA

En lo que llevamos de legis
latura se han realizado algunas 
obras de infraestructura pero 
para la mayoría de los respon
sables vecinales "ha sido más 
bien poco". Todos esperan co
mo "agua de mayo" las próxi
mas inversiones fruto del con
venio firmado hace días entre 
el Ayuntamiento y la Conseje
ría de Obras Publicas, para me
jora de espacios públicos y que 
asciende a una aportación de 
484 millones de pesetas.

Pero resulta cuanto menos 
curioso, que la inmensa mayo
ría de este dinero, 308 millo
nes, debe ejecutarse a toda pri
sa antes de que acabe el año 
porque así lo exige el propio 
convenio.

Algunas de las obras a reali
zar con este dinero en los tres 
meses escasos que quedan del 
93, son un vial en Santa Barba
ra, la reforma de la avenida de 
Europa, o urbanización y ace
rado de numerosas calles del 
barrio de San Antón, Poblado 
Obrero, Polígono, la Cornisa, 
la travesía del Hospital Provin
cial, en Azucaica o el paseo del 
Carmen, donde se coloca "el 
martes". También se ha metido 
en este paquete el asfaltado de 
calles de Palomarejos, Bueña- 
vista, Santa Teresa o Santa 
Bárbara, así como arbolado en 
el Polígono y 30 millones para 
mobiliario urbano, entre pape
leras y marquesinas de autobu
ses.

El portavoz del Grupo Muni
cipal socialista, Antonio Gui
jarro, está convencido de que 
"dará tiempo a realizar todo, 
las cosas se pueden hacer 
cuando llega el dinero". •

•  C. DEL CASTILLO
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LAS COOPERATIVAS MAS AFECTADAS DESCONFIAN DE COBRAR TODA LA DEUDA

A lgunas de las cooperativas afectadas por la suspensión de pagos de Sabiniano Santos S.L. han 
recibido durante el mes de septiembre transferencias de pequeñas cantidades de dinero firmadas por la 
otra empresa de la familia, Vinimasa. Sabiniano se ha comprometido a pagar a sus mayores acreedores 

en un plazo de cinco años, aunque, algunos cooperativistas creen que no llegarán a cobrar toda la deuda.

Sabiniano empieza a pagar a 
través de Vinimasa

Sabiniano se 
compromete a saldar 
su deuda en un plazo 
de cinco años

Los primeros pagos 
se realizaron durante 
el mes de 
septiembre

S
iete meses 
después de pre
sentar suspen
sión de pagos, 
la empresa viní
cola Sabiniano 
Santos S.L. ha 
empezado a 
realizar pequeños pagos a sus 

acreedores a través de Vinima
sa, único negocio de la familia 
Santos que se mantiene activo 
y que se ha hecho cargo de la 
deuda de la firma en suspen
sión de pagos. Algunas coo
perativas toledanas recibieron 
el 28 de septiembre una trans
ferencia de esta última empre
sa, cumpliéndose la primera 
parte de un acuerdo entre "Sa
biniano" y la asesoría jurídica 
de la Caja Rural, que represen
ta a las cooperativas toledanas, 
según el cual, los responsables 
de la empresa se habría com
prometido a pagar su deuda,a 
los mayores acreedores,en un 
plazo de cinco años.

La mayoría de las cooperati
vas que han recibido dinero ha 
sido en pequeñas cantidades 
que, en algún caso saldaban la 
deuda, - así sucede con "El Re
m e d io 'de Santa Cruz de la 
Zarza, que ha obtenido las 
874.108 pesetas que se le adeu
daba- y, en casi todos significa 
tan sólo una mínima parte, pe
ro, "algo es algo, y al menos 
parece que existe intención de 
hacer frente a la situación", 
comentaba Jerónimo Gómez- 
-Chacón, presidente de la coo
perativa "La Esperanza", de 
Villafranca de los Caballeros. 
Ésta aún no ha recibido ningún

pago pero, "en la última reu
nión que mantuvimos con los 
abogados se nos comunicó que 
recibiríamos el dinero".

(§><§>(§> LIGERA ESPERANZA

El 12 de febrero comenzaba 
para veintiocho cooperativas 
de Toledo, Cuenca y Ciudad 
Real, una verdadera pesadilla. 
Una de las empresas vinícolas 
más fuertes de la región pre
sentaba una suspensión de pa
gos que ascendía, en principio, 
a 1.697 millones de pesetas, 
pero que en realidad superaba 
esta cifra ya que no se tenían 
en cuenta las letras pendientes 
de vencimiento, muchas de las

cuales no se han hecho efecti
vas. Esto suponía un duro gol
pe para el sector vitivinícola 
manchego y un serio revés para 
las economías de más de ocho 
mil viticultores de la región.

Después de siete meses de 
incertidumbre, en el transcurso 
de los cuales los agricultores 
han tenido que solicitar présta
mos a entidades bancarias para 
sobrellevar la carga, algunos 
cooperativistas ven en estos 
primeros pagos una esperanza 
para recuperar su dinero. Otros, 
sin embargo, se muestran más 
escépticos, como es el caso de 
Manuel Cárceles, presidente 
de la cooperativa de Quero, 
"Virgen del Pilar", la más afec
tada por el caso Sabiniano, que
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de la Zarza, a la que adeudaba 
130 millones de pesetas.

"En la reunión que mantuvi
mos con ios abogados en agos
to se nos comunicó que recibi
ríamos, antes de terminar el 
año, el diez por ciento de la 
deuda", comenta el gerente de 
la misma, Florentino Vindel. 
En septiembre esta cooperati
va percibía tan sólo el cuatro 
por ciento de lo prometido, 
7.800.000 pesetas en total.

No se conoce exactamente la 
situación de Vinimasa y si esta 
empresa puede hacer frente al 
total de la deuda. Hasta hace 
unos meses la familia Santos 
buscaba apoyo financiero para 
relanzarla ofreciendo como 
aval propiedades particulares. 
Ahora, la bodega continua con 
su actividad, y, según comen
tan algunos agricultores, "algu
nas de sus transacciones las 
paga en efectivo". Después de 
la amarga experiencia de miles 
de viticultores no es de extra
ñar la desconfianza en el sec
tor.

De hecho, esta suspensión 
dejaba al descubierto el débil 
engranaje de un sector que es 
el principal medio de vida en 
una comarca que genera buena 
parte de la producción nacional 
de vino, así como la indefen
sión de los agricultores ya que 
la "estrategia" común de las 
cooperativas consistían en ven
der el vino al mejor postor sin 
solicitar a cambio ningún tipo 
de aval bancario. Aunque algu
nas sociedades agrarias, ante 
los obstáculos puestos por las 
bodegas a la hora de avalar las 
compras, continúan vendiendo 
"al descubierto", otras muchas 
se lo piensan muy mucho. 
"Nuestra cooperativa estuvo a 
punto de desaparecer -afirma 
Manuel Cárceles, presidente 
de la "Virgen del Pilar"- ahora 
quien quiera comprar que 
ofrezca aval".

El golpe será difícil de olvi
dar por todos los viticultores y, 
especialmente por aquellos que 
se han visto más afectados. Si 
la suspensión de pagos de Sa- 
biniano Santos S.L. ha genera
do algo positivo ha sido, preci
samente , esa desconfiaza en 
un sector demasiado confiado. •

•  CARMEN VALIENTE

Algunas cooperativas como "San Isidro", de Miguel Esteban y “El Angel del Alcázar", de Macanas no han recibidlo nada.

ha recibido tan sólo 8.500.000 
pesetas de los 140 millones que 
aún se les adeuda. A éstos hay 
que añadir 40 más de letras gi
radas a terceras empresas que 
han vencido sin ser abonadas y 
que probablemente sean endo
sadas a Sabiniano Santos S.L. 
Concretam ente la firm a de 
Huelva, Flesur, ha devuelto a la 
sociedad agraria queretana 30 
millones de pesetas. Esta em
presa andaluza se encuentra, tal 
y como comentaba Cárceles, 
hipotecada, mientras que Alco
holes del Puerto de Santa Ma
ría, en quiebra desde hace me
ses, ha dejado impagados 10 
millones.

Así las cosas la situación dis
ta mucho de ser satisfactoria 
para los cooperativistas de 
Quero. "Al final perdemos mu
cho dinero. Imagínate la dife
rencia que hay entre cobrar 
180 millones este año a hacer
lo en 1998, porque a nosotros 
no nos van a pagar intereses 
por el retraso". A  esto tienen 
que añadir los afectados el pa
go del préstamo solicitado a 
entidades bancadas que en el 
caso de Quero asciende a 90 
millones de pesetas con el ocho 
por ciento de interés, aunque el 
cuatro por ciento es financian
do por la Consejería de Agri
cultura. En el caso de Quero 
podría haber sido aún peor, ya 
que, en un principio, la deuda 
ascendía a 300 millones de pe
setas. De éstos lograron salvar 
83 gracias a la venta directa al

La bodega de Sabiniano Santos está inactiva.

Sempa del vino destinado a al
cohol, después de la rescisión 
de un contrato con Sabiniano. 
Aparte, han recuperado 16 mi
llones a través de letras giradas 
por Sabiniano Santos a la em
presa murciana, Capel Vinos.

® ( § ®  DESCONFIANZA

Algunas de las cooperativas 
vinícolas de la provincia, apar
te de las anteriormente mencio
nadas, con las que Sabiniano 
Santos S.L. ha saldado, a 
través de Vinimasa, parte de su 
deuda, han sido "Nuestra Seño
ra del Rosario",de Turleque y 
"La Defensa", de Santa Cruz

La cooperativa 
"Nuestra Señora del 
Pilar" de Quero ha 
recibido 8.500.000 de 
Sabiniano y les han 
devuelto letras por 
valor de 40 millones
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H a c e  unas semanas,
Bisagra elaboraba un 

reportaje sobre las 
continúas presiones que 

sufren los médicos y 
sanitarios del centro de 

salud de Mora por parte 
de los drogadictos. En 

aquel entonces la 
situación era ya "muy 

preocupante". Hace tan 
sólo unos días uno de 

estos drogodependientes 
intentó agredir 

sexualmente a una 
ATS. Ha sido, por ahora, 

el incidente más grave 
aunque no el único

UN DROGODEPENDIENTE INTENTA AGREDIR SEXUALMENTE A UNA ATS

Mora, la lucha entre médicos 
y drogadictos continúa

hasta el vestíbulo al agresivo 
paciente. El forcejeo entre unos 
y otros se agravó cuando José 
Luis Gómez abrió la puerta y 
consiguió acceder al consulto
rio. Finalmente tuvo que ser re
querida la presencia de la Poli
cía M unicipal de Mora. 
Estefanía que denunció los he
chos en el cuartel de la Guar
dia Civil, aún se recupera del 
trauma sicológico, los dos toxi- 
cómanos fueron detenidos y al 
cierre de esta edición, perma
necían internados en Ocaña.

Hace escasamente, tres se
manas, Bisagra trataba el pro
blema de los toxicómanos en 
Mora y el de las continúas pre
siones de éstos hacia el perso
nal médico. En aquellos mo
mentos, la coordinadora del 
centro, Dolores Carvajal seña
ló que la situación -que no sólo 
afectaba a los sanitarios, tam
bién, a los vecinos de la locali-

- 42-

Un drogadicto 
se cortó las venas 
delante de los 
médicos y esparció 
su sangre 
por e l suelo

eso de las 
once de la 
noche del 
p a s a d o  
j u e v e s ,  
F e r n a n 
do Villa- 
rubia, ve

cino toxicóm ano de Mora, 
acudió al centro de salud de la 
localidad para que allí le cura
sen un herida que tenía en la 
mano y que le habían ocasiona
do en una reyerta callejera. 
Fernando Villarubia llamó al 
timbre ya que, a esas horas, el 
centro permanece cerrado y só
lo recibe urgencias. Al herido 
se le hizo pasar a la sala de cu
ras donde se encontraba el mé
dico, Alía Abderramán y la 
ATS, Estefanía Gutiérrez. 
Mientras que éstos le propor
cionaban las atenciones nece
sarias, de nuevo, volvió a sonar 
el timbre. El doctor se dirigió,

entonces, a la puerta en la que 
se hallaba José Luis Gómez, 
toxicóm ano, tam bién, de 
Mora, amigo de Fernando. 
José Luis pretendía, igualmen
te, acceder al centro. El médico 
le explicó que no podía y que 
debía permanecer fuera mien
tras curaban a su compañero. 
Una discusión que duró varios 
minutos. Mientras y en la sala 
de curas, Fernando intentaba 
agredir sexualmente a la ATS. 
Cuando el doctor Alía Abde
rramán llegó, alertado por los 
gritos de Estefanía, el indivi
duo, en cuestión, tenía los pan
talones bajados, mostrando los 
genitales y a la vez que profe
ría groserías y amenzas, inten
taba abalanzarse sobre la chica. 
En el centro de salud no había 
nadie más. Alía Abderramán 
y Estefanía tuvieron que apa
ñárselas como pudieron para 
sacar a arrastras por el pasillo y
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Los médicos sufren 
a diario amenazas 
e insultos

do con médicos, jueces, 
padres" e insistía en que hay 
que denunciar, "cada vez que 
haya una actuación incorrecta 
hay que denunciar". Los esca
sos centros de rehabilitación y 
las pocas plazas de los mismos 
agravan, a juicio del alcalde de 
Mora, Valentín Bravo, el pro
blema.

El tratamiento de los enfer
mos con metadona sería otra 
de las alternativas y "aunque 
no la más idónea", según el 
d irector regional de Salud  
Mental, Tomás de Haro, pro
bablem ente, la más eficaz. 
Con la metadona, -producto 
industrial menos agresivo que 
la heroína, derivado opiáceo-, 
desaparece la necesidad y an
siedad del drogodependiente. 
Así se controlaría la adicción, 
se evitaría el peligro de sobre
dosis y el riesgo de infección 
por sida. La unidad de meta- 
dona podría comenzar a fun
cionar en la Región en este 
mismo mes. Según informó el 
director territorial de Insalud, 
Rafael Peñalver tan sólo falta 
la autorización pertinente. El 
programa de sustitutivos opiá
ceos, -como ya se indicó en el 
reportaje elaborado por Bisa
gra-, se pondría en marcha a 
través de los equipos de salud 
mental de la Junta de Comu
nidades, ubicados en Toledo, 
Talavera, Villacañas y en to
das las capitales de provincia 
de la Región.

De esta forma podrían evi
tarse, en gran parte, los en
frentamientos entre drogadic- 
tos y médicos que no sólo se 
han producido en Mora, -Ta
lavera, Sonseca, Villa de don 
Fadrique, Puebla de Almo- 
radiel o Lillo han sido otras 
de las poblaciones afectadas-, 
y así "dulcificar los efectos 
más duros de la droga". •

•  VICTORIA JIMENEZEn Sonseca, Villacañas o Talavera también se han ñaño casos similares a l ñe Mora aunque no ñe tanta graveñañ

dad-, era "muy preocupante" 
hasta el punto de que habían 
llegado a temer por su integri
dad física. Los drogadictos 
acudían al centro de salud de 
Mora exigiendo recetas de es
tupefacientes y fármacos que 
utilizan como sustitutos de la 
heroína. Ante la negativa de los 
médicos a facilitárselas no du
dan en amenzarles, insultarles 
y en algunos casos agredirles. 
Desde luego que el incidente 
más grave que, por ahora, se ha 
vivido en el centro de salud de 
Mora fue el acaecido en la no
che del jueves. Pero, por des
gracia, no es el único y más de 
una vez los médicos y personal 
sanitario se han tenido que en
frentar a las actitudes hostiles 
de los toxicómanos. Manuel 
Gutiérrez Gil, coordinador en 
funciones, explicaba que a dia
rio tienen que sufrir todo tipo 
de amenazas verbales.

® ® ®  DOBLAR LAS GUARDIAS

En otra ocasión uno de estos 
drogodependientes se llegó a 
cortar las venas delante de los 
demás pacientes, esparciéndola 
por todo el pasillo, "1 a gente 
tiene miedo", señalaba Manuel 
Gutiérrez Gil y más sabiendo 
que muchos de estos drogadic
tos han tomado el centro como 
si fuera su propia casa, alteran
do el funcionamiento de las

guardias, "aquí vienen a la una 
de la noche con la excusa de 
que están heridos y no hay 
quien los saque. Ultimamente 
no se les abría la puerta si no 
venían acompañados por la 
Guardia Civil o la Policía Mu
nicipal". Pero lo cierto es que 
los médicos y el personal a su 
cargo se sienten impotentes, 
poco pueden hacer salvo que 
no sea doblar las guardias y de
nunciar como ya lo han hecho. 
Otra posibilidad, apuntada por 
Manuel Gutiérrez Gil, sería la

de poner un sistema de seguri
dad. Y de esta misma opinión 
es la mayoría de los vecinos de 
Mora, "debía haber una guar
dia de día y de noche. Según 
están las cosas los médicos no 
pueden estar solos".

A nivel de alcaldía tampoco 
se puede hacer mucho, "no te
nemos medios", señaló al res
pecto el alcalde de Mora, Va
lentín Bravo. El primer edil 
indicó que por su parte ha he
cho todo lo posible, 'he había

lo s  méñicos ñe Mora han ñeñunciaño, en más ñe una ocasión, la actituñ agresiva ñe los toxi
cómanos
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E l  accidente ocurrido 
en el kilómetro 51 de la 

Autovía Madrid-Toledo, 
que se saldó con dos 

muertos y doce heridos, 
ha vuelto a poner de 

manifiesto la 
peligrosidad de la 
circunvalación de 

Cabañas, donde ya en el 
mes de julio perdió la 

vida un matrimonio de 
Los Yébenes. Los 

conductores califican 
esta carretera de 

"criminal" cuando 
llueve, al formarse 

grandes balsas de agua.

LAS BALSAS DE AGUA Y TURBULENCIAS, ORIGEN DE NUMEROSOS ACCIDENTES

Madrid-Toledo, una autovía
"crim inar

Los usuarios de la 
autovía denuncian 
que en Cabañas se 
producen bolsas de 
agua muy peligrosas

- 44 -

L
a autovía  
cuando llue
ve es crim i
nal, pero es 
más peligro
sa ,si cabe, 
en el tramo 
que va desde 
Yuncos a Olías, sobre todo la- 

circunvalación de Cabañas ya 
que cuando llueve la carretera 
se queda con 4 o 5 centímetros 
de agua que no debería tener. 
No hay más que ver que en 
cuando hay lluvia se producen 
allí accidentes Esta es la opi
nión que, sobre la autovía Ma
drid-Toledo, tienen varios con
ductores de la empresa 
Galiano-Continental, trabaja
dores que conocen "al dedillo" 
esta carretera por estar utilizán
dola varias veces al día y que 
hablan también por el resto de 
sus compañeros.

Los conductores de esta lí

nea regular, consultados por 
Bisagra, aseguran que las bal
sas de agua que se forman en 
algunos tramos hacen que a los 
turismos, que pesan menos, se 
les vaya la dirección, "algo 
que, incluso nosotros notamos 
con el autobús". Señalan que 
el problema se habría solucio
nado si hubiera construido es
tas zonas con forma de peralte 
para que el agua se fuera para 
los lados, ya que de esta forma 
se evitaría que las ruedas pati
nen y subrayan que el riesgo es 
mayor cuando comienza a llo
ver, debido a que las partículas 
de grasa que hay en la carrete
ra, la vuelven más resbaladiza.

Prueba de que la carretera re
sulta problemática cuando llue
ve, de una manera especial, en 
la circunvalación de Cabañas 
de la Sagra son los dos acci
dentes mortales que se han pro
ducido casi en el mismo punto

kilométrico. El primer sinies
tro, que tuvo lugar en el kiló
metro 51,300, costó la vida a 
un matrimonio de Los Yébe
nes y más recientemente, el pa
sado sábado otras dos personas 
murieron y doce resultaron he
ridas en el 51 '200, dándose la 
coincidencia de que llovía 
cuando se registraron ambos 
accidentes.

Sagrario, una vecina de To
ledo que se vió implicada en 
este último accidente, explica 
que el cuando se produjo el si
niestro llovía fuertemente "por 
lo que yo no iba a mucha velo
cidad ya que sé que los coches 
no frenan igual con el piso mo
jado". Asegura que pudo com
probar que el agua no se va a 
las cunetas y se forman char
cos, hecho que los trabajadores 
de la grúas, desplazados al lu
gar , le confirmaron.

Antonio Fernández, vecino 
de Villaluenga, es un automo-
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Los defectos de construcción hacen que la autovía se vuelva muy peligrosa con la lluvia, según todos los conductores consultados

vilista que utiliza la autovía 
cuatro veces al día, por lo que 
conoce muy bien la carretera y 
"sus secretos". También, en 
opinión de este conductor la 
circunvalación de Cabañas, 
aproximadamente desde el ki
lómetro 49 al 43, es la zona 
más conflictiva. "En la prime
ra entrada al pueblo, justo de
bajo del puente del tren se for
man unos charcos enormes y lo 
mismo ocurre en la segunda 
entrada, lo que les convierte en 
tramos muy peligrosos en los 
que tienes que reducir la velo
cidad si llueve o ha llovido, al
go que no saben las personas 
que no conocen la vía".

Parecido problema se en
cuentran los automovilistas en 
las inmediaciones de las gasoli
neras de Olías del R ey,"donde 
se acumulan remansos de 
agua", dice Antonio Fernán
dez, quien asegura que durante 
los días lluviosos es normal ver 
un gran número de grúas "co
mo buitres porque saben, casi 
con seguridad, que se van a 
producir accidentes en esas zo
nas."

Otro defecto denunciado por 
dicho usuario es la cantidad de 
baches que existen en el térmi
no de Illescas, en la que el fir
me siempre se está levantando

y que ha estado en mal estado 
desde que se inauguró, por lo 
que es frecuente ver que el tra
mo está en obras. El tramo de 
Illescas cuenta también con el 
riesgo adicional para los auto
movilistas riesgo que suponen 
los posibles humos del vertede
ro, peligro que ha disminuido, 
en parte, desde la colocación 
de señales que advierten a los 
usuarios.

(§><§><§> TURBULENCIAS DE AIRE

Lorenzo Díaz, propietario 
de "grúas Lorenzo” en Illes- 
cas, no cree que el principal 
problema del kilómetro 51 de 
la autovía sean los charcos, si
no las turbulencias de aire. "Yo 
he tenido esa experiencia, el 
coche me lia dado un bandazo 
por esta causa, y gracias a que 
llevaba un turismo grande, si 
llegó a conducir un coche pe
queño me hubiera salido de la 
carretera.".

Este profesional de la carre
tera cree que ese es el principal 
defecto del tramo de Cabañas 
"ya que este verano se han pro
ducido en la circunvalación 
tres o cuatro accidentes morta
les y no llovía". A pesar de 
ello, reconoce, que también se 
forman grandes charcos, aun

que opina que este es el proble
ma que padecen todas las ca
rreteras españolas "ya que no 
las hacen bien". ¡ojalá arre
glen ese tramo! porque yo no 
quiero que se mate nadie, a pe
sar.de que vivo, por así decir
lo, de los accidentes de circula
ción."

El dueño de "grúas Rober
to", Roberto Redondo, dice: 
yo no sé que pasa, pero lo cier
to es que cuando llueve hay 
más accidentes en el tramo 
comprendido entre el kilómetro 
50 al 52 de la autovía Madrid- 
Toledo, ya que a los acciden
tados que yo me llevo hay que 
sumar a los que socorren mis 
compañeros. Yo he atendido a 
muchos conductores que me 
decían : yo no se lo que ha pa-

Tráfico enviará 
expertos a la 
circunvalación de 
Cabañas para informar 
a l MOPT de cualquier 
posible defecto

sado pero iba circulando tan 
tranquilo y de repente me he 
encontrado una bolsa de agua 
y he perdido el control".

Sin embargo, el responsable 
de la Jefatura Provincial de 
Tráfico de Toledo, Enrique 
Juan Romero, no le consta 
ninguna deficiencia en ese as
pecto de la autovía "no preten
do quitarle la razón a nadie, 
pero yo he pasado por esa ca
rretera y esas bolsas de agua 
no las he visto"

#® <S > INSPECCION DE TRAFICO

A pesar de ello, y en vista de 
que Bisagra le recordó la coin
cidencia de que dos de los acci
dentes se hubieran producido 
casi en el mismo kilómetro y 
en idénticas condiciones mete
orológicas, el jefe provincial 
anunció que enviarán a un gru
po de expertos a la zona " y si 
detectáramos algún tipo de 
error, que a juicio de la Jefatu
ra, se pudiera subsanar se pon
dría en conocimiento del Mi
nisterio".

Enrique Juan Romero,
afirma que la colisión múltiple 
del sábado, se debió a que va
rios automovilistas, que circu
laban en sentido Madrid, para
ron para auxiliar a un 
conductor que viajaba en sen
tido Toledo y había volcado en 
la mediana, lo que dio lugar a 
una colisión en cadena. Aun
que no pudo precisar si el pri
mer siniestro pudo deberse al 
defecto denunciado por los 
usuarios, es decir, la acumula
ción excesiva de agua. Recal
cando que si existen esas bal
sas de agua serían un defecto 
importante de la vía y por tan
to, denunciable por lo que ha
bría que informar al MOPT.

El responsable de Tráfico en 
nuestra provincia, igualmente, 
recuerda a todos los conducto
res que si hay lluvia hay que 
extrem ar las precauciones, 
aminorar la velocidad e, inclu
so, detenerse. Aconsejando a 
los conductores que vigilen el 
estado de sus neumáticos y ten
gan en cuenta que la distancia 
de frenado, con el pavimento 
mojado, es el doble, que en 
condiciones normales. •

•  ANA M. PASTOR
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E l  pasado jueves 7 de 
octubre, José María 

Molina, un joven de 11 
años que estudiaba en el 
Colegio Público Juan de 

Austria, de Alcázar de 
San Juan, falleció de 

muerte súbita, tras correr 
mil metros en una 

prueba atlética 
comprendida en la 

asignatura de Educación 
Física. La familia de 
José María cree que 

hubo negligencia, 
mientras que el profesor 
asegura que hizo todo lo 
que estuvo en su mano.

LA FAMILIA SOSTIENE QUE HUBO NEGLIGENCIA

Un niño muere en 
Alcázar tras correr mil 
metros en el colegio

de participar en una prueba de 
resistencia física sobre la distan
cia de 1.000 metros que se desa
rrolló en las pistas de atletismo 
del complejo polideportivo mu
nicipal. José María, junto con 
alrededor de veinticinco compa
ñeros de curso, asistió en la ma
ñana del jueves a una clase de 
Educación Física -que imparte el 
maestro y director del centro, 
Justo López,- en la que , según 
éste cuenta, "se trataba de reali-

LA FAMILIA DEJOSE 
MARIA HA DECIDIDO 
PONER EL CASO EN 
MANOS DE LA 
JUSTICIA

E
l pasado jueves 
día 7 de octu
bre el colegio 
público Juan 
de Austria se 
vistió de luto. 
José M aría 
Molina, un ni
ño de once años de edad, estu

diante de sexto curso de EGB, 
falleció de muerte súbita durante 
el transcurso de una clase de 
Educación Física, poco después

zar un test que hacemos al co
mienzo y al final del curso par 
valorar un poco la condición fí
sica del alumno". Les di instruc
ciones -continúa- para explicar
les que se trataba de medir un 
poco la capacidad de resistencia 
aeróbica, ver el aguante y lo que 
podían dar de sí, de acuerdo a 
sus posibilidades, sin afán com
petitivo ni de ningún otro tipo, y 
que si cualquiera tenía flato que 
siguiera andando hasta que re
cuperara la respiración normal. 
Asimismo, Justo López mantie
ne que controló el desarrollo del 
ejercicio desde la línea de meta 
sin advertir ninguna anomalía y, 
sólo después de que el último 
alumno terminara, cuando se dis
ponían a marcharse, uno de los 
compañeros dijo que José María 
había tenido una especie de des
vanecimiento. "Rápidamente me 
acerqué a él -indica López-. El 
estaba como a dos o tres metros 
de mí, en la silla de jueces que 
hay sobre un foso de saltos de 
longitud, me acerqué y al volver
lo, porque estaba boca abajo, 
aprecié que tenía arena dentro 
de la boca y que tenía la mirada 
perdida, estaba tumbado, como 
arrugado". A continuación, Ló
pez explica que le quitó la arena 
de la boca y comenzó a practi
carle la respiración artificial y, al 
mismo tiempo, declara que avisó 
a los encargados de las instala
ciones deportivas para que lla
masen, por teléfono, al servicio 
de urgencias 006.

Igualmente, el docente asegura 
que, de acuerdo a sus cálculos, 
no transcurrieron más de dos o 
tres minutos desde que tuvo co- 
nocimineto del desvanecimiento 
hasta que se contactó con el 006, 
y no más de seis minutos desde 
entonces hasta que llegó la am
bulancia. Más tarde, pese a los 
intentos de reanimación que 
practicaron los miembros del ser
vicio de Urgencias, el joven de 
11 años murió en la ambulancia 
cuando lo trasladaban al hospital 
Nuestra Señora de Alarcos de 
Ciudad Real.

® # < § >  AUTOPSIA

Por otra parte, en el momen
to de escribir este reportaje, to
davía no se había hecho públi
co el informe de la autopsia
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practicada, que obre en poder 
del Juzgado de Alcázar de San
Juan. Pese a ello, y a la espera 
de los resultados de este infor
me, la familia de José María 
(sus padres y sus tres herma
nos) están haciendo las gestio
nes oportunas para poner el ca
so en manos de los tribunales, 
puesto que, a su juicio, existió 
negligencia por parte de Justo 
López. Según sostiene la fami
lia del fallecido, "habrá que 
pedirle daños y perjuicios, hay 
que exigirle responsabilidades 
porque debía haber estado más 
pendiente. Se va a intentar cu
brir las espaldas, pero está cla
ro que hay negligencia". Ma
ría Elena Molina, la hermana 
mayor de José María, con 28 
años, piensa que el maestro no 
estuvo presente en la clase du
rante todo el tiempo que duró 
la misma y que , por ello, no 
prestó la atención necesaria al 
cuidado de sus alumnos. Ade
más, subraya que tardó dema
siado tiempo en avisar a la am
bulancia. "Se marchó al 
colegio y llamó a un profesor § 
para que llamaran a mi casa, y § 
cuando llegó mi madre todavía “■ 
no había llegado la ambulan
cia".

@ (§>®"N0 SUFRIA DE CORAZON"

La familia también se mues
tra indignada por diversos co
mentarios de la calle y artícu
los aparecidos en la prensa, que 
subrayan que José María pa
decía enfermedades relaciona
das con el corazón y que alu
den, además, a que la familia 
lo sabía y no lo había puesto en 
conocimiento del profesorado 
del colegio Juan de Austria. 
"El niño -dicen- se encontraba 
perfectamente y físicamente, 
incluso, destacaba por encima 
de los chicos de su edad. Ja
más había tenido ningún pro
blema de ese tipo y en nuestra 
familia tampoco hay preceden
tes. Por si fuera poco somos 
aficionados al deporte y lo 
practicamos a menudo, por lo 
que no tiene sentido pensar 
que nosotros ocultáramos in
formación sanitaria referenta a 
nuestro hermano, primero por
que no había nada que ocultar

y, segundo, porque hubiera si
do inexplicable que sabiéndolo 
no lo hubiéramos dicho por su 
propio bien". Para apoyar sus

razonamientos muestran sen
dos informes de reconocimien
to médico escolar realizados 
por el Centro de Salud de Al

cázar y la Unidad de Salud 
Mental Infantil de la Junta de 
Comunidades en los que se po
ne de manifiesto que no se han 
encontrado alteraciones ni tras
tornos que requieran control 
médico.

( § # ©COMPAÑEROS DE CLASE

A lgunos com pañeros de 
clase consultados por esta re
vista coinciden con la familia 
en señalar que José María 
jam ás había dado m uestras 
de tener ningún problema de 
salud. Por lo que se refiere al 
desarrollo de la prueba física 
que desencadenó el fatal de
senlace, el niño que corrió al 
lado de José María durante 
buena parte del tiempo dice 
que le com entó , en varias 
ocasiones, que dejara de co
rrer y fuera andando, cosa 
que éste, al parecer, no hizo.

O tro punto de d iscusión 
que se ha abierto en torno a 
este asunto es el de la cualifi- 
cación académica que faculta 
a Justo López para ejercer la 
profesión. "Yo no soy licen
ciado en Educación Física - 
admite-, pero soy licenciado 
en Pedagogía especializado 
en Educación Física", y aña
de que ha sido m onitor de 
atletismo y que ha realizado 
cursos de primeros auxilios. 
Según cuenta, no era la pri
mera vez que, a lo largo de 
sus veinte años de docente, 
se encontraba con problemas 
de salud entre los alumnos. 
"He tenido casos epilécticos, 
mareos, fracturas, etc... aun
que nunca con la gravedad  
de este caso". Justo López 
defiende su profesionalidad, 
niega que se ausentara de la 
clase, y está convencido de 
que hizo todo lo que estaba 
en su mano para que José  
María se recuperara.

No obstante, la familia del 
niño, m ientras aguarda las 
conclusiones de la autopsia, 
mantiene contactos para que 
sea la Justicia quien determi
ne si hubo o no culpabilidad 
del profesor, ya que, en su 
opinión, no actuó con la rapi
dez y diligencia que cabía es
perar. •

•  PABLO DIAZ-P.

LOS PROBLEMAS DE CORAZON NO 
SIEMPRE SE DETECTAN

José María Molina falleció poco después de cubrir, co
rriendo ininterrumpidamente, una distancia de 1.000 metros 
que, presuntamente, le obligó a realizar un esfuerzo superior 
a su resistencia. Esta muerte calificada de súbita, por su 
componente repentino, se debió, probablemente, a un fallo 
cardiaco, aunque el informe de la autopsia aclarará, una vez 
publicado, todas las dudas al respecto. Fuentes médicas con
sultadas por BISAGRA consideran que, en este supuesto, - 
muerte súbita por fallo cardiaco- puede haber señales pre
vias detectadas o puede no haberlas a pesar, incluso, de 
haber superado reconocimientos médicos. Las mismas fuen
tes sostienen que situaciones de este tipo se pueden presentar 
a cualquier edad, como consecuencia, habitualmente, de un 
esfuerzo acusado y pueden afectar, también, a deportistas 
profesionales que se someten a exámenes médicos rigurosos 
y periódicos. "Normalmente existen causas primitivas como 
las arritmias o la enfermedades de las válvulas o el músculo 
cardiaco, pero puede darse el caso de que sean inaparen
tes". Asimismo, señalan que "sin exámen médico exhaustivo 
es difícil detectar un problema de esta naturaleza".
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L a  decisión del 
Ayuntamiento de 

Talayera de reubicar el 
futuro Pabellón 

cubierto del barrio de 
Patrocinio, ha suscitado 

la oposición por parte 
de los vecinos, que 

consideran que la 
futura instalación "se 

va a cargar" el campo 
de fútbol, única recinto 

deportivo con que 
cuenta el barrio.

SEGUN LOS VECINOS, DESTRUIRA EL ACTUAL CAMPO DE FUTBOL

Patrocinio: 
un pabellón polémico

pabellón en la parcela inicial- 
mente prevista", asegura Gar
cía Gallardo, quien no com
parte la opinión del equipo de 
gobierno respecto a las caracte
rísticas del terreno donde se 
pensaba construir dicha instala
ción: "en esta zona estarnos 
hartos ele construir".

En la asamblea anual del ba
rrio de Patrocinio, recientemen
te celebrada y a la que asistie
ron el alcalde, Isidro Flores, y 
el concejal delegado de Ha
cienda, José Miguel Camacho, 
el asunto de la reubicación ocu
pó la mayor parte de las pre
guntas. Hasta el punto de que el 
propio primer edil debió reco
nocer, al final, ante más de tres
cientos vecinos, que el Pabe
llón, efectivamente, invadía el 
terreno de juego del campo de 
fútbol, pero "tan sólo un me
tro". Según García Gallardo 
el pabellón invade bastante más 
espacio de la única instalación 
deportiva que, hoy por hoy, po
see el barrio de Patrocinio. •

•  JESUS RUBIO

L
as cosas c¡ue 
queden bien 
claras: nues
tra actitud no 
es de oposi
ción a la ins
talación del 
P a b e l l ó n  
porque sí, sino porque, en su 

actual ubicación, se van a car
gar la única instalación depor
tiva que tenemos, el campo de 
fútbol

Eduardo García Gallardo,
presidente de la asociación de 
vecinos del barrio de Patroci
nio, en Talayera, aclara, de es
ta manera, cual es la intención 
del colectivo que preside a la 
hora de analizar la polémica 
suscitada por la decisión del 
Ayuntamiento de la ciudad de 
reubicar el futuro pabellón cu
bierto.

La azarosa historia del Pabe
llón cubierto de Patrocinio sur
ge allá por el año 1991, antes 
de las elecciones municipales, 
cuando el director provincial de 
Educación, Jesús Fernández 
Vaquero, se compromete ante

los vecinos del barrio a cons
truir la tan reivindicada instala
ción deportiva.

Posteriormente, en mayo de 
1992, el presidente regional, 
José Bono, incluyó esta prome
sa en su famoso documento de 
los 7.000 millones.

Cuando se prometió a los ve
cinos del barrio la instalación 
del polideportivo, se cedió, por 
parte del Ayuntamiento, una 
parcela de su propiedad ubica
da justo detrás del colegio pú
blico Federico García Lorca, 
lo suficientemente amplia para 
la construcción del inmueble 
sin ningún tipo de problema.

Hace pocos meses, el Ayun
tamiento decidía reubicar el pa
bellón en otra parcela, también 
propiedad municipal, justo al 
lado del campo de fútbol. Los 
vecinos se oponen a este cam
bio argumentando que, de esta 
manera, "se cargan la única 
instalación deportiva que pose
emos en el barrio".

Para el colectivo vecinal, las 
razones que ha esgrimido el 
Ayuntamiento para tal decisión

Eduardo García Gallardo.

son, cuando menos, insatisfac
torias. "La decisión se tomó de 
forma unilateral por parte del 
Ayuntamiento, sin contar con 
los vecinos, aunque, después, 
nos dijeron que un estudio téc
nico, que no nos han enseñado, 
desaconsejaba, por la calidad 
del terreno, la instalación del
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ALVAREZ,s.a.

ZIRCO N IO
C E R A M I C A

Ctra. Madrid-Toledo, km 61,500 
Olías del Rey (Toledo) 

Teléf. (925) 49 06 11

1a red especializada 
en chapa y  pintura rápida

ieparaciones parciales o repintados completos. Presupuesto inmediato 
f gratuito. TAC® dispone de todos los colores de origen. Pintados 
:om pletos desde 39.000 a 89.000 pts., IVA incluido, según las gamas. 
*lazo de inm ovilización de 24 a 48 horas. De 2 a 4 años de garantía. el color de su coche en 24 h.

En Toledo: Ctra. Madrid-Toledo, km. 63,100
Teléfonos 925 - 35 36 83 - 35 36 56
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O  Mirando a 
América

" El Niño de La Taurina" ha 
cerrado otra temporada de 
transición. Ha toreado 30 
corridas, pero sigue sin 
afianzarse. En noviembre se 
dedicará a hacer las Américas, 
porque ya se sabe que allí goza 
de buen cartel. Carlos Collado 
no ha sabido aprovechar sus 3 
paseillos en Las Ventas, dónde 
sólo cosechó una ovación. El 
año que viene tendrá que 
volver a empezar.

Cada día resulta más necesa
rio para el Toledo el hacerse 
con los servicios de un par 
de atacantes. Panlagua está 
cumpliendo, ha marcado 4 
goles, pero Siguenza está in
merso en un bache. Pero el 
auténtico problema del Tole
do estriba en_____________
la escasez de efectivos, por
que aparte de ellos dos sólo 
está Pardina, que es más un 
media punta. Con tres delan
teros no se puede afrontar 
con garantías la temporada. 
Basta que se lesione uno 
para que se quede sin susti
tuto en el banquillo. Es una 
cuestión de máxima urgen
cia incorporar a un par de 
delanteros.

. - - . -

- ' r \; ■

O  Romería con caballos en Polán
De Polán salió una caravana compuesta por cerca de veinte 
caballos y escoltada por unos doce coches por segundo año 
consecutivo. Los jinetes provenían del mismo Polán, de 
Menasalbas, de , Cabañas de la Sagra, Griñón, Casasbuenas y de 
Guadamur. Los participantes se detuvieron en estas dos últimas 
localidades y otra vez en Polán, degustando en cada ocasión una 
de esas suculentas meriendas que se suelen hacer en el campo. El 
año próximo más.

O  29 condecoraciones
29 personas fueron condecoradas en el día de la Patraña de 
la Guardia Civil. Además de Enrique Juan Romero, 
Director Provincial de Tráfico ( ver columna) fueron 
galardonados José Gamarra, Justo Palencia, José Luis 
Calvo, Críspulo Valdepeñas, Emiliano Segovia, Alberto 
Sánchez, Paco Muñoz, José Muñoz, Antonio Fernandez, 
Jesús García, Félix Mateos, Alejandro Lechosa, Santiago 
Fernandez, Felipe Fernandez, Raimundo Cañadas, 
Eusebio Aparicio, Martín Delgado, Angel García, Pablo 
Fernández, Pedro Blanco, Emilio Martín, Andrés 
Fernandez, Manuel Ruiz, Antonio Garrido, José Alonso, 
José Benito, Antonio Pantoja y Antonio Martín.

OTello contra 
el Atletl

El BM Embutidos Tello ( en 
la imagen) dejó una buena 
impresión en su 
enfrentamiento contra el 
Atlético de Madrid- 
Alcobendas (22-24). Pese a 
la superioridad del División 
de Honor, Tello mantuvo 
esperanzas de victoria 
durante todo el choque. El 
equipo de Sastre está 
llamado a grandes metas 
este año, aunque hay que 
insistir en el acoplamiento.
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María José González (en el
centro, sentada) fue elegida 
Maja de Toledo en un concurso 
que tuvo lugar en una conocida 
discoteca tomjeña. Esta 
toledana de 23 años que prepara 
oposiciones, ya se había 
presentado hace dos años a " 
Miss Toledo",aunque asegura 
que el concurso para Maja, "fue 
más bonito que el de miss, más 
fino, porque no se trata de un 
concurso de belleza. Se valora 
más la persona en conjunto". 
Concursaron 8 jóvenes que 
pasaron en traje de calle y 
noche. Este año la Maja de 
España se elige en Toledo.

NUEVA YORK 
A LA VISTA

Ignacio Arizaga

Condecoraciones 
y gabardinas

1 , -i celebración de la Patrona de la Guardia Civil en 
el acuartelamiento que la institución armada posee en la- 
ciudad estuvo constantemente amenazada de lluvia. Al 
final el cántaro no se rompió, pero las miradas al cielo 
con rostro implorador por parte de autoridades y gentes 
de a pie fueron algo permanente. La jornada resultó leve
mente desapacible, aunque algunos rezumaban satisfac
ción por los cuatro costados. Uno de los más sonrientes 
fue el Jefe Provincial de Tráfico, Enrique Juan Rome
ro, concecorado con una medalla en agradecimiento a su 
dilatada labor. Desde luego que el puesto de Romero no 
es muy proclive al lucimiento. Era martes y el fin de se
mana había arrojado siniestros de enorme crudeza. Y es 
que en esta difícil asignatura del Tráfico te llevas un gol
pe en el momento menos pensado. Dicen los que cono
cen a Romero que no es de los que se mueren por las 
medallas, y que esa condecoración le hace justicia. Des
de aquí vaya nuestra felicitación para el Jefe Provincial 
de Tráfico, y también al resto de los galardonados.

Entre las autoridades presentes volvió a llamar la aten
ción una vez más Isabel Tocino, la desconcertante dipu
tada del PP. Esta cántabra siempre llega sola a todos los 
sitios, pero enseguida se convierte en protagonista. Des
de luego que no está actuando como una "paracaidista 
de manual", es decir, elecciones, campaña y" hasta lue
go" , porque los lunes va a "pasar consulta" en Toledo, 
y además cuando puede se presenta en los actos sociales. 
Ahora Isabel Tocino cultiva una calculada imagen de 
despiste en lo que a los problemas de su partido concier
ne, es más, no quiere escuchar preguntas sobre ese tema. 
Ya veremos dentro de unos meses.

A quien divisé muy desangelado fue a Rafael Martin 
Sánchez, cómo notando mucho el cambio de estación. 
María Victoria Perez Maeztu, la otra senadora socialis
ta, sigue apostando por un " look" a lo " Thelma y Loui- 
se". También hicieron acto de presencia Joaquín Sán
chez Garrido y el Presidente de la Diputación, Adolfo 
González Revenga. Como colofón al día del Pilar se sir
vió el aperitivo, dónde destacaron sobremanera las gam
bas, que fueron vistas y no vistas. Rápidamente comen
zaron a proliferar los corrillos, formándose uno muy 
sustancioso. Estaba compuesto por el Delegado del Go
bierno, Daniel Romero, el Fiscal- Jefe de la Audiencia 
Provincial, Miguel María González , el Presidente de la 
misma institución, Julio Tasende, el Secretario, Pedro 
Saldada, y el Decano del Colegio de Abogados, José 
Manuel Perez Carrasco. A destacar dos cosas. La ga
bardina de Perez Carrasco, más chula que la que llevan 
los de Scotland Yard, y el control de la situación de Mi
guel María González,que en estos acontecimientos se 
mueve cómo pez en el agua. O al menos eso dicen.
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SOLTEROS TOLEDANOS QUE BUSCARON NOVIA EN HONDURAS

Querían encontrar una familia y escapar de la soledad. Por eso varios solteros maduritos de San 
Martín de Montalbán decidieron viajar hasta Honduras para casarse con chicas muy jóvenes, que en 
la mayoría de los casos, pretendían huir de la miseria. Algunos de esos matrimonios han fracasado, la 

edad ha sido un obstáculo insalvable. Otras parejas, sin embargo, han salido adelante. De estas 
uniones han nacido, ya, varios niños. Los protagonistas de estas historias de amor hablan para Bisagra

Roosvelt David fue bautizado en Navahermosa. Su madre, ludirá, ¡oven hondurena lo sostiene mientras le cae el agua bendita

La diferencia de edad no pudo 
con estas historias de amor

Seis vecinos 
de San Martín 
de Montalbán 
decidieron echarse 
novia en Honduras.

"Nuestra relación 
se fundamenta 
en el respeto 
y en e l cariño"

ejamos en 
el hospital 
a Berta 
M a tu te ,
una joven 
hondureña 
de 24 
años, que 

acababa de ser madre de una 
preciosa niña a la que pondrá 
por nombre Fabiola. A su lado, 
su marido, Adrián Espinosa, 
vecino de San Martín de Mon
talbán de sesenta años de edad. 
Desde que se casaran, hace 
unos meses, Berta y Adrián 
han formado una feliz pareja, 
"estoy muy enamorado", co
mentaba emocionado Adrián, 
"hemos congeniado muy bien. 
Por ahora no hemos discutido 
nada". Adrián nunca había te
nido novia. Se encontraba muy 
sólo. Por este motivo decidió 
viajar hasta Honduras a buscar 
una compañera junto con dos

amigos más, Ubaldo Guerrero 
y Vicente Vázquez. Según 
Adrián, a los tres les animó el 
hecho de que, anteriormente, 
Acisclo Roízo y Mariano Gar
cía, -vecinos, igualmente, de la 
localidad-, habían contraido, fe
lizmente, matrimonio en Hon
duras.

"Cuatro días de novios" y en
seguida se celebraron las bodas 
de Adrián, Ubaldo y Vicente. 
"¿Qué vas a hacer con mi hi
ja ! " , le preguntó llorando a 
Adrián la madre de Berta 
cuando se despidieron en el ae
ropuerto. "No se preocupe seño
ra, a Berta no le va a faltar de 
nada". Y así ha sido. La pareja 
vive en una casita en San Mar
tín de Montalbán. Allí, 
Adrián se dedica a cuidar una 
huerta. Berta, que se encarga de 
llevar las cuentas del negocio 
familiar, atiende a su marido y 
ahora, también, a su hija Fabio

la. Pero el matrimonio de Berta 
y Adrián no ha sido el único 
que ha funcionado bien a pesar 
de los numerosos obstáculos 
que, en un principio, plantean 
estas relaciones entre solteros, 
en este caso toledanos, y chicas 
sudamericanas, -diferencia de 
edad, distintas culturas, poco 
tiempo para conocerse...-. En la 
misma planta de maternidad en 
la que se encontraba Berta, es
taba ingresada Dilcia Matute. 
Dilcia, joven hondureña de 
veintinueve años, esperaba un 
bebé de Pablo Escobar, vecino 
de Menasalbas. "Si Dios quiere 
que el niño se parezca a tí. 
blanco y con los ojos azules", le 
dijo Dilcia a Pablo antes de en
trar en la clínica. La fortuna pa
rece que le ha sonreído a este 
hombre de sesenta y tres años, 
ganadero de profesión, "yo que
ría casarme y formar una fami
lia y no sabía cómo. Por eso me
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ra tener en mi país lo tengo en 
España. No me imaginaba cpie 
me iba a resultar tan bien ", 
añadía.

<§><§>® DESAMOR

Pero no todas iban a ser histo
rias de amor tan "lindísimas'' 
como las de Indira y Benito o 
Berta y Adrián. Ubaldo Gue
rrero, juez de Paz de San Mar
tín de Montalbán no tuvo tanta- 
suerte. Ubaldo de sesenta años 
se separó de la hondurena Mel- 
va, de veintinueve, a la primera 
semana de convivencia, "llega
mos el 29 de marzo y se fue el 5 
de abril. No me dio tiempo a 
conocerla", indicaba apesadum
brado, "allí nos llevábamos muy 
bien, continuó explicando, pero 
luego resultó ser una embuste
ra. no iba con la verdad". Ubal
do reconoce que se equivocó, 
"debíamos haber ido más des
pacio. Al día siguiente de llegar 
a Honduras nos enroyamos". Y 
a pesar de que la relación entre 
Melva y Ubaldo no ha cuajado, 
éste asegura que todo terminó 
bien, "nos despedimos correcta
mente no como la de Menasal- 
bas". Ubaldo se refería con es
tas últimas palabras a Katia 
Guillen, hondureña de veintiún 
años casada con Antonio Gar
cía, vecino de Menasalbas de 
cincuenta del que la sudameri
cana dijo, recientemente, en una 
conocida publicación nacional, 
que la maltrataba al igual que 
Carmen Matute que en la mis
ma publicación afirma que Vi
cente Vázquez, -vecino de San 
Martín de Montalbán con el 
que se casó en Honduras-, "no 
me daba dinero ni comida y me 
echó a la calle". Vicente Váz
quez no quiso hacer ninguna 
declaración al respecto. Car
inen, ahora, trabaja en un bar de 
Navahermosa, después de que 
su familia la obligara a regresar 
a España. Katia fue recogida 
por los dueños del restaurante, 
"el Portón" de San Martín de 
Montalbán cuando decidió 
abandonar a su esposo, e inclu
so en las últimas fiestas llegó a 
ser dama de la localidad. En es
te pueblo estuvo varias semanas 
hasta que, finalmente, se mar
chó, "sin saber a donde ni con 
quien".

"Encontrar una familia y esca
par de la soledad" son las dos

En la loto, de derecha a izquierda, Adrián, Ubaldo y Vicente, vecinos de San Martín de Montalbán que decidieron unir sus vidas a chicas
hondureñas

Adrián baila con Berta durante la boda celebrada en Honduras. A la derecha, Berta que acaba de tener un hijo en e l hospital junto a su marido

arriesgué y me fui a Honduras" 
donde contraería matrimonio 
por el Juzgado, después de dos 
meses de noviazgo. Pablo Es
cobar asegura que Dilcia está 
muy contenta, "en casa no le 
falta de nada" aunque al princi
pio se acordaba de sus tierras, 
"allí había dejado a un niño de 
tres años".

< S > ® #  COMO UNA LOTERIA

"Es cuestión de suerte, como 
si echaras a la lotería", decía 
Pablo Escobar. "Es un riesgo, 
una aventura", señaló, al res
pecto Indira Meza, otra de las 
honureñas casada con un tole
dano. Indira vive en Navaher-

mosa, localidad de donde es na
tural su marido Benito 
Corroto, de 53 años, con el que 
contrajo matrimonio el 17 de oc
tubre del año pasado. Hace una 
semana, el matrimonio y los pa
rientes más cercanos festejaron 
el bautizo del pequeño Roosvelt 
David, de cinco meses, fruto de 
la unión. Una historia de amor 
"lindísima" como la define ludi
rá: Benito conoció a la que iba 
a convertirse en su esposa en 
Puerto Rico. Indira, estudiante 
de secretariado bilingüe, fue 
una de las privilegiadas que 
consiguió una beca para visitar 
este país. Benito, ciego desde 
que sufriera un desgraciado ac
cidente, estaba en Puerto Rico 
en una excursión, organizada

por la ONCE. "Entre los dos 
hubo comunicación". Indira de 
tan sólo veinte años lo vio "co
mo un señor" y pronto comenzó 
a admirarle por "la manera de 
desenvolverse y la enorme inte
ligencia". No se lo pensó dos 
veces, "encontraría la estabili
dad matrimonial" y además ten
dría la posibilidad de venir a 
España y conocer, como siem
pre había deseado, otras cultu
ras. En Navahermosa, Indira 
ha hallado el cariño de todos los 
vecinos, "la gente es muy aco
gedora y cariñosa". "Tengo una 
vida muy tranquila, -me dedico 
a estar en casa, leer, atender a 
mi esposo-. Estoy muy feliz de 
estar acá", subrayaba la joven 
hondureña, "todo lo que pudie-
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principales razones que mueven 
a los solteros toledanos a cruzar 
el charco y arriesgarse con una 
persona a la que no conocen. 
Ellas dicen aceptar el matrimo
nio, en la mayoría de los casos, 
para "buscar otros ambientes" y 
sobre todo para mejorar su vida, 
"allí hay mucha pobreza y mise
ria. Quiero un futuro mejor".

mmm no  s o m o s  p r o s t it u t a s

La edad no parece importar
les ni a unos ni a otros, "no hay 
diferencia de edad, congenia
mos muy bien. Nuestra relación 
se fundamenta en el respeto y 
en el cariño", apuntaba Indira 
de Navahermosa. "La edad no 
es fundamental, lo más impor
tante es llevarse bien", subraya
ba Marisa, chica hondureña de 
profesión esteticien, casada con 
Alberto Ruiz de San Martín 
de Montalbán, "no me arre
piento de nada. Lo tengo todo". 
Y desde luego que "no somos 
prostitutas, continuaba Marisa, 
como se ha dado a entender en 
alguna Revista. A nosotras no 
nos han comprado. Cada espa
ñol que va a Honduras nos saca 
de casa, y no de la calle, con la 
frente muy alta". Marisa quería 
negar de esta forma, como tam
bién lo han hecho todas las hon- 
dureñas, residentes en Toledo, 
consultadas por Bisagra, la in
formación aparecida en la pu
blicación Interviú en las que, 
directa o indirectamente, se les 
relaciona con una red de trata 
de blancas, mujeres traídas a 
España por extrañas organiza
ciones y que muchas veces son 
obligadas a prostituirse. "Todo 
es una falsedad", decía otra. 
"Ana Vindel, -que en el reporta
je aparece como una casamente
ra que cobra cien mil pesetas de 
comisión si hay arreglo- es una 
humilde persona que se dedica 
sólo a ayudar y a asesorar a los 
españoles". "Yo no me siento es
tafado", comentaba uno de los 
toledanos casado con hondureña 
y ahora separado de ella, "yo he 
ido allí y nadie se ha llevado 
nada. Eso sí, tuve que pagar los 
gastos de la tramitación legal, 
el viaje y la boda. Pero eso se 
hace, también , en España". •

•  VICTORIA JIMENEZ

Berta, joven de Honduras, se casó con Benito, vecino de Navahermosa. Fruto del matrimonio 
nació Roosvelt, -en la foto con su padre-, que acaba de ser bautizado

Rafia dejó a su marido, natural de Menasalbas. En la fo to , la chica hondureña durante las fies
tas de San Martín de Montalbán de las que fue dama

Adrián se dirige a maternidad a ver a su esposa. Berta acaba de ser madre de un bebé

n  «•»«*>- m ñiDsmB

"Cada español 
que va a Honduras 
nos saca de casa, 
y no de ¡a cañe, 
con la frente 
bien alta"

Algunos de estos 
matrimonios han 
fracasado.
La edad, en esos 
casos, ha sido un 
obstáculo insalvable
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TE HACEMOS UN REGALO PARA QUE LO ABRAS 
DENTRO DE VARIOS MESES.

(Aire acondicionado gratis).

Garantía total 3  años 
o 100.000 km y  

6  años anticorrosíón. 
Más de 8 00  puntos 

de venta y  de 
servicio Nissan 

le aseguran 
la mejor atención.

A l co m p ra r un 
N issan M iera  

1.0 LX. 1.3 L X y  1.3 SLX de 
3  ó 5 puertas sólo descubri
rás una parte de sus ventajas. 
El próximo verano conocerás

el resto, porque trae aire 
acondicionado gratis. No te 
pierdas este regalo: el próxi
mo verano te arrepentirías.

(Promoción válido para vehículos en stock).

NISSAN

MICRA i
De venta en-

CTRA. MADRID-TOLEDO, KM. 63,300 - TELEFONO 35 37 20 - 51 
OLIAS DEL REY (TOLEDO)

Con el 
form idable 
arom a y paladar 
de una 
inform ación 
semanal, 
profundam ente 

: enraizada en 
nuestra tierra

Castellano-M anchega.

cíos Naturales
o r a n to n o m a s ia

Con todo el recio sabor 
de una autenticidad m anchega 
curada de espantos.

B isagra.
Nuestra revista de 

información general 
con denom inac ión  

de origen.
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LA CRISIS REDUCE LA MARCHA DEL 
JUEVES Y EL VIERNES

Mas música 
española y 

menos" bakalao" 
para el invierno

A
 Algunos di

cen que la no
che ya no es lo 
que era, otros 
apuntan que el 
bakalao está 
empezando a

"Los mejores clientes 
de la noche toledana 
son los universitarios 
y los funcionarios"

"El pum-pum-pum del 
bakalao ha terminado 
cansando a la mayoría 
de la gente. Vuelven 
las recopilaciones"
- 56-

cansar a la gente, y algunos 
otros proclaman que la "mar
cha," por aquello de la crisis, 
ha quedado reducida a un sólo 
día, es decir , al sábado. Los 
disc- jockeys de la provincia, 
testigos privilegiados de este 
negocio llamado " noche ", 
apuestan por la música españo
la y las recopilaciones como 
argumentos del movimiento 
noctámbulo. Otra de las ten
dencias que se está dejando oír 
desde el verano es e l " reagge",

Antonio Perezjuana, un to
ledano de 20 años que pincha 
en " Sithon's", afirma que la 
música- pastel y las recopila
ciones de temas de Alphaville 
y Freddie Mercury están so
nando bastante. Asegura que 
en este local el bakalao nunca 
ha pintado mucho, " porque la 
gente viene a escuchar otro ti
po de música, más que nada lo 
que oye en la radio".

Las tentaciones que conlleva 
la noche, esto es, alcohol, dro
gas psicodélicas y mujeres, no 
preocupan excesivamente a es-

Antonio Perezjuana, d e " Sithon ’s",afirma que las recopilaciones de Alphaville y Freddie Mer
cury están pegando y pegarán lo suyo.

Fn "Tbo"aseguran que entre semana la noche está sosa, poniéndose a tope sólo los sábados. En 
música española apuestan p o r" OBK"
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Babriel Martínez, de "laida", no cree que la porfestón de D. J. provoque sordera.

te D.J," c o it o  los mismos ries
gos que cualquier otra persona 
que alterne". El objetivo sagra
do que se fija cada noche pasa 
por tener la pista llena, algo 
que en Toledo no parece dema
siado fácil. " Aquí la gente tie
ne marcha, pero podría mejo
rar". Reconoce que la crisis ha 
provocado que se salga sólo los 
sábados, con la consiguiente 
merma para los viernes y jue
ves, de gran tradición en la no
che toledana.

Si Perezjuana piensa que el 
bakalao, más que desaparecer, 
"va cambiando", Francisco 
M iguel V idales, D. J. de " 
Tbo", estima que en Toledo, 
concretamente, se está acaban
do. " Tuvo su momento, pero 
ahora la gente se ha cansado", 
señala Vidales,quien asegura 
que la gente cada cierto tiempo 
tiene una sensación de hartazgo 
hacia detenninados estilos mu
sicales. La recuperación de la 
música española- OBK, por 
ejemplo- y la irrupción de las 
recopilaciones son las notas 
destacadas del panorama musi
cal- nocturno- toledano, según 
Vidales.

Este toledano de 22 años re
conoce que la noche " está so
sa, aunque los sábados se pone 
a tope". En referencia a las

"trampas" que tiene su profe
sión, es decir, drogas, mujeres 
fatales, hombres violentos y 
otras lindezas, Vidales afirma 
con sorna que " a la droga sí 
me resisto, pero a las mujeres 
no".

mmm s e g u r id a d  s o c ia l

Gabriel Martínez, D. J. de
"Zaida",estima que" en Toledo 
el bakalao ha tenido poca inci
dencia, y es que hay que reco
nocer que ésta es una ciudad 
un poco rara en cuanto a músi
ca". M artínez, que asegura 
que la gente está cansada de 
tanto "pum-pum-pum", subraya 
que ahora le piden mucha mú
sica española, sobre todo "Se
guridad Social y Siniestro To
tal".

Una de las transformaciones 
más significativas del ambiente 
nocturno va referida a la edad 
de los " participantes". " La 
gente que viene últimamente es 
más joven, será porque los ma
yores prefieren sitios más tran
quilos". Martínez también se
ñala que ahora no hay tantas 
extranjeras cómo antes. " Tra
bajamos más con gente nacio
nal". Con respecto a la inci-

Anget Martín ,0. J. de " Remember", contiesa que soto aguanta tres canciones de bakalao. Ase
gura que esta tendencia ha bajado mucho.

" Nos vemos el sábado11

En Talavera, la otra ciu
dad de la provincia, la crisis 
también ha provocado que " 
la alternativa helvética "( o 
lo que es lo mismo, quedarse 
en casa) haya dejado los jue
ves y los viernes reducidos a 
la mínima expresión. Así lo 
cuenta al menos Miguel 
García, un pinchadiscos de 
33 años que trabaja en " Ver
tical", quien reconoce que 
los viernes, por circunstan
cias imputables a la crisis, 
no terminan de cuajar. Mi
guel ha percibido que en los 
últimos tiempos" la gente 
pasa más del bakalao, está 
un poco en decadencia. Te 
lo siguen pidiendo los niños 
porque tiene ritmo, pero a 
partir de los ¡9 años ya no 
lo tragan".

La resurrección del reagge 
y la impactante irrupción en 
escena de grupos españoles 
como " Seguridad Social" o 
la vuelta de " Gabinete Cali- 
gari" vienen a ser las nove
dades más destacadas que

jalonan el panorama musical 
talaverano. Miguel des
miente que en la noche tala- 
bricense haya superpobla
ción masculina. " A nuestra 
discoteca vienen un 60 por 
ciento de chicas y un 40 por 
ciento de chicos, y ellas son 
en su mayoría estudiantes y 
trabajadoras de la alta cos
tura". Angel Martín, D. J. 
de " Remember" , también 
dice que los viernes se pro
duce una especie de evapo
ración.Coincide en indicar 
el tono menguante del baka
lao, señalando, a pesar que 
en su local triunfa la música 
de los 60, que le piden mu
cho " Macarena" y " El Ul
timo de la fila". A partir de 
las 4 de la mañana abandona 
las melodías de los 60 para 
ceñirse a la música españo
la. Sus gustos a la hora de 
pinchar están muy claros. " 
Me gusta mucho la música 
pop, de bakalao aguanto 
tres canciones y punto"

- 57 -
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Juan Antonio, más conocido por "El Sarteni- 
lia"", no cree que e l bakalao esté en deca
dencia, sino que resurge. Pincha en "Gris".

dar que la idiosincrasia del es
pañol es trabajar y divertirse, 
si no seríamos alemanes."

De la m ism a op in ión  es 
Antonio Perezjuana. " Ulti
m am ente hay m uchos más 
impedimentos que antes para 
alternar, pero en este país no 
se puede prohibir que la gen
te salga por la noche".

Polém icas aparte, lo más 
sustancioso para algunos de 
cara a este invierno va referi
do a la decadencia del baka
lao en la provincia . Javier 
H eredero, coord inador de 
musicales de Onda Cero, ase
gura que " no se puede hablar 
de decadencia del bakalao en 
la radio, porque nunca tuvo 
excesiva repercusión. Ahora 
se pone poco, quitando los 
programas especializados". 
A este respecto Perezjuana 
dice que "aparecen nuevos 
sonidos, y lo que m ueve el 
bakalao, la fiesta, siempre se
guirá. Sucede que el bakalao, 
como todo, va cambiando". •

•  IGNACIO ARIZAGA

Miguel García, B. J. de ’  Vertical", indica que ya sólo le piden bakalao los niños y niñas de 19 años. “ Por la noche sólo un 10 por ciento quiere oir
balalao", afirma.

se encuentra a partir de las 5 de 
la mañana, " sobre todo los sá
bados"

El pub " Habana-7" nunca 
ha incluido al bakalao entre sus 
reglas de estilo,aunque uno de 
sus disc- jockey indica que hay 
gente que lo pide. " Nosotros 
respetamos a todo el mundo, 
pero no tenemos ni un sólo dis
co de bakalao. Aquí se lleva la 
música española, y a partir de 
una determinada hora de la 
noche todavía más".

Los mejores clientes de este 
local son universitarios y fun
cionarios, " gente de cierta 
edad, a partir de 23 años o así, 
pero el porcentaje mayor es el 
de gente con trabajo". Este D. 
J. toledano de 27 años mani
fiesta que " la noche de Toledo 
está muy animada , se ha pues
to a una gran altura de unos 
años a esta parte, sobre todo 
por la influencia de la Univer
sidad".

La gran preocupación de es
tos " guías de la música" se tra
duce en los contenciosos que 
vienen manteniendo con los 
vecinos de un tiempo a esta 
parte. " Si el Ayuntamiento o el 
Gobierno Civil respetan un po
co la noche toledana , cómo en 
estos últimos años, harán bien. 
Pero si se empeñan en cerrar 
pronto los bares quizás acaben 
con la noche. No pueden olvi

piente sordera que afecta a al
gunos D. J,s M artínez se 
muestra tajante. " Para eso 
existe un nivel en los cascos 
que se puede modular. Si lo ha
ces bien no tienes por qué estar 
sufriendo del oído".

Sobre la marcha que lleva en 
el cuerpo la gente de Toledo 
Martínez lo tiene muy claro. " 
Tienen marcha, pero hay que 
sacársela, por eso hay que sa
ber meter la música en deter
minados momentos ". El acta 
de defunción del bakalao " se 
puede firmar, pero no a corto 
plazo", indica Martínez.

Muy distintas ve las cosas 
Juan Antonio, más conocido 
p o r" El Sartenilla", D. J. de la

discoteca "Gris", el lugar que 
más apostó en su día por la 
música bakalao." La noche es
tá bastante mal- subraya " El 
Sartenilla"-, han sido las fies
tas de los pueblos y la gente ha 
pasado de quedarse aquí". 
Juan Antonio discrepa de la 
versión que asegura que el ba
kalao no tiene futuro en Tole
do." Es más, parece ser que 
desde hace tres meses está vol
viendo otra vez. De todas for
mas el bakalao de ahora es 
más ligth y menos ruidoso, está 
mejor hecho que antes".

Reconoce que la música anti
gua versionada "está pegando 
bastante", asegurando que el 
auténtico ambiente de "Gris"

En" Habana-7" apuestan por la música española, y a partir de cierta hora ‘todavía más"
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L o s  jugadores del 
equipo de fútbol de 

Rielves, conscientes de 
que las arcas 

municipales no están 
para muchos trotes, han 
cogido las herramientas 

de albañilería y se han 
puesto manos a la obra 

para ejecutar ellos 
mismos la ampliación 

del campo.Mientras, el 
C.D. Villaseca ha 

desaparecido por falta 
de apoyo económico.

EL C.D. VILLASECA DESAPARECE POR FALTA DE APOYO DEL AYUNTAMIENTO

Los futbolistas de Rielves hacen de 
albañiles en su tiempo libre
a plantilla del 
C.D. San 
Luis, equipo 
de fútbol de 
la localidad 
de R ielves, 
está aprove
chando los 

días que no tiene entrenamiento 
para llevar a cabo las obras de 
ampliación del campo. El presi
dente del club y entrenador del 
equipo, Graciano Gómez, ex
plica que los jugadores llenan 
ios ratos libres, cambiando el 
balón por las herramientas de 
albañilería con las que están 
haciendo unos vestuarios y ase
os, y, en un futuro, pretenden 
realizar la instalación de luz 
eléctrica.

Graciano Gómez, dice que 
no les está resultando muy difí
cil llevar a cabo las obras, ya 
que están asesorados por el ca
pitán del equipo, Juan José 
Zamora Rojo, el jugador más 
veterano de la plantilla que, a 
juicio de su mister, es "un buen 
futbolista y mejor albañil”. El 
entrenador está muy satisfecho

de sus jugadores -que son veci
nos dei pueblo, salvo dos que 
residen en Burujón-, " ya que 
colaboramos con el Ayunta
miento en lo que podemos". 
Los jugadores estiman que con 
su ayuda la Corporación se 
ahorrará en tomo al medio mi
llón de pesetas "puesto que 
siempre es más costosa la ma
no de obra que los materiales".

El responsable del equipo 
explica que están ejecutando la 
obra porque saben que el Ayun
tamiento de Rielves no tiene 
recursos económicos "y para 
demostrar que no todo se hace 
a base de dinero, pero pensa
mos que desde la Diputación se 
tendría que apoyar más al de
porte, porque en los pueblos 
pequeños como éste, que no 
llega a los 500 habitantes, no 
hay otra cosa -ni cine ni teatro, 
ni actividades culturales- y si 
los jóvenes no practicaran el 
fútbol, probablemente estarían 
haciendo cosas peores."

La buena armonía que reina 
entre el Ayuntamiento de Riel- 
ves y su club de fútbol no pa

rece existir en la localidad de 
Villaseca, donde el equipo de 
fútbol ha desaparecido por falta 
de apoyo del Ayuntamiento. 
Enrique del Cerro, secretario 
del C.D.Villaseca, explica que 
dieron de baja al club en la Fe
deración porque con la ayuda 
municipal "no podíamos hacer 
frente a todos los gastos que 
suponen tener un equipo de fút
bol"

Enrique informa que pidie-

Los futbolistas de 
Rielves están 
construyendo los 
vestuarios del campo

El C.D. Villaseca se 
dio de baja en la 
Federación por falta 
de dinero

ron al Ayuntamiento una sub
vención de 2.300.000 pesetas, 
con la intención de que les con
cedieran 1.800.000 que les ha
bían dado años anteriores para 
los dos equipos, el sénior y el 
júnior, "pero el alcalde nos 
ofreció sólo ¡300.000, un se
guro para los jugadores y el ta- 
quillaje de tres partidos con el 
C.D. Toledo,negándose en ban
da a superar dicha cantidad, 
antes, incluso de haberlo deba
tido en pleno."

Este miembro de la Junta Di
rectiva, asegura que los vecinos 
de Villaseca están indignados 
por la desaparición del equipo y 
"confusos porque el Ayunta
miento no dice la verdad. Sin 
embargo, el alcalde, Santiago 
Jerez, señala queno puede dar 
más dinero para que se lo gas
ten los jugadores en concepto 
de primas y en cenas. Subra
yando que con la subvención 
que estaba destinada al club se 
pretende abrir una Escuela Mu
nicipal Deportiva. •

•  ANA M. PASTOR
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CULTURA

O  Grabados de Israel
El doctor Jaacob Cohén, embajador de Israel, fue el 
conferenciante que, hablando sobre las expectativas de paz en 
Oriente próximo, dio paso a la proyección del video 
"Jerusalén, las Puertas del Tiempo" en el salón de actos de la 
Escuela de Artes y Oficios, y posteriormente inauguró, junto 
al Alcalde de Toledo, la exposición titulada "Sus montes la 
rodean", que recoge una colección de grabados de autores 
israelíes de los años s;etenta y ochenta, que puede 
contemplarse en la sala "Matías Moreno" de la citada Escuela

Mientras quince personas se 
reparten por las butacas de 
un salón de actos donde el 
embajador de Israel platica 
en tomo a la paz de Oriente 
Medio, y los cuatro de tumo 
(o de oficio) desfilan por las 
salas de exposiciones, las 
gentes se apoltronan frente 
a los toros televisados, los 
culebrones,el fútbol y los 
programas de morbo. Si el 
nivel cultural de la masa 
hubiera de medirse por la 
multitudinariedad de los 
espectáculos que la mueven, 
nuestro listón actual serviría 
de alfombra en el hogar feliz 
de cualquier topo que, aún
en su ceguera, podría______

impartir "cultura general" a 
más de un alma noble.

O  Las cerámicas artísticas 
de Felipe Tello

La sala de exposiciones de la Cámara de Comercio de Toledo 
presenta, entre los días veinte y treinta de octubre, una exposición 
de azulejos decorados por Felipe Tello, que recogen distintos 
rincones y panorámicas del casco histórico de la ciudad, 
traduciendo su amalgama de colores, formas, materiales y texturas 
en imágenes bidimensionales realizadas con esmaltes cerámicos 
sobre barro cocido, que pueden incorporarse en espacios 
arquitectónicos, tanto interiores como exteriores, así como 
enmarcarse como cuadros y colgarse como piezas exentas 
aprovechando su ademán pictórico. La muestra se titula "Desde 
Zocodover a San Juan de los Reyes" y supone, en efecto, un paseo 
agradable por calles y monumentos de singular belleza.

O  Fotografías de Angkor
La antigua ciudad de Angkor, situada en la región sureste de la 
península de Indochina, ha sido el tema de la tercera de las cuatro 
exposiciones que constituyen el Proyecto Patrimonio 2001, 
presentado en Toledo gracias al convenio firmado entre la 
Fundación "La Caixa" y la Junta de Comunidades de Castilla La 
Mancha. Las fotografías realizadas por Julio Donoso con el 
asesoramiento de Claude Jacques han dejado patente a su paso por 
el Museo de Santa Cruz la magia de este singular paraje.

OAntigüedades 
en Polán

La exposición de antigüedades, 
organizada por la asociación de 
mujeres de Polán, ha supuesto 
un éxito para la misma y un 
deleite para el público que ha 
acudido a contemplar 
fotografías, pucheros, sillas, 
planchas y radio antiguas, 
cuadros y demás objetos de 
valor, algunos superando los 
ciento sesenta años.
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UNA NUEVA QONSEJERA, DOS DIRECTORAS GENERALES 
Y UNA SECRETARIA TECNICA EN LAS CONSEJERÍAS DEL "CAMOIO"

L a  mujer en Castilla-La Mancha no tiene todavía la suficiente participación en la vida pública, que 
prefieren arrendar al cuidado de su s obligaciones familiares. Desde las estructuras del poder se 

intenta encontrar la fórmula para ampliar su representación en los cargos públicos: ya sean cuotas o 
consignas internas, lo cierto es que aún no se ha hallado la solución a la indudable diferencia entre

hombres y mujeres en los cargos públicos.

Mujeres al poder

Bono ha reconocido 
que algunas 
mujeres no han 
aceptado ser 
consejeras.

Ya ha pasado 
la época de los 
cupos, quizás 
necesarios antes 
para que las mujeres 
accedieran a 
puestos de 
responsabilidad

El Gobierno regional sólo cuenta entre sus miembros con una mujer, Paloma Fernánden. En la 
imagen, e l día de su toma de posesión entre sus compañeros.

uando hace 
unos años se 
habló en el 
Gobi e r no  
central de re
servar un cu
po del 25% 
de los cargos 

de relevancia pública para que 
fueran ocupados por mujeres, la 
sociedad no lo entendió. Sin 
embargo, feministas tan fuera 
de sospecha como Matilde Fer
nández, ministra de Asuntos So
ciales, defendieron este sistema 
apasionadamente. El presidente 
José Bono se ha apuntado re
cientemente a esta valoración 
de la mujer - y también de los 
jóvenes- para puestos de res
ponsabilidad. Él mismo dió el 
primer paso sustituyendo a Ma
ría del Carmen Blázquez, con
sejera de Sanidad, por otra mu
jer, Paloma Fernández Cano. 
Bono ha reconocido que hubie
ra querido dar más representati- 
vidad a la mujer en el Gobierno 
Regional, pero que de cuatro 
consejeras que propuso sólo una 
dió el sí.

El resultado inmediato ha si
do el nombramiento de dos mu
jeres, Socorro Fernández La
rrea y Araceli Muñoz de 
Pedro, como nuevas directoras 
generales de Urbanismo y Vi
vienda y de Obras Hidráulicas 
y Transportes, respectivamente, 
en la Consejería de Obras Públi
cas. Además, Inmaculada F. 
Camacho es la nueva Secreta
ria General Técnica de la Con
sejería de Educación y Cultura. 
Por otra parte, dos mujeres ya 
trabajaban en puestos de res

ponsabilidad: Rosario Tapia, 
viceconsejera de la Mujer, y 
Ana María Salazar, directora 
General de Turismo, de la Con
sejería de Industria y Turismo.

La gran mayoría de ellas opina 
que ya ha pasado la época de los 
cupos, quizás necesarios en un 
principio para asegurar el acceso 
a puestos que parecían vedados a 
las mujeres. Bien es verdad que, 
en muchos casos, son ellas mis
mas las que autolimitan su ca
rrera profesional, decidiéndose 
por su vida afectiva o familiar. Y 
esto no lo dice ningún machista 
recalcitrante, como alguien po
dría pensar, sino estas mujeres 
que van abriendo camino en Cas
tilla-La Mancha en el duro mun
do del poder.

O ® ®  DIRECTORAS GENERALES

Araceli Muñoz de Pedro es
licenciada en Derecho por la 
Universidad de Alcalá de Hena
res. Esta guadalajareña acabó su 
carrera en el año 1985 y, desde 
entonces, ha tenido tiempo para 
estar becada por el Congreso de 
los Diputados para realizar su 
tesis doctoral, trabajar con el 
Consejo Superior de Deportes y 
colaborar en la elaboración de 
un Código de Derecho Comuni
tario Europeo. Afiliada al PSOE 
desde 1978, ha sido letrada del 
Ayuntmiento de Guadalajara 
durante seis años. En 1991, fue 
elegida concejala socialista en 
la misma casa consistorial, don
de permaneció como parte de la
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Inmaculada Fernández es la nueva secretarla técnica de la Consejería de Educación y Cultura.

Araceli Muñoz y Socorro Fernández, nuevas directoras generales de la Consejería de Obras Públicas

oposición hasta febrero del '92, 
cuando accedió a la Delegación 
de Política Territorial. En este 
puesto, de relación directa de la 
Consejería de Obras Públicas, 
ha permanecido hasta su nom
bramiento como directora Ge
neral de Vivienda y Urbanismo.

En este área, su mayorpreo- 
cupación es crear una "mayor 
calidad de vida de los ciudada
nos, haciendo un urbanismo ra
cionado, y no especulado como 
ahora" para permitir un acceso 
más normalizado a la vivienda.

Araceli opina que si no llega 
a ser por el famoso 25% las mu
jeres hubieran estado más aleja
das del poder, "pero ahora ya es 
necesario dar otro salto". No se

puede ser partidaria de cuotas 
limitadoras, "ni siquiera de la 
del 100%. El objetivo máximo 
de la mujer no ha de ser compe
tir con el hombre, logro que ya 
está más que demostrado." La 
nueva directora general añade 
que "las mujeres deben quitarse 
condicionantes para asumir 
responsabiliudades. Tiene que 
exigirse más en el terreno pro
fesional si quiere llegar a pues
tos de responsabilidad, porque 
la familia tira mucho a veces, 
más que la propia carrera."

A Araceli Muñoz le "hace 
mucha ilusión " el nuevo cargo 
al que acaba de acceder y le pa
rece mucho más sencillo que el 
de Directora General de Obras

W H I

Las mujeres 
deben quitarse 
condicionantes 
para asumir 
responsabilidades

hidraúlicas y Transportes,que 
ocupa su compañera Socorro 
Fernández Larrea.

Esta nueva directora general 
es natural de Córdoba. Es inge
niera de Caminos, Canales y 
Puertos y tiene en su curriculum 
cursos como el de FEDYC 89- 
90 en la Escuela Superior de 
ICCP de Madrid, un curso so
bre nuevas tecnologías en la 
conducción de fluidos o de se
guridad e higiene en el trabajo 
para técnicos de la Expo. En 
cuanto a su vida profesional, 
antes de llegar a ser directora, 
trabajó como ayudante de pru- 
ducción en las obras de cons
trucción de las vias del AVE, 
fue jefe de obra en distintas fa
ses de urbanización de la EX
PO, mismo cargo que desempe
ñó en la construcción del tramo 
Navalcarnero-Talavera de la 
Reina del ensanche y mejora de 
la N-403 en el tramo Toledo- 
Maqueda.

Ana María Salazar ha cum
plido recientemente un año en 
su cargo de Directora General 
de Turismo. Esta abogada de 
treinta y dos años ha estudiado 
en Bruselas, París, 
Londres...Siempre se ha intere
sado en asuntos de comercio ex
terior por lo que su llegada a 
Turismo fue una novedad. "Lo 
primero que hice fue analizar el 
turismo en Castilla-La Mancha 
desde el punto de vista de una 
usuaria. La falta de promoción 
e información fue lo primero 
que eché en falta." Otro objeti
vo de su dirección ha sido aunar 
el ocio a los tradicionales luga
res turísticos: el senderismo, pa
seos en bicicleta o a caballo...

Ana María es de las que no 
cree en porcentajes de mujeres 
en el poder. "Si no se dispone de 
ninguna capacitada para el 
puesto, entonces el cupo debe 
ser cero." Aunque es evidente 
que en la región debe haber más 
preparadas que el escaso tanto 
por ciento que ocupa puestos de 
responsabilidad. "Es verdad, de 
dieciseis direcciones generales, 
sólo tres somos mujeres. Pero 
somos nosotras las que tenemos 
que atrevernos optar a las mis
mas cosas que los hombres". 
Según ella, "las trabajadoras ya 
echan tantas horas como el que 
más y eso, lógicamente, reper
cute en su vida privada. El tra-
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Rosario Tapia está a cargo de la Vlceconsejeria de la Mujer Ana María Salaiar, de Turismo, es la más veterana 
de las tres mujeres directoras generales

PARTICIPACION DE LA MUJER EN LOS 
PARLAMENTOS AUTONÓMICOS (1986-1991)

TOTAL
PARLAM ENTARIOS Mular®»

%  M ulares 
•/to ta l

1986 1991 1 9 86 1991 1 9 86 1991

Andalucía |'90-'94) 109 109 5 Í4 4.6 12,8
Aragón 66 67 4 5 6,1 _____L L .
A» furias 45 45 4 9 8,9 20,0
Balearas 54 59 3 10 5,6 16,9
Canaria» 60 60 1 4 1.7 6.7
Cantabria 35 39 3 3 8.6 7.7
Castilla-león 84 _______84________ 2____ 8 3.6 9.5
Castilla-La Mancha 44 47 1 9 2,3 19,1
Cataluña {'88*'92) 135 135 12 15 8.9 11,1
Extramadura 65 65 3 10 4.6 15,4
Galicia ( '89«'93) 71 75 1 10 1.4 13,3
Madrid 94 101 12 24 12,8 23,8
Murcia 43 45 2 5 4.7 11,1
Navarra 50 50 1 7 2,0 14,0
La Rioja 
C. Valenciana 
Pal» Vasco ('90- 94

35

— §2—

33 4
6
9

7
12
13

......¿¿ .......

bajo público es muy absorbente 
y no todas están dispuestos a 
aceptarlo." Aunque Ana María 
piensa que no es sólo la vida 
política en la que faltan muje
res, "también en la vida públi
ca, en general, se echa en falta 
laparticipación de las castella
no-manche gas."

Ana María Salazar señala 
que ella en ningún momento se 
ha sentido marginada ni ha en
contrado obstáculos por el he
cho de ser mujer. "Los alcaldes 
de los pueblos que visito o con 
los que trabajo para algún pro
grama de promoción, siempre 
me dicen que nosotras somos 
más tenaces. Cuando les llamo 
para anunciarles algún logro, 
no les sorprende en absoluto."

<§><§>(§> LA TERCERA "NOVATA"

Inmaculada Fernández Ca- 
macho ha sido nombrada re
cientemente Secretaria General 
Técnica de la Consejería de 
Educación y Cultura. Esta mu
jer de 31 años, casada, con un 
niño de tres años y licenciada 
en Derecho por la Universidad 
Complutense, entró como fun
cionarla del cuerpo superior de 
la administración en el año '85, 
en el '88 fue nombrada Jefe de 
Servicios de Personal hasta el 
momento de desempeñar su 
nuevo cargo. "Mejorar la infor
mación, la comunicación y la 
atención al ciudadano" se en
cuentran entre los objetivos de 
Inmaculada, aunque para ella 
la Secretaría es un órgano que 
debe ayudar al funcionamiento 
intemo de la Consejería a la que 
pertenezca, en este caso concre
to a la de Educación y Cultura. 
Respecto a que las mujeres se 
sitúen en altos cargos no le da 
mayor importancia, ya que "si 
la mujer vale se la tiene que 
nombrar en el cargo, si tener en 
cuenta lo de los porcentajes".

La nueva secretaría técnica 
piensa respecto al dicho que 
"detrás de un gran hombre 
siempre hay una gran mujer" 
que es probablemente cierto, 
porque "si una persona tiene 
éxito es que hay otra detrás que 
le apoya en todo, ya que si tie
nes problemas no te es posible 
triunfar".

Paloma Fernández es la

nueva Consejera de Sanidad, la 
única compañera de los ocho 
consejeros del gobierno regio
nal. Como tantas otras, espera 
que "el acceso de una mujer a 
un alto cargo de la Administra
ción deje de ser noticia por su 
condición de mujer". Cree que 
los cupos para las mujeres "son 
una medida adecuada como 
procedimiento transitorio, ya 
que es necesario estimular la 
participación de las mujeres en 
los altos cargos." Para Paloma,

ellas tienen que aportar lo mis
mo que ellos,"conocimientos, 
experiencia y ganas de 
trabajar". Entre sus objetivos 
prioritarios destaca el querer 
"concienciar a los ciudadanos 
de que ellos son los primeros 
implicados en cuidar de su sa
lud", así como potenciar el Plan 
regional de Drogas.

•  ANA PÉREZ RUS 
CÉLINE DE LA ROSA

La nueva consejera 
cree que ellas, 
como ellos,
"tienen que aportar 
conocimientos, 
experiencia y ganas 
de trabajar"
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E s ta  temporada ha causado sensación en París, 
el Salón Gaudí y la Pasarela Cibeles. Los santo

nes del diseño le pronostican un futuro dorado en 
el hemisferio de la moda.A sus 17 años Eugenia 

Silva Hernández Mancha aguanta con entereza 
las quimeras del mundo que la rodea y asegura 

que quiere estudiar una carrera y llevar una vida 
normal. Mientras tanto su cotización va subiendo.

EUGENIA SILVA HERNANDEZ MANCHA, 
MODELO

" Nuestra 
generación es 

moderadamente 
rebelde"

D
esde que 
comenzó a 
brillar en el 
universo de 
la moda ha 
trasladado 
su residen

cia a Madrid. Alterna sus estu
dios de COU en " La Funda
ción" con continuos viajes a 
París y Barcelona. El 13 de ene
ro de 1994 cumplirá 18 años. 
Su biografía profesional se ini
cia un buen día de 1992, cuan
do, de buenas a primeras, envia 
una foto a la revista " Ragazza" 
para participar en un concurso 
de modelos. Su imagen deslum
bra a los organizadores y resul
ta elegida entre cientos de jo- 
vencitas.

A partir de ahí todo se ha de
sarrollado con una velocidad 
frenética. Ha aparecido en las 
más prestigiosas revistas de 
moda, ha recibido la bendición 
de los creadores más excelsos y 
ha tomado parte en los certáme
nes de mayor renom bre. 
El poderío que desprenden sus 
apellidos no ha sido la llave que 
le ha abierto las puertas. Ha su

bido su cotización poniendo 
sobre la pasarela y ante la cá
mara todos los argumentos que 
entronizan a una modelo, es 
decir, estilo, soltura, prestancia 
y naturalidad. Toda esta ava
lancha de acontecimientos ha 
modificado poco sus convic
ciones iniciales. El "glamour" 
y la imaginería de este mundo 
no le han quitado la idea de es
tudiar y de proveerse de una 
formación adicional. El triunfo 
de las modelos suele ser efíme
ro, y ella quiere estar preparada 
para el futuro. Aunque tenga 
que pelear cada minuto del día 
quiere salirse con la suya.

Su familia le sugiere que 
guarde un poco de su tiempo 
para estudiar una carrera, y ella 
está de acuerdo. Los vapores 
del éxito no se le han subido a 
la cabeza . Sigue llevando una 
vida normal, y por supuesto 
que no ha renunciado a su cír
culo de siempre. Tiene muy 
claro que en la vida lo impor
tante es digerir el triunfo .

P . ¿ Cómo ha asimilado el 
tener que hacer compatibles 
las aulas y las pasarelas?

Eugenia Silva quería hacer arquitectura, pero sospecha que trabajando en la pasarela no va a tener tin
tes o Derecho, siguiendo la tradición familiar. Quiere comí

R . Lo he asimilado bien, 
aunque trabajo mucho y voy a 
los sitios acelerada. De todas 
formas cada vez me gusta más 
dedicarme a la pasarela, aun
que hay que sacrificarse mu
cho. Salgo muy poco y aprove
cho los minutos que me quedan 
para estudiar. Actualmente no 
me dedico en exclusiva a la 
moda, no me vuelco. Cuando 
trabajo sólo pienso en el traba
jo y cuando estudio cambio de 
mentalidad, desconecto sin nin
gún problema.

ARQUITECTURA

P . ¿Sigue empeñada en es

tudiar arquitectura?
R . Arquitectura me gustaba 

mucho, pero es una carrera 
muy difícil, y sería casi imposi
ble hacerla compatible con mi 
trabajo como modelo. Todavía 
estoy pendiente de la nota de 
COU para poder elegir, aunque 
he pensado en Bellas Artes o 
en alguna especialidad de De
recho, así seguiría la tradición 
familiar.

P . ¿ Es más partidaria de 
las letras que de las ciencias?

R . Soy totalmente de letras( 
risas). Las ciencias se me dan 
fatal, aunque estoy haciendo 
letras mixtas, y tengo matemá
ticas.

P . ¿ Cómo es su relación
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Hasta que este año termine COU no sabrá la nota media, aunque de momento se inclina por Bellas Ar- 
'Hilar su carrera como modelo con su formación cultural.

con sus compañeros de insti
tuto; la miran con ojos espe
ciales?

R . Me miran como a una 
persona normal. La verdad es 
que me he adaptado muy bien, 
tengo una relación muy positi
va con todos. Y es que yo a 
clase voy vestida normal y co
rriente, con vaqueros, no me 
gusta ir por la vida en plan ar
tista de cine.

P  . ¿ Sus compañeras de la 
pasarela estudian?

R  . La mayoría no lo hacen. 
Yo tengo una cosa muy clara. 
Para mí sería muy triste no es
tudiar, porque ser modelo me 
llena de una manera relativa,

yo necesito hacer más cosas, 
estudiar una carrera por ejem
plo, aunque tarde 6 o 7 años, y 
además estar con mis amigos y 
con mi familia, con gente de 
mi edad. Quiero dedicarme a la 
moda, pero sin olvidarme de 
otras cosas que hay en la vida. 
Creo que en la formación de la 
persona influye mucho estudiar 
y convivir con tu gente.

P . ¿ Cual es el episodio de 
la moda que más le seduce?

R . La pasarela, a la pasarela 
enseguida le coges gusto , por
que es como un vicio, cuanto 
más te subes a ella más te 
atrae. La fotografía te permite 
ser más creativa, pones postu
ras más originales y más varia

das, puedes darle un toque más 
cinematográfico.De todas for
mas siempre estás de la Ceca a 
la Meca, hay muchas cosas im
previstas y no puedes hacer de
masiados planes, porque hay 
cambios de un minuto a otro. 
Está claro que no tienes tiempo 
para aburrirte en ninguna de las 
dos cosas.

P  . ¿ Se transnocha mucho 
siendo modelo?

R . No, al contrario, cuando 
salgo no vuelvo muy tarde, có
mo mucho a la una de la ma
drugada. Suelo darme una 
vuelta por Madrid, por Toledo 
bastante menos. Cuando me 
acerco por Toledo paso el tiem
po con mi familia. Y es que ha
cemos una vida 
de monjas, al 
contrario de lo 
que la gente se 
cree. No esta
mos mucho en 
la calle, ni de 
fiestas, son mu
chas horas y 
acabas muy can
sada, al llegar a 
tu casa solo 
piensas en des
cansar. H ace
mos una vida 
muy tranquila.

mmm c o n s e r v a d o r e s

P . ¿ Cree que su genera
ción es más conservadora que 
las precedentes?

R . Sí, bastante más, me pa
rece que tenemos más claro lo 
que vamos a hacer, más planifi
cado. Nuestra rebeldía es más 
moderada, más controlada. Yo 
casi siempre estoy con gente 
mayor, y no me gustaría perder 
el contacto con las personas de 
mi edad, porque no quiero ha
cerme vieja de repente, madu
rar antes de tiempo, no me ape
tece nada. Sería terrible llegar a 
los treinta años y tener la sen
sación de que ya he hecho todo 
lo que tenía que hacer. Prefie
ro que cada cosa vaya a su 
tiempo.

P. ¿ Qué le parece lo que le 
ha sucedido a Claudia Schif- 
fer?

R . Ella es muy libre de ha
cer lo que quiera, de tomar el 
sol cómo crea conveniente. Yo

no suelo hacer top- less, y en
tonces no tengo esos proble
mas.

P  . ¿ Le gustan los tipos du
ros o prefiere a los hombres 
dulces y sensibles?

R . No lo sé, desde luego ex
cesivamente duros no, me gus
tan normales, agradables, sim
páticos, accesibles, en fin, un 
término medio. A los que no 
soporto es a los creídos.

P  .Supongo que tendrá que 
cuidarse mucho para dedi
carse a esta profesión.

R . Gracias a Dios no fumo, 
ni tampoco bebo. Llevo una vi
da sana y tranquila. Siempre 
que puedo hago deporte, nata
ción más que nada, y es que me 

viene muy bien para 
la espalda, porque al 
ser alta voy un poco 
echada para delante. 
Es una herencia de 
mi padre ( risas).

P. ¿ Qué le dicen 
exactam ente los 
grandes personajes 
de la moda a ios 
que ha tenido acce
so?

R . Están conten
tos conmigo,quiero 
decir que no se sien

ten decepcionados, suelen dar
me ánimos. José Vidal, por 
ejemplo , de " Vittorio# Luchi- 
no" , estuvo muy simpático en 
el pase del otro día. Me encan
tan estos dos sevillanos, es la 
moda española más pura.

® < S ®  ELEGANCIA

P ,¿ Y las top- inodels, Nao- 
mi Campbell, por ejemplo, de 
la qué cuentan que tiene un 
pésimo humor?

R . Todas las top- models 
que he conocido me han pare
cido muy normales y muy sim
páticas. Puede que Naomí 
Campbell sea un poco espe
cial, no sé, siempre llega tarde. 
Linda Evangelista me encan
ta, creo que es muy elegante.

P . ¿ Tiene sus ideas políti
cas ya formadas o todavía es 
muy pronto?

R . Poco a poco voy hacién
domelas, aunque en estos te
mas prefiero estar callada. Es
cucho a todo el mundo , cojo 
las ideas que me interesan y
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voy asimilándolas. Puede ser 
que esté un poco en la línea de 
mi tío Antonio.

P . ¿ Y qué le dice su tío, 
Antonio Hernández Mancha?

R . Mi tío Antonio está en
cantado, al igual que mis pa
dres. Desde luego que no se 
dedican a darme consignas 
constantemente, porque yo no 
soy demasiado paciente, en eso 
me parezco a mi padre.

P . ¿ No le parece que está 
cambiando un poco el con
cepto de modelo, que se está 
revisando el tipo de mujer 
qué sube a la pasarela?

R .Sí, pero no sé lo que dura
rá esto, parece que ahora se lle
va la delgadez, modelos muy 
niñas , muy flacas y muy nor
males. La exuberancia se lleva 
ahora menos, ya no es cómo 
antes, aunque las supermujeres 
van a estar siempre.

""A clase voy 
vestida normal, con 
vaqueros, no me 
gusta Ir  por la  vida 
en plan e s tre lla ""

P . ¿ No siente cierta sensa
ción de superficialidad por el 
hecho de trabajar en la mo
da?

R . Puede que un poco sí, pe
ro tampoco demasiado, está 
claro que pesa mucho la ima
gen en determinadas ocasiones, 
pero de todas formas en la mo
da hay menos frivolidad de la 
que parece, hay que trabajar 
mucho

P . ¿ Es especialmente im
portante utilizar la psicología 
en su profesión?

R . Hay que conocer un poco 
a las personas, sí, aunque vas 
aprendiendo sobre la marcha, 
al hablar con ellas. En cual
quier caso no creo que sea ex
cesivamente importante. La 
presencia de mi madre me ayu
da mucho , sí, pero mi madre

Eugenia afirma gue para llegar a ser modelo hay gue hacer una vida muy sacrificada. Se está 
más tiempo en casa gue en fiestas.

no viene siempre conmigo, sólo 
a veces. Desde luego que no es 
cómo la Pantoja. P
. ¿ Le está sacando mucho 
rendimiento económico a su 
profesión o todavía es dema
siado pronto?

R . De momento me siguen 
manteniendo mis padres, con lo 
que gano me pago mis capri
chos, y es que soy muy gastosa, 
me gusta mucho comprarme ro
pa , discos y libros

P . ¿ Y qué discos y qué li
bros son los que más le con
vencen?

R . En música me gustan los 
clásicos, es decir, " Los Bea
tles", " Los Rolling Sto-
nes"............lo que tengo claro
es que odio el bakalao, no me 
va nada. Ahora estoy leyendo " 
El hombre en busca del 
sentido", de Viktor E. Frankl.

P ,¿ Por qué se ha dicho en

""Sermodelo sólo 
me llena
relativam ente. Por 
eso voy a hacer una
carrera""

algunas ocasiones que las mo
delos son tontas, qué la inteli
gencia y la excesiva belleza 
no son compatibles?

R . Está demostrado que esa 
opinión no tiene ningún funda
mento, es más, incluso puede 
encubrir machismo y misoginia. 
Es evidente que las mujeres 
guapas pueden ser tan inteligen
tes como cualquier otra perso
na.

P . Y bueno, ¿ qué es lo que 
hay exactamente detrás de las 
pasarelas?

R . Hay mucha prisa, mucha 
aceleración y muchas risas, te 
pasas el rato corriendo. Nos los 
pasamos m uybien, hacemos 
muchos chistes con las peluque
ras y los maquilladores. Desde 
luego que envidia, si la hay, no 
sale a relucir.

La capacidad de transformación de Eugenia Silva resulta evidente. Esta foto pertenece a sus 
comienzos. •  IGNACIO ARIZAGA
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El Parque Nacional 
de las Tablas de Daimiel, 
una de las zonas húmedas 

más Importantes de 
Europa, derivada de las 

singulares características 
de su vegetación y del 
hecho de constituir un 

excepcional hábitat para 
las aves acuáticas.

Las Lagunas de Ruldera, 
con sus 16 lagunas, 

componen un sistema 
de terrazas travemítlcas 

único en la Península 
Ibérica. La riqueza 

de su marco vegetal 
y de avlfauna, unido a 

la calidad de sus paisajes, 
merecen este trato 

excepcional.

Lo hemos conseguido.
El primer programa ecológico y agroambientai de ayuda para la recuperación 

de espacios naturales que concede la CEE lo hemos conseguido para Castilla-La Mancha.
Con un fondo de 16.200 millones de Pts., para compensar las rentas de aquellos 

agricultores que decidan reconvertir sus explotaciones 
reduciendo el consumo de agua.

• 26.000 Pts./ha. para el 50% de reducción.
• 43.000 Pts./ha. para el 70% de reducción.
• 60.000 Pts./ha. para el 100% de reducción.

Para más información puede dirigirse 
a la Consejería de Agricultura o en su delegación Junta de Comunidades de

miscercana Castilla-La Mancha

crrpí
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HOROSCOPO Por Brujos de Odelot

ARIES
Si alguna semana es óptima 

para que demuestres tus habili
dades creativas, sin duda ésta

es una de ellas, pues tu coco será una fá
brica permanente de originales ideas. De
dica tu ingenio a la "industria" del gozo y 
embelésate en tus circunstancias y circun- 
dancias agradables, sin pensa, of course, 
en la actualidad económica del país o de 
tus cuentas corrientes. No es conveniente 
que te dediques a viajes o traslados que te 
alejen de tu lugar habitual, pues algún cui
dado de familia necesitará de tu presencia.

LEO
Esta semanilla, salga bien o 

salga mal, debes ir borrando 
de tu faz esa expresión leonina 

de deseo entremezclado con lujuria que te 
haría irresistible si persiguieses una sola 
presa y no todas las que se cruzan frente a 
tu entrecejo. Tus encantos pueden apare
cer otra semana u otro mes, pero hoy por 
hoy no estás para roscos ni para rosqui
llas. Lo que si es posible que pilles es un 
buen resfriado o alguna dolencia relacio
nada con las "vías bajas". La economía te 
dará satisfacciones y buenas rentas.

SAGITARIO
Dedícate esta semaneja a 

buscarle los tres pies al gato, 
porque como quieras ocupar tu 

tiempo en realizar conquista amorosas lo 
vas a tener más oscuro que el que trabaja
ba en una mina de carbón con un candil.

Los astros te pronostican buenas rela
ciones sociales en lo referente a asuntos 
laborales, es decir, que puedes andar mál 
de amores y bien de labores, de ascensos 
o de consideración social.

La salud depende de tu voluntad. No 
malgastes energías,

TAURO
ü>

VIRGO
nHib1 Dicen los mosquitos o los Si quieres seguir mantenien- %I® pajaritos que, si esta semana 

dejas de hacer el tábano y aga-
do la fama de tigre en el catre, 
ya puedes ir atiborrándote de

rras el rábano por las hojas, encontrarás 
abundantes satisfacciones en tus relacio
nes sociales y accederás a tratos y niveles 
en los que ni te habías atrevido a pensar. 
En cambio en tus relaciones hogareñas, 
incluido el trato con la pareja, tendrás más 
de un revolcón por tu testarudez y por tu 
.falta de decisiones,¡so vaina!. Todo lo an
terior te traerá algún trastomillo del apara
to digestivo, incluso diarreas, ¡ele!.

sustancias naturales, ¡naturales!, que favo
rezcan el asunto, porque los astros dicen 
que esta semana estáis muy propensos pa
ra dar gatillazos. Donde puede que pes
ques algo es en el río revuelto de las rela
ciones sociales; ahí hay tom ate y 
posibilidades de ascenso si mueves bien 
los hilos y te muestras complaciente con 
los allegados al gran jefe. La salud te res
peta n la medida que tú la respetas a ella.

CAPRICORNIO
Paso a paso, sin prisa pero sin 

pausa, con política y trabajo 
.más que con golpes de suerte 

puedes ir cosechando triunfillos.
Las estrellas están de tu parte y habrá 

algún amigo que te echará una mano, o las 
dos, en un asunto que puede condicionar 
tu vida futura.

No hagas caso de los malos agoreros y 
mantón la cabeza fría, pues los que "hacen 
sangre" terminarán por coger la pendiente 
y se van a quedar con el traserillo al aire y 
la sonrisilla por debajo del bigotillo.

1 fe s GEMINIS
r Si en la relación afectiva tie

nes la ocurrencia o la necesi
dad de poner los pies en pol-

vorosa y echar tierra de por medio entre tú 
y tu pareja, no lo dudes, díselo y actúa; 
aunque los astros pronostican que te va a 
retener con ternura o con gazmoñerías. Es 
muy posible que desde tierras lejanas, in
cluso del extranjero, recibas alguna pro
puesta laboral de esas que hay que estu
diar y que ponen los dientes largos, la 
aceptarás o no, pero te va a mantener en 
el entretenimiento de la disyuntiva.

LIBRA ^
El mejor afrodisiaco es el 

afecto. Así que si esta semana 
tu excitación adquiere niveles 

de esos que no puedes dominar con la ra
zón, no te dejes caer en unos brazos cua- 
quiera, sino en los de quien te quiere y a 
quien tú quieras. La fortuna parece que es
tá de tu parte estos días, lo que quiere de
cir que si tienes pensado realizar alguna 
inversión, hazla, pues los astros te augu
ran buenos dividendos. No dividas tu die
ta entre excesos y defectos sino entre fru
galidad y severidad, verás qué resultados.

ACUARIO
Si la suerte tuviera nombre 

seguro que se llamaba con el 
tuyo esta semana. Suerte has 
los amores, tanto en los afecti

vo sentimentales como en los erótico-car- 
nales. Suerte también has de tener en los 
asuntos laborales, empresariales y en to
dos los que tengan algo que ver con el di
nero; incluso puede que alguna fortunilla 
te alcance por vía de herencia. Y suerte, 
por fin, tendrás en los aspectos salutíferos, 
siempre que te mantengas en la regla se- 
nequista de la sobriedad.

de tener en

fyi CANCER ESCORPIO
Todos aquellos a los que 

unavez ayudaste sin compro
miso, ahora se van a solidari-

% El fuego del corazón es po
sible que lo apagues con bue
nas palabras; el otro fuego sólo

=̂SíN|
zar contigo, venga a cuento o no. Aleja tu 
espíritu de la incordiante depre introspec
tiva y apúntate a una academia de baile, a 
una comparsa de carnaval o a una cofradía 
de Semana Santa, cualquier cosa con tal 
de que cultives las relaciones sociales. Si 
se te tercia una relación, algo más que so
cial, de pareja, no lo dudes, lánzate al de
senfreno más libidinoso que alcance tu 
imaginación y goza hasta el límite.

PISCIS

podrás apagarlo en brazos de alguien que 
vista de verde. ¡Búscalo!.

La economía parece que te va a favore
cer hacia el final de la semana con ganan
cias que te vendrán por sorpresa.Para lo 
que no son buenos estos tiempos es para 
asociarte con fines económicos, llevas las 
de perder. La salud es un bien inagotable 
hasta que se agota, así que condura el te
soro y no lo malgastes en juergas.

Si le dedicases más tiempo 
al amor y menos al sueño se
guro que te relajarías más las 

meninjes y los michelines. Los astros te 
dicen, aconsejan y mandan que dediques 
más tiempo a las relaciones libidinosas y 
menos a lasque tengan que ver con el pa
ladar y el estómago.

Un buen viaje o una buena meditación 
trascendental también pueden servirte pa
ra poner al día tu espíritu aventurosillo.

La economía parece que está en dique 
seco y el bosillo se va a quedar en colador
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EXPOSICIONES

Miguel Condé abre la nueva 
temporada de la galería TOL
MO de Toledo (calle Santa 
Isabel) con una exposición de 
pinturas y grabados que po
dremos contem plar hasta el 
día 27 de octubre.

En la mezquita de Tornerías 
podemos ver las obras pre
sentadas al VII Concurso de 
Diseño aplicado a la artesa
nía.

Felipe Tello expone una inte
resante colección de cerámica 
a r tís tic a  bajo  el títu lo  de 
"Desde Zocodover a Toledo" 
en la Cámara de Comercio. 
Desde el 20 al 30 de octubre.

Amalia Da-Rosa expone una 
colección de óleos en la sala 
de ex p o sic io n es de C aja 
Castilla La Mancha en el pa
lacio de Benacazón. Hasta el 
23 de octubre.

Jerusalén en el grabado israe
lí de los años 70 y 80. Esta 
exposición la podremos ver 
en la E scuela  de A rtes y 
Oficios de Toledo. Hasta el 
30 de octubre.

José Luis A darm e, Carlos 
Cruz y Nacho Llamas expo
nen en las salas de la Posada

de la Hermandad de Toledo 
su p ro p u esta  "PR O Y E C 
TOS".

En La Sastrería de Talavera 
de la Reina podremos admi
rar, apartir del día veintiocho, 
una excelente exposición de 
fotografías de prensa de fotó
grafos talaveranos.

TEATRO111111*
El día 17, el grupo de teatro 
Pigmalión, de Toledo, estrena 
en el Rojas "Relato de una 
m ujer fría" , de A. M. 
Ballesteros.

Los días 21, 22 y 23, en el 
teatro de Rojas, la compañía 
Ur Teatro pondrá en escena

F A R M A C IA S  DE G U A R D IA
TOLEDO
16.. LaPlala,23
17.. U  Piala, 23
18.. Tornerías, 16
19.. La Plata, 23
20.. Reconquista, 14
21.. Real del Arrabal, 16
22.. Avenida de Barber, 26
23.. Lorenzana, 4 y Esparteros, s/n.
24.. Reconquista, 14

TALAVERA DE LA REINA
16.. Ronda del Canillo, 32
17.. Ronda del Cañitlo, 32
18.. Carlos García Verdugo, s/ln
19.. Puente Nuevo, 5
20.. Joaquina Santander, 76
21.. Alfares, 35
22.. Poeta Jiménez de Castro, I
23.. Barrionuevo, 2
24.. Mariano Ortega, s/n

un excelente trabajo 
escén ico  con una 
concepción moderna 
sobre eltexto de W. 
Shakespeare "El sue
ño de una noche de 
verano".

El día 22, la compa
ñía Jo rd i B ertrán  
pondrá en escena, en 
Talavera de la Reina, 
la obra "Poemas au
diovisuales".

B s Ic a " " ™

El día 24 María Rosa 
y su Ballet Español 
pondrá sobre el esce
nario del teatro  de 
R ojas el program a 
"F ragua en
Triana.Por los cami
nos de Andalucía", 
con m úsica de 
Granados y Albéniz.

CINE-CLUB

El día 19 comienza la 
nueva época del cine- 
club de Toledo con la 
proyección de la pelí
cula de Zhang Yimon 
"Qui lu , una m ujer 
china", filme que fue
ra León de Oro en el 
festival de Venecia 
92.

ESTADIO MUNICIPAL 
"SALTO DEL CABALLO"

Domingo 24 de Octubre

Campeonato Nacional de Liga 93/94 
Segunda División A

REAL BURGOS C.F 
C.D. TOLEDO

¡TOLEDANO! ¡ANIMA A TU EQUIPO!
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La propuesta gas
tronómica de esta 
semana tiene su 
base en esa le

gumbre pequeña 
pero de finísimo 
paladar: la judía 

"carilla .

"Carillas",un plato que 
da gustoD

esde que el 
hombre es 
hombre y em
pezó a hablar, a 
relacionarse y a 
cultivar la tie
rra, comió uno 
de los más nu
tritivos bocados 

de la dieta mediterránea: las le
gumbres.
En la obra del medieval Abu 
Zacarian Iahia, entre otras mu
chas curiosidades se enumeran 
hasta una docena de diferentes 
clases de judías,desde la blanca 
o la de color marfil, a la abisi- 
nia, la escalabina, la jacinta ber
meja, la lakiat o la romana.
El recetario gastronómico de las 
legumbres en general y de las 
judías en particular es amplísi
mo.Nosotros hoy les vamos a 
proponer un singular plato de 
JUDIAS CARILLAS CON 
CREMA DE QUESO.
Para cuatro buenas raciones ne
cesitaremos unos trescientos 
gramos de judías de las denomi
nadas de "careta" (más conoci
das en el argot coloquial como

"carillas"), dos o tres hojitas de 
laurel, seis u ocho granos de pi
mienta y sal para la cocción de 
las legumbres, y doscientos gra
mos de queso sabroso (al gusto: 
roquefort, manchego no muy 
curado,etc.), una taza de nata lí
quida, seis o siete nueces pela
das y una latilla de anchoas para 
adornar.
MANOS A LA OBRA 
Dejamos las judías en remojo 
durante ocho o diez horas en 
agua fría. Las cocemos, a fuego 
lento,en la misma agua del re
mojo con las hojas de laurel, los 
granos de pimienta y la sal, has
ta que tomen su punto exacto 
(alrededor de una hora de coc
ción). escurrimos las carillas del

caldo y las dejamos enfriar.
En la batidora (o en el moderno 
robot) preparamos la salsa ba
tiendo el queso, la nata líquida y 
las nueces, hasta que logremos 
una pasta suave, cremosa y ho
mogénea..

Las "carillas", esas 
judías con su plntita, 
un fino bocado

Vertemos la salsa sobre las le
gumbres^ las que hemos dis
puesto sobre una ensaladera, las 
damos unas vueltecitas con una 
cucharilla de madera y las pre
paramos para servir con las tiras 
de anchoa adornado según 
nuestro entender.
De este suculento plato de vera
no, de otoño, de invierno o de 
primavera el paladar siempre 
queda agradecido.
La recetilla que proponemos es 
válida también para otras le
gumbres, teniendo presente que, 
en la cocina, uno de los ingre
dientes más importantes, ade
más de la paciencia, es la imagi
nación del "capitán" que tenga 
el mando en los fogones.

- 70-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #298, 17/10/1993.



oosijoluiba

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #298, 17/10/1993.



Nadie le da tanto por su nómina 
como el Servicio Nóminas CCM 

de Caja Castilla La Mancha. 
Anticipo Automático, Préstamo Vivienda, 

Domiciliación de Recibos,
Seguro de Accidentes y  muchas 

ventajas más. Descúbralas.

C C M Caja 
Castilla 

La Mancha

C A D A  D I A  M A S  Y M E J O R .

SERVICIO NOMINAS CCM
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